
Берут все, что 
не движется
Активность россиян 
на европейских рынках 
недвижимости выросла

Накопленный за пандемию от-
ложенный спрос и пересмотр 
части зарубежных паспортных 
программ заставили активизи-
роваться российских покупате-
лей европейской недвижимости. 
Их спрос уже резко вырос на ак-
тивы в Испании, Черногории, 
Португалии, Греции и на Кипре. 
Консультанты ждут дополнитель-
ного всплеска интереса после от-
крытия границ, но предупрежда-
ют, что россиянам за рубежом 
приходится конкурировать с ев-
ропейскими покупателями, мно-
гие из которых более мобильны, 
а для части соотечественни-
ков сделки осложняет усиление 
контроля за происхождением 
средств.

Количество запросов россий‑
ских «ультрахайнетов» (инвесторы 
с состоянием более $30 млн.— „Ъ“) 
на приобретение коммерческой 
и жилой недвижимости в Испании 
для оформления вида на жительст‑
во (ВНЖ) в сентябре выросло на 20% 
относительно 2019 года. Такие дан‑
ные в своем исследовании приводит 
Knight Frank. Там уточняют, что речь 
идет об объектах с бюджетом выше 
€500 тыс. (43,2 млн руб.). О росте 
спроса на недвижимость «для перее‑
зда» в Португалии, Черногории, Гре‑
ции и на Кипре говорит и главный 
редактор портала Prian.ru Филипп 
Березин. «На рынок возвращают‑
ся те, кто планировал сделки в кон‑
це 2019 — начале 2020 года, а затем 
вынужденно отложил их»,— отмеча‑
ет он. «Небывалый интерес» к евро‑
пейским программам оформления 
ВНЖ и получения гражданства за‑
метила представитель Henley & Part‑
ners Полина Кулешова, отмечая, что 
активность российских покупате‑
лей сейчас значительно выше уров‑
ня до пандемии COVID‑19.

Возросший интерес госпожа Ку‑
лешова помимо реализации отло‑
женного спроса связывает с сокра‑
щением предложения. В частности, 
по словам эксперта, заметно вы‑
рос интерес к Черногории, где па‑
спортная программа по предостав‑
лению гражданства за инвестицию 
€350 тыс. (30,2 млн руб.) в недви‑
жимость завершится в конце года, 
а также к Португалии, где условия 
подобной программы планируется 
пересмотреть.
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Пятерка по подведению
Повод порадоваться итогам выборов в Госдуму  
нашелся почти у всех парламентских партий
Центризбирком в понедельник подтвердил, 
что в новой Госдуме будет пять партий вместо 
прежних четырех. По мнению экспертов, из-
биратели повели себя прагматично и чаще вы-
бирали тех, кто имел реальные шансы на пре-
одоление барьера. За счет этого в парламент 
сумели пройти «Новые люди», которым со-
циологи за десять дней до голосования посу-
лили 5% голосов. Наибольшие потери среди 
парламентских партий понесла ЛДПР, усту-
пив звание третьей по численности фракции 
«Справедливой России — За правду». А «Еди-
ная Россия» не просто сохранила конституци-
онное большинство, но и лишила конкурентов 
шансов на успех в большинстве одномандат-
ных округов.

По предварительным данным Центризбиркома, 
«Единая Россия» (ЕР) получила по спискам 49,82% го‑
лосов, КПРФ — 18,93%, ЛДПР — 7,55%, «Справедливая 
Россия — За правду» (СРЗП) — 7,46%, «Новые люди» — 
5,32%. Появление в Госдуме пятой партии, конечно, 
стало главным событием этих выборов, но эксперты 
указывают и на некоторые новые тенденции в поли‑
тической системе в целом.

Так, директор по политическому анализу ИН‑
СОМАР Виктор Потуремский отмечает изменение 
в поведении избирателей, которые в условиях пан‑
демии голосуют более прагматично. Если раньше 
оппозиционно настроенные граждане порой до‑
верялись случаю, то теперь они чаще выбирают 
именно те партии, которые имеют шансы пройти 
в Думу. Об этом косвенно свидетельствует суммар‑
ный результат партий, не прошедших в 2021 году 
пятипроцентный барьер,— 8,85% против 11,2% 
в 2016 году.

«Люди хотят голосовать за того, кто еще и при‑
несет им пользу и у кого есть ресурс»,— говорит 
господин Потуремский. По его мнению, одним 
из слагаемых успеха «Новых людей» стал пред‑
выборный прогноз ВЦИОМа, в котором шансы 
этой партии набрать 5% оценивались как вполне 
реальные. «Если партия набирает 5%, то почему 
бы ее не поддержать»,— поясняет эксперт логику 
избирателей.

Этот результат позволит «Новым людям» сформи‑
ровать фракцию как минимум из 13 депутатов, зая‑
вил их лидер Алексей Нечаев.
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И вашим, и БАМшим
„Ъ“ стали известны варианты расширения 
БАМа и Транссиба

ОАО РЖД разработало предварительную 
конфигурацию третьей очереди расши-
рения БАМа, включающую как уже опи-
санную „Ъ“ схему вывоза угля с Эльгин-
ского месторождения на 333 млрд руб., 
так и варианты расширения под дру-
гие новые грузы. Таких два: стоимостью 
900 млрд руб. и 2,55 трлн руб. В более 
дорогостоящий сценарий включены но-
вый Кузнецовский тоннель, обходы Ха-
баровска, мост через Амур и другие мас-
штабные объекты. По мнению экспертов, 
1,5 трлн руб. за рост пропускной способ-
ности с 210 до 240 млн тонн — это слиш-
ком дорого и надо искать альтернатив-
ный способ увеличения экспорта угля.

„Ъ“ стали известны возможные параме‑
тры вариантов третьей очереди развития 
БАМа и Транссиба, стоимость которых гла‑
ва ОАО РЖД Олег Белозеров оценивал в на‑
чале сентября в 2–4 трлн руб. в зависимости 
от состава мероприятий (см. „Ъ“ от 3 сентя‑
бря). Вторая очередь развития БАМа пред‑
усматривает рост пропускной способности 
до примерно 180 млн тонн.

Как рассказал „Ъ“ источник, знако‑
мый с вариантами, рассматриваемыми 
ОАО РЖД, одним из них является уже опи‑
санный „Ъ“ сценарий, предполагающий 
дополнительный вывоз угля с Эльгин‑
ского месторождения по БАМу в объеме 
16,6 млн тонн за 332,6 млрд руб. (подроб‑
нее см. „Ъ“ от 16 сентября). Это предпола‑
гает работы только на БАМе, в фокусе — 
участок Улак—Комсомольск, при этом 
ни подходы к портам Ванино‑Совгаванско‑
го узла, ни участки западнее Улака никак 
не затрагиваются. 

В дополнение к нему существуют еще 
два варианта. Первый предполагает дости‑
жение к 2030 году пропускной способности 
210 млн тонн и обеспечивает вывоз не толь‑
ко 16,6 млн тонн эльгинского угля на пор‑
ты Ванино, но еще 13,4 млн тонн грузов 
на порты Приморья. Для этого потребуется 
прокладка еще 1,1 тыс. км вторых главных 
путей на БАМе в дополнение к 553 км, пред‑
усмотренных «эльгинской» частью.
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Что и требовалось 
избирать
Как Владимир Путин и Элла Памфилова 
поблагодарили за доверие

20 сентября президент России Влади-
мир Путин встретился с главой Цент-
ризбиркома (ЦИК) Эллой Памфиловой, 
которая взволнованно доложила ему 
об итогах Единого дня голосования. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников постарался более спокойно 
разобраться в том, что она имела в виду.

Встреча была запланирована на более 
раннее время, начало раз за разом сдвига‑
лось, и в конце концов сеанс видеосвязи на‑
чался в 16:35, уже после пресс‑конференции 
Эллы Памфиловой в ЦИКе (предполагалось, 
что будет до).

Владимир Путин предупредил, что «на‑
чать все‑таки придется с другого»:

— Начать хочу со слов соболезнования 
в связи с трагедией, которая произошла се‑
годня в Перми. Прекрасно понимаю при 
этом, что никакие слова сочувствия не мо‑
гут заглушить горечь потерь, боль от этих по‑
терь, особенно когда речь идет о молодых, 
только начинающих свою жизнь людях. Это 

огромная беда, и не только для семей, ко‑
торые потеряли своих детей, но и для всей 
страны. Правоохранительные органы сдела‑
ют все необходимое, для того чтобы рассле‑
довать это ужасное преступление, выяснить 
причины случившегося…

Впрочем, достаточно прочитать обшир‑
ный пост этого стрелка, выложенный перед 
выходом из дома, чтобы понять причины 
того, что сделал больной ублюдок‑«джокер» со 
звоном в ушах. Там все исчерпывающе: хотел 
и сделал, просто уже не мог пересилить себя.

Элла Памфилова казалась очень сильно 
уставшей:

— У нас тоже есть потери за эти три дня, 
у нас молодая наша коллега, 42 года, трое де‑
тей, умерла от сердечного приступа, потому 
что отработала один день, от перенапряже‑
ния… Несколько человек увезли в больни‑
цу с сердечным приступом… Вы правы, боль 
потери ничем не восполнишь…
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Решающий вклад в победу «Единой России» на выборах в Госдуму внесли ее кандидаты по одномандатным округам  

Подписной  
индекс 50060
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РОССИЯ НЕ У ТРАТИЛА Е ДИНСТВА
Р Е Г И О Н А Л Ь Н Ы Е  В Ы Б О Р Ы  О С ТА Л И С Ь  З А  П А Р Т И Е Й  В Л А С Т И

Параллельно с думскими выборами в девяти субъектах РФ 
состоялись прямые выборы губернаторов, еще в 39 регио‑
нах жители выбирали депутатов местных парламентов. На всех 
губернаторских выборах в первом туре победу одержали дей‑
ствующие главы, а на выборах депутатов по спискам победила 
«Единая Россия» (ЕР). При этом в нескольких регионах она 
лишилась контроля над заксобраниями из‑за поражения в одно‑
мандатных округах.

В понедельник региональные избиркомы подвели итоги губернаторских 
выборов. Предварительные итоги, подведенные в ночь на понедельник, 

нигде не корректировались; кандидаты, занимавшие на момент выдвижения 
должность главы региона или врио, во всех случаях одержали верх. В Белго-
родской и Пензенской областях, Мордовии и Туве победили врио губернатора 
от «Единой России» Вячеслав Гладков (78,8%), Олег Мельниченко (72,4%), Ар-
тем Здунов (78,3%) и Владислав Ховалыг (86 ,8%). На выборах в Хабаровском 
крае и Ульяновской области победителями стали врио от оппозиции — Михаил 
Дегтярев (ЛДПР, 56,8%) и Алексей Русских (КПРФ, 83,2%). Наконец, в Чечне 
и Тверской области победили действующие руководители от ЕР Рамзан 
Кадыров (99,7%) и Игорь Руденя (52,3%), а в Тульской области — 
самовыдвиженец Алексей Дюмин (83,6%). с3
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,8

процента составил, по предварительным данным ЦБ, рост объема ипотеки в августе к июлю этого года. 
Таким образом, темпы наращивания ипотечного портфеля банков продолжают замедляться — в июле пока-
затель составлял 1,9%. Такая динамика вполне ожидаема после рекордных объемов выдачи льготной ипоте-
ки под 6,5% в июне (185 млрд руб.). С июля ставка по этой программе выросла до 7%, что существенно сни-
зило интерес к ней: в июле было выдано 70 млрд руб. льготных кредитов, а в августе — всего 37 млрд руб. При 
этом общие объемы выдачи ипотечных кредитов выросли на 4% — регулятор связывает это с перераспреде-
лением спроса в пользу рыночной ипотеки и других льготных программ, включая семейную ипотеку.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Пандемия  
перегруппировала  
резервы

Банк России опубликовал резуль-
таты традиционного ежегодно-
го сопоставления международных 
резервов 70 стран за 2020 год. 
Оно основано на выборке, соот-
ветствующей списку стран, пред-
ставляющих информацию в соот-
ветствии со специальным стан-
дартом МВФ о распространении 
данных (дополнительно включен 
Тайвань).

Абсолютный объем междуна-
родных резервов большинства 
стран (55 из 70) в 2020 году вы-
рос. В списке развитых стран ис-
ключением оказались Литва, Ав-
стралия, Новая Зеландия, Ислан-
дия. Набор из эпидемиологиче-
ских, экономических и политиче-
ских потрясений привел к сниже-
нию резервов Армении и Бело-
руссии. Турция и Саудовская Ара-

вия теряли резервы прежде всего 
по экономическим причинам, как 
и большинство стран Южной Аме-
рики (Аргентина, Бразилия, Ко-
ста-Рика, Сальвадор, Чили), а так-
же как Египет и ЮАР. На этом 
фоне в большинстве стран (у 56) 
росла или оставалась неизменной 
доля золота в резервах, хотя чаще 
всего (в 29 случаях) объем золо-
та в тоннах снижался либо оста-
вался неизменным. Отметим, доля 
монетарного золота в резервах 
ЦБ в августе 2021 года снизилась 
до 21,5% с 22,4% в июле, Банк 
России впервые с марта 2020 
года пополнил резервы за счет 
золота.

Изменились и качественные 
параметры резервов — соотноше-
ние их объема к ВВП и достаточ-
ность (минимально достаточной 
считается величина активов, со-
ответствующая стоимости импор-
та товаров и услуг за квартал; см. 
график). Так, первые три места 
по доле резервов в ВВП по ито-
гам 2020 года заняли Швейца-
рия, Гонконг и Сингапур. При этом 
Гонконг по итогам года потерял 
лидерство 2019 года, а Швейца-
рия и Сингапур улучшили свои по-
зиции. Место России по величи-
не резервов к ВВП осталось не-
изменным — 11-е. В конце этого 
списка стран — Словения, Ирлан-
дия и Люксембург.

В то же время с точки зрения 
достаточности резервов Россия 
остается на третьем месте из 70 
стран из представленного списка. 
Этот показатель составлял на на-
чало 2021 года 24 месяца против 
19 месяцев в начале 2020-го. Не-
изменные лидеры по этому пара-
метру за год поменялись местами. 
На первом оказалась Швейцария 
(32 месяца против 27 месяцев год 
назад), формально сместив Сау-
довскую Аравию на второе место 
(также 32 против 29).

Алексей Шаповалов

Динамика объемов ипотеки
(%, месяц к месяцу)
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Финансовые кризисы всегда приводят как к оттоку капи-
тала и к «бегству в качество» инвесторов, так и к ослабле-
нию стоимости активов и к изменениям кросс-курсов ва-
лют — однако общий результат происходящего, условный 
«общий счет прибылей и потерь», рассчитать можно лишь 
с большой задержкой. По подсчетам исследователей из 
МВФ и Университета Калифорнии, США и Россию наря-
ду с Великобританией, Бразилией, рядом развивающих-
ся стран по итогам 2020 года можно считать условно выи-
гравшими в суммарном приросте стоимости иностранных 
активов и обязательств в кризисе, вызванном COVID-19.

Расчеты, суммирующие показатели иностранных балан-
сов для отдельных экономик, делать даже при нынешнем уров-
не развития статистики очень сложно, констатируют в работе 
«Внешние счета и кризис COVID-19» Галина Хейл из Универси-
тета Калифорнии в Санта-Крузе и Лучиана Ювеналь из Между-
народного валютного фонда (МВФ) — статья опубликована в се-
рии NBER. С точки зрения иностранных активов и обязательств 
конкретной страны любой глобальный кризис — это совокуп-
ность самых разных и часто противоречивых движений стои-
мости. «Внешние» активы номинированы в разных валютах, 
в современном мире нередко в национальных. Даже резервные 
валюты, не говоря о вполне популярных «безопасных валютах» 

(например, швейцарский франк), в кризисы неустойчивы по 
отношению к фактической резервной мировой «пятерке» (дол-
лар, евро, фунт, йена, юань) — как и по отношению друг к дру-
гу. Изменения стоимости валют меняют «цену» внешнего долга, 
и часто в пользу заемщика,— но стоимость активов на внешних 
рынках может расти, а может падать. Наконец, кризис — время 
не только девальваций, но и активного физического «бегства 
в качество» инвесторов. Результат по одному классу активов (по 
внешним обязательствам) бывает противоположным результа-
ту по другому классу (например, по инвестициям за рубежом).

Наконец, не вся страновая статистика сопоставима, а часть 
информации официально не публикуется странами — одним 
из результатов работы Хейл и Ювеналь является сбор пане-
ли корректных данных. Кто в итоге выиграл, а кто проиграл? 
У кого в результате больше денег? Хотя ответ на такой вопрос до-
статочно условен, а использование ответа в «патриотических» 
целях лишено смысла, авторы дают эти оценки — и они неин-
туитивны. По итогам «ковидного» кризиса пока наиболее выи-
гравшими являются (помимо США) РФ, Бразилия и Великобри-
тания, по отдельным параметрам — Аргентина и Гонконг. К чис-
лу «проигравших» по итогам 2020 года можно относить Турцию 
и Ирландию, в меньшей степени Нидерланды и Швецию. В со-
отношении к страновым ВВП эффекты невелики (до 0,7% ВВП).

Хейл и Ювеналь интересовали в первую очередь различия 
между «острой» фазой кризиса (первый квартал 2020-го) и его 
условным «ослаблением» (по итогам года): результаты разных 
стран по разным классам активов в результате бегства в дол-
лар и обвалов национальных валют в большинстве стран в на-
чале и конце 2020-го были разными, а сам характер посткри-
зисного восстановления отличался от «стандартных» кризи-
сов 1998 и 2008 годов. На первой стадии кризиса США стан-
дартно выступили в качестве «мирового страховщика», поте-
ряв в совокупном балансе внешних обязательств и стоимо-
сти активов порядка $200 млрд, по итогам года — выигрыва-
ли около $600 млрд. РФ, в основном за счет прироста резер-
вов ЦБ, в условном «плюсе» порядка $40 млрд. Авторы обра-
щают внимание на то, что в 2020 году потери развивающихся 
рынков от колебаний курсов валют существенно меньше, чем 
в прошлые кризисы,— это связано скорее с развитием фин-
рынков. Впрочем, Хейл и Ювеналь оговариваются, что часть 
потерь в балансе учесть пока невозможно, они по мере разви-
тия ситуации будут обнаруживаться на банковских балансах 
и в операциях по «спасению» банков и финансовых систем — 
на это могут уйти годы, которые выявят истинных выиграв-
ших от COVID.

Дмитрий Бутрин

Монетизация вирусной нагрузки
Россия остается в числе условно выигравших от «ковидного» финансового кризиса

Россия в 2021 году поднялась на 
две позиции в рейтинге «Глобаль-
ный инновационный индекс» Все-
мирной организации интеллекту-
альной собственности — до 45-го 
из учитываемых 132 мест, в це-
лом оставшись на прежних пози-
циях. Наилучшие результаты РФ 
демонстрирует в области разви-
тия человеческого капитала и на-
уки — 29-е место. Критерий «Сла-
бость институтов» (включая каче-
ство регулирования и верховен-
ство закона), несмотря на наме-
тившийся прогресс (67-е место 
против прошлогоднего 71-го), 
продолжает негативно влиять на 
общую позицию России в этом 
рейтинге.

«Глобальный инновационный ин-
декс» с 2007 года Всемирная органи-
зация интеллектуальной собствен-

ности (ВОИС, является специализи-
рованным учреждением ООН) со-
ставляет совместно с сетью академи-
ческих партнеров. В 2020 году РФ на-
ходилась на 47-м месте, сейчас подня-
лась до 45-го, оказавшись между Вьет-
намом и Индией. В целом на пятилет-
нем отрезке позиции РФ стабильны 
и изменяются в этом интервале. Всего 
в рейтинге сейчас 132 страны.

Тройка лидеров рейтинга та же, 
что и в прошлом году: Швейцария, 
Швеция и США. Десятку дополняют 
Великобритания, Южная Корея, Ни-
дерланды, Финляндия, Сингапур, Да-
ния, Германия. Китай в этом году так-
же поднялся на две строчки вверх, 
оказавшись на 12-й. Среди учитывае-
мых в рейтинге стран с уровнем ВВП 
на душу населения выше среднего 
Россия заняла шестое место (из 34), 
а среди стран Европы — 29-е.

В рейтинге 2021 года — 81 по-
казатель. Они объединены в семь 
блоков. Итоги рассчитываются как 
среднее двух субиндексов — ресур-
сов инноваций (институты, чело-
веческий капитал и наука, инфра-
структура, уровень развития рын-
ка и бизнеса) и результатов иннова-
ций (развитие технологий и эконо-
мики знаний, результаты креатив-
ной деятельности). РФ по субиндек-
су ресурсов традиционно занимает 
более высокое место, чем по субин-
дексу результатов (43-е место про-
тив 52-го). Однако в этом году в ча-
сти ресурсов есть незначительное 
ухудшение (минус одна позиция 
по сравнению с 2020 годом), а в ча-
сти результатов произошел рост на 
шесть позиций.

В 2021 году РФ улучшила и так не-
плохой результат по показателю раз-

вития человеческого капитала и нау-
ки (29-е место против 30-го годом ра-
нее). Показатели же развития инсти-
тутов, несмотря на положительную 
динамику (67-е место против 71-го), 
по-прежнему негативно влияют на 
общий итог рейтинга РФ. В этом бло-
ке самые низкие оценки выставле-
ны по критерию «Регулятивная сре-
да» (92-е место) и таким его составля-
ющим, как «Верховенство закона» 
(109-е место) и «Качество регулиро-
вания» (100-е место).

При этом Россия занимает высо-
кие позиции в части генерации но-
вых знаний (научные публикации, 
патенты) и их приобретения (пра-
ва на результаты интеллектуальной 
деятельности, насыщенность эконо-
мики высококвалифицированными 
кадрами). Слабые позиции РФ объяс-
няются недостаточной зрелостью ра-

мочных условий для инноваций — 
неразвитостью институциональной 
инфраструктуры, отставанием зако-
нодательной базы в этой сфере и низ-
кой инвестиционной активностью 
бизнеса.

Директор Института статисти-
ческих исследований и экономики 
знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ Леонид 
Гохберг считает, что с учетом прои-
зошедших в 2020 году позитивных 
сдвигов в инновационной активно-
сти предприятий, в объемах финан-
сирования науки, развитии корпо-
ративной науки в российском хайте-
ке, а также оптимистичных оценок 
бизнесом перспектив восстановле-
ния инновационной деятельности 
после пандемии, можно прогнози-
ровать дальнейшее укрепление по-
зиций России в этом рейтинге.

Венера Петрова

В ООН пересчитали инновации
Позиции России в рейтинге тянет вниз слабость институтов

Правительство утвердило план мероприятий финаль-
ного этапа Концепции демографической политики РФ. 
В семи разделах плана определены проекты до 2025 
года в нескольких сферах — от профилактики професси-
ональных заболеваний до развития практик ответствен-
ного родительства.

Вчера премьер-министр Михаил Мишустин утвердил план 
реализации финального этапа Концепции демографической 
политики РФ до 2025 года в 2021–2025 годах. Соответствую-
щий документ был опубликован на сайте правительства. Сама 
Концепция демографической политики РФ была принята еще 
в 2007 году, а последние изменения в нее вносились в 2014 
году. Документ задает долгосрочные цели по увеличению на-
селения страны, с учетом которых в дальнейшем формируют-
ся профильный и смежные нацпроекты и федеральные про-
граммы. В частности, с 2008 года с учетом положений концеп-
ции действовал нацпроект «Здоровье», с 2012 года — нацпро-
екты «Демография» и «Здравоохранение», с 2018 года — их об-
новленные версии с теми же названиями.

План мероприятий последнего этапа концепции в теку-
щей версии состоит из семи разделов. Первый из них описы-
вает мероприятия для популяризации и продвижения «тради-
ционных семейных ценностей и активного долголетия». Сре-
ди целей раздела — распространение практик ответственно-
го родительства, внедрение эффективных мер поддержки де-
тей, повышение престижа «серебряного» волонтерства. Ответ-
ственными за эти задачи назначены Минтруд, Минпросвеще-
ния, Фонд поддержки детей в сложных жизненных ситуациях 
и Фонд социального страхования. Второй раздел плана концеп-
ции заявляет своей целью рост рождаемости в стране. В част-
ности, это предполагает, что не менее 120 тыс. семей в стране 
к 2024 году смогут улучшить свои жилищные условия. В целом, 
как пояснила в ходе заседания в Белом доме, на котором утвер-
жден план, вице-премьер Татьяна Голикова, меры социальной 
поддержки — включая различные выплаты в связи с рожде-
нием детей — через четыре года должны охватить не менее 
2,5 млн семей. Обеспечить это должны будут практически все 
министерства — от Минтруда до Минстроя.

Третий раздел — снижение материнской и младенческой 
смертности. По словам госпожи Голиковой, для выполнения 

этих целей правительство расширит программу скрининга во 
время беременности до 36 заболеваний и охватит ею до 80% бе-
ременных женщин к 2025 году. К этому же сроку до 80 тыс. про-
цедур вырастет и количество ЭКО за счет ОМС. Основными ис-
полнителями этих задач назначены Минздрав, ФСС, ФФОМС 
и региональные власти.

Четвертый раздел плана мероприятий посвящен сниже-
нию смертности и повышению ожидаемой продолжительно-
сти жизни россиян — его главным исполнителем также явля-
ется Минздрав и его региональные ведомства. Почти все меро-
приятия этого раздела направлены на сокращение числа умер-
ших от двух наиболее распространенных в РФ заболеваний — 
различных видов рака и болезней сердца и сосудов. За следую-
щие четыре года Минздрав должен провести исследования на 
эти заболевания у 80 млн россиян.

Пятый раздел плана описывает мероприятия, необходимые 
для формирования здоровья на производстве, и будет испол-
няться Минтрудом и ФСС. В том числе он предполагает сниже-
ние в РФ числа случаев профессиональных заболеваний, раз-
витие их профилактики на производствах и расширение про-
грамм медицинской реабилитации. Для этого, как следует из 
документа, правительству придется принять два новых феде-
ральных закона — очевидно, чтобы дополнить обновленный 
в этом году профильный 10-й раздел Трудового кодекса (под-
робнее см. „Ъ“ от 10 июня).

Шестой раздел плана посвящен поддержанию здоровья 
старшего поколения — в основном с помощью запуска систе-
мы долговременного ухода, которую сейчас разрабатывает 
Минтруд. Пока, впрочем, как ранее писал „Ъ“, в правительстве 
не могут найти для нее источник финансирования (подробнее 
см. „Ъ“ от 2 июля).

Наконец, последний, седьмой раздел плана, исполнением 
которого будут заниматься несколько федеральных ведомств — 
от Минфина до Росстата, посвящен формированию у россиян 
мотивации к здоровому образу жизни и занятиям физкульту-
рой и спортом. Для этого правительство планирует снизить за 
следующие пять лет распространенность потребления табака 
в стране на 26%, алкоголя — до 8,5 литра и увеличить долю си-
стематически занимающихся физкультурой до 55%.

Анастасия Мануйлова

Население на вырост
Правительство утвердило план реализации Концепции демографической политики

План реализации Концепции демографического 
развития представляет собой длинный перечень 
проектов — от профилактики профзаболеваний 
до развития практик ответственного родительства

СООТНОШЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНЫХ 
РЕЗЕРВОВ К ВВП И ИХ ДОСТАТОЧНОСТЬ 
ПО СТРАНАМ   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Да, встреча начиналась, мягко го-
воря, невесело, и победа «Единой 
России» на этом фоне переставала 
казаться такой красочной. Да и про-
сто переставала казаться (или, вер-
нее, начинала).

— Если сравнивать с аналогич-
ной кампанией 2016 года, то она… 
Ну просто настолько отличается… 
Ну во-первых, я вам признаюсь чест-
но, никогда не было такой скучной 
кампании… По крайней мере пока 
я работаю…— неожиданно произне-
сла Элла Памфилова.

Видимо, в атмосфере такой ску-
ки коммунисты только и могли по-
казать такой результат, веселя и ув-
лекая всех одними только воспоми-
наниями о будущем. Остальным про-
сто нечем было удивить ни избирате-
лей, ни друг друга, ни тем более Эллу 
Памфилову.

— Наверное, это связано не только 
с тем, что кампания проходила в пе-
риод пандемии… Необходимо было 
определить три дня голосования, что-
бы обеспечить санитарно-эпидемио-
логическую безопасность наших гра-
ждан и членов комиссии…

Означает ли это, что после панде-
мии (а ведь и такое будет) все вернет-
ся к одному дню? Ведь, судя по про-
изнесенным словам, должно вер-
нуться. Но не вернется.

— Сложной она (кампания.— 
А. К.) была еще и потому, что бес-
прецедентные атаки, беспрецедент-
ное желание снести наши выборы, 
дискредитировать их…— говори-

ла Элла Памфилова.— Такого уров-
ня напора, интенсивности атак на 
наши ресурсы, в том числе цифро-
вые, не было никогда!

Значит, все-таки было не так уж 
и скучно.

— Я хочу сказать, системы выдер-
жали,— добавила Элла Памфилова.— 
И в чем еще большое отличие? Мы 
же за эти пять лет сделали невероят-
ный прорыв и по технологичности… 
По уровню прозрачности система — 
одна из самых прозрачных, если не 
самая прозрачная в мире. Если вспом-
нить, пять лет назад не было ни «Мо-
бильного избирателя», все еще с от-
крепительными талонами ходили… 
А «Мобильный избиратель» позволил 
голосовать, находясь в любой точке 
России (насчет этого есть сомнения; 
тем более по поводу российского из-
бирателя, находящегося в любой точ-
ке мира.— А. К.)… QR-кодирование, 
другие новшества, которые мы вве-
ли, расширили возможности нашим 
избирателям… Дистанционное элек-
тронное голосование развиваем… 
И у наших коллег, кандидатов в де-
путаты на региональном уровне есть 
возможность до половины подписей 
собирать электронным видом…

Нельзя отрицать, что ЦИК не стоит 
на пути прогресса. Не почта, от кото-
рой катастрофически пострадал До-
нальд Трамп. У нас бы не пострадал.

— Ну что еще?..— задумывалась 
Элла Памфилова.— Явка выше! Вот 
никто не ожидал! Все нам предрека-
ли более низкую явку. Сейчас выше, 
чем пять лет назад… Мы официаль-
но… Теперь уже официально!.. (Да, 

об этом Элла Памфилова вслух уже 
сказала на пресс-конференции за 
полтора часа до встречи с господи-
ном Путиным.— А. К.) хотим под-
водить итоги не раньше пятницы… 
И это связано с тем, что я настоятель-
но рекомендовала всем нашим кол-
легам в регионах… чтобы не торопи-
лись… Вот чистота этой кампании… 
Она превыше всего!

Элла Памфилова возвысила го-
лос. Казалось, она наконец заинте-
ресовала сама себя.

— Чтобы небрежное отноше-
ние не могло ударить по репутации 
того, что мы сделали! — продолжила 
она.— Не знаю, я еще, конечно, так 
волнуюсь… Потом эти бессонные 
наши ночи.

Она, видимо, хотела рассказать 
Владимиру Путину что-то еще, но от 
волнения оно забылось.

— Да, количество обращений, жа-
лоб, которое к нам поступило, оно 
минимально за все это время…— до-
бавила глава ЦИКа.

Видимо, из Петербурга жалобы 
еще пока не оформлены. Но до пят-
ницы есть время.

И она словно поняла, что нельзя 
при этом не сказать о том, что все, 
кто хотел, уже видели в интернете.

— И несмотря на то, что количест-
во жалоб и самих нарушений по сути 
своей стало меньше, все они стано-
вятся известными!

Не то что раньше то есть.
— Как я говорю: все тайное стано-

вится явным! — кивнула Элла Пам-
филова.— Система на это стала рабо-
тать! Ничего нельзя скрыть!

Нет, все-таки откровенной доса-
ды по этому поводу в ее голосе я не 
услышал.

Владимир Путин делал очень 
много пометок ручкой. Видимо, он 
готовился подробнейшим образом 
прокомментировать каждый тезис 
Эллы Памфиловой.

Интересно, что Элла Памфилова 
сказала о том, что видеозапись про-
исходившего на участках была кру-
глосуточной, хоть и не транслиро-
валась во «Всемирную паутину циф-

ровую». А также «есть возможность 
перемотки записи»… «И мы про-
длили хранение до года, на случай, 
если это понадобится в суде, чтобы 
к тем, кто совершил правонаруше-
ние, последовала неотвратимость 
наказания»…

То есть все, кто захочет реванша, 
должны знать и понимать: есть виде-
озапись, которую они вправе потре-
бовать. 

— Хотелось бы, чтобы наши кол-
леги, если выявили какие-то нару-
шения… Если есть малейшие сом-
нения.. Нещадно отменять выборы 
(то есть их результаты.— А. К.)! Не-
щадно отменять!.. Ну вот такой на-

строй, Владимир Владимирович… 
боевой…— почему-то опять убитым 
голосом закончила Элла Памфилова.

Возможно, просто кончились 
силы.

— Ясно,— кивнул Владимир 
Путин.

Он всех поблагодарил: и работни-
ков избиркомов, и граждан за высо-
кую явку (больше 50%).

Но никаких публичных коммен-
тариев, вдохновленных собственны-
ми пометками во время речи Эллы 
Памфиловой, не последовало.

Это уже при выключенных ка-
мерах.

Андрей Колесников

Что и требовалось избирать

Владимир Путин выслушал 
Эллу Памфилову  
про итоги голосования, 
но сам промолчал    
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По данным на вечер понедель-
ника, на выборах в заксобрания 
по партийным спискам во всех 39 
регионах лидирует ЕР. Лучший ре-
зультат единороссы показыва-
ют на выборах в Чечне (89,2%), Ин-
гушетии (82,1%), Дагестане (77%), 
Мордовии (67%) и Адыгее (66,7%), 
худший — в Кировской области 
(27,3%), Карелии (29%), Новгород-
ской (29,5%) и Омской (31,3%) об-
ластях, а также в Красноярском 
крае (31,7%). В успешных для пар-
тии регионах уровень ее поддер-
жки по сравнению с выборами 2016 
года вырос (например, в Чечне на 
3,2%, в Ингушетии на 6,1%). В слож-
ных, наоборот, упал (в Кировской 
области на 8,6%, в Карелии на 4,1%). 
В целом в девяти регионах ЕР наби-
рает больше 50%, еще в восьми — 
больше 40%.

КПРФ показывает лучший ре-
зультат в Приморье — 31%. Здесь 
коммунисты подобрались к едино-
россам ближе всего (у ЕР 37,9%), уве-
личив свой результат по сравнению 
с 2016 годом сразу на 10,2%. Также 
наиболее успешными для компар-
тии стали выборы в заксобрания 
Оренбургской (29,1%, рост на 13,5%) 
и Вологодской областей (24,4%, 
рост на 7,5%) и в законодательную 
думу Томской области (24,4%, рост 
на 5,7%). В целом КПРФ набирает 
больше 20% в 18 регионах, но есть 
и примеры провала: так, партия не 
прошла в Народное собрание Ингу-
шетии, получив 4,2% против 5,1% 
на прошлых выборах (ингушский 
парламент избирается по партспи-
скам). На грани прохождения ком-
мунисты балансируют в Чечне — 
5,2% против 5,3% на выборах преж-
него созыва.

ЛДПР обгоняет КПРФ в трех субъ-
ектах: на Чукотке (22,2% против 
15,9%), в Тюменской области (12,5% 
против 12,1%) и в Ингушетии (5,1%). 
Чукотский результат становится 
для либерал-демократов лучшим, 
также высокие проценты они наби-
рают в ХМАО (14,7%), Красноярском 
крае (14,7%) и Вологодской области 
(14,5%). В целом ЛДПР получила бо-
лее 10% в 16 регионах.

«Справедливая Россия — За прав-
ду» (СРЗП) финиширует второй (по-
сле ЕР) только на Северном Кавка-
зе: в Ингушетии (7,9%), Дагестане 
(10,8%) и Чечне (5,6%). У СРЗП двух-
значный процент в 19 регионах, 
либерал-демократов они при этом 
обходят в 22. Наиболее успешны-
ми для СРЗП становятся выборы 
в заксобрание Кировской области 
(19,7%), а также в Мурманскую (17%) 
и Астраханскую (16,2%) облдумы.

Лучший результат после парла-
ментской четверки показывают 
«Новые люди». По предваритель-
ным данным, партия сформирует 
фракции сразу в 19 региональных 
заксобраниях. Больше всего «Но-
вые люди» набирают на Камчатке 
(10,3%), в Томской области (10,2%) 
и Санкт-Петербурге (10,1%). На вы-
борах еще 16 парламентов партия 
получает от 5% до 10%, а на выборах 

Тюменскую облдуму балансирует 
на грани прохождения — 4,9%.

Партия пенсионеров получит 
фракции в 17 регионах. Правда, 
двухзначный результат «пенсионе-
ры» показывают только в Мурман-
ской области (10,7%). Еще в трех 
субъектах они балансируют на гра-
ни прохождения в заксобрание: 
в Нижегородской (4,5%) и Омской 
(4,7%) областях, а также в Пермском 
крае (4,7%).

«Коммунисты России» уверенно 
проходят в заксобрания трех реги-
онов (Алтайский край — 12,1%, Ом-
ская область — 11%, Амурская об-
ласть — 8,2%), а также балансиру-
ют в Тюменской области (5,02%). 
У «Яблока» традиционно будут фрак-
ции в заксобраниях Санкт-Петербур-
га (9%) и Карелии (8,4%), а также в со-
брании депутатов Псковской обла-
сти (6,2%). «Родина» проходит в Там-
бовскую облдуму (11,8%) и баланси-
рует на грани прохождения в Твер-
ское заксобрание (4,97%). У «Зеле-
ных», возможно, будет фракция 
в заксобрании Красноярского края 
(5,1%), а у Партии прямой демокра-
тии — в ЕАО (5,9%), единственном ре-
гионе, где она выдвигала своих кан-
дидатов.

Практически везде ЕР возь-
мет большинство кресел благода-
ря победе в одномандатных окру-
гах (в большинстве регионах, вы-
биравших региональных депута-
тов, парламент формируется по-
полам из списочников и одноман-
датников). Например, в Амурской 
области единороссы получают по 
спискам только 33,5%, но побежда-
ют в 16 из 18 округов; в Свердлов-
ской области они набирают 35,6%, 
зато берут 23 из 25 округов; в Кур-
ской области — 43% при победе в 20 
из 23 округов. Исключением стано-
вится Алтайский край, где ЕР наби-
рает 34,3% и теряет контроль над 
заксобранием из-за победы КПРФ 
сразу в 15 из 34 округов. Существен-
ную часть округов единороссы усту-
пают коммунистам в Приморье (11 
из 30) и Липецкой области (12 из 
28). Любопытно, что как раз в этих 
регионах накануне выборов были 
приняты поправки о двукратном 
сокращении доли списочных ман-
датов — это, как ожидалось, долж-
но было минимизировать присут-
ствие оппозиции в новых созывах.

Лидерство ЕР по спискам во всех 
регионах является серьезным успе-
хом партии власти и доказательст-
вом ее превосходства, говорит по-
литолог Ростислав Туровский: «По-
лучается, нигде не произошло кон-
солидации протестного голосова-
ния, оппозиция фрагментирова-
на. В целом это очень серьезный 
успех и заявка на закрепление по-
зиций даже в тех регионах, которы-
ми руководят представители оппо-
зиции — в Орловской и Омской об-
ластях, Чувашии». При этом пора-
жение единороссов в ряде одноман-
датных округов в регионах, подкон-
трольных партии, эксперт считает 
явной недоработкой со стороны гу-
бернаторов.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Россия  
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Представители КПРФ вечером 
в понедельник провели несогла-
сованную акцию на Пушкинской 
площади, протестуя против ре-
зультатов дистанционного элек-
тронного голосования на дум-
ских выборах в Москве. Ораторы 
заявили о «больших фальси-
фикациях» и называли ДЭГ «но-
вой палочкой-выручалочкой» 
для чиновников. Депутат Госду-
мы Валерий Рашкин объявил, 
что КПРФ не признает итогов он-
лайн-голосования и будет доби-
ваться их отмены.

КПРФ не признает итоги дистан-
ционного электронного голосова-
ния (ДЭГ) в Москве, заявил в поне-
дельник лидер партии Геннадий 
Зюганов. Господин Зюганов счита-
ет, что его товарищи, выдвигавши-
еся в московских одномандатных 
округах, «уверенно побеждали» на 
выборах в Госдуму, и теперь он на-
мерен требовать расследования 
подсчета результатов. Система он-
лайн-голосования является «халту-
рой, которая может заразить всю 
страну», заявил лидер КПРФ. На ве-
чер понедельника коммунисты на-
значили «всероссийскую акцию 
протеста». Анонсировал протесты, 
в частности, зампред ЦК Владимир 
Кашин. По данным „Ъ“, ни в од-
ном регионе, кроме Москвы, ком-
мунисты не пытались согласовать 
с властями публичные мероприя-
тия. В мэрию Москвы представите-
ли КПРФ направили уведомления 
о намерении провести собрания 
численностью до 5 тыс. человек 
20, 21 и 25 сентября. В согласова-
нии акций им было отказано, сооб-
щил „Ъ“ заместитель руководителя 
департамента региональной без-

опасности и противодействия кор-
рупции мэрии Москвы Василий 
Олейник: отказ связан с запретом 
на проведение публичных меро-
приятий из-за пандемии корона-
вируса. Тем не менее за несколько 
часов до начала заявленного ком-
мунистами схода Росгвардия, поли-
ция и ОМОН выставили усиление 

и автозаки у места предполагаемо-
го народного схода на Пушкинской 
площади.

Начало объявленной коммуни-
стами «встречи с избирателями» на-
значили на 19 часов. Несмотря на 
ледяной ветер, периодически соче-
тавшийся с дождем, люди начали 
собираться у памятника Пушкину 
примерно за час. Депутат Госдумы, 
председатель Московского горко-
ма КПРФ Валерий Рашкин, одетый 
в теплую куртку партийного цве-
та, обратился примерно к трем сот-

ням собравшихся и предложил им 
спуститься со ступенек пушкинско-
го пьедестала «во избежание прово-
каций и правонарушений». «Власть 
пошла ва-банк,— отрывисто гово-
рил господин Рашкин.— Консти-
туция — для них не Конституция, 
а народ — какая-то мелкота. Мы пре-
дупреждали избирательные комис-
сии всех уровней и госпожу Памфи-
лову, которая потеряла понимание, 
что такое честные выборы, что, если 
выборы будут фальсифицированы, 
мы выйдем на улицы».

Больше всего господина Рашки-
на возмущали результаты электрон-
ного голосования в Москве — как 
сообщал „Ъ“, в нем приняли участие 
около 2 млн столичных избирате-
лей, то есть около трети от их сово-
купной численности; в отличие от 
шести других регионов, в столице 
ДЭГ проходило на платформе, раз-
работанной городом и уже дважды 
применявшейся в прошлом году. На 
этот раз подведение электронных 
итогов в Москве заняло несколько 
часов; в итоге оно заметно скоррек-
тировало результаты, полученные 
с традиционных участков, в поль-
зу «Единой России» и поддержан-
ных Сергеем Собяниным канди-
датов-одномандатников. Господин 
Рашкин говорил о несправедливо-
сти результатов, о «самых больших 
фальсификациях» и о ДЭГ как «но-
вой палочке-выручалочке» для чи-
новников — а в итоге заявил, что 
КПРФ настаивает на отмене итогов 
электронного голосования. Погода 
митингу не способствовала: пока 
новые слушатели подходили к па-
мятнику Пушкину от метро, другие 
уже уходили.

Господина Рашкина, который 
в своем 196-м округе проиграл вы-
боры кандидату ЕР телеведущему 
Тимофею Баженову, но имеет шанс 
вернуться в Думу по партсписку, 
поддержали другие кандидаты от 
КПРФ: Сергей Обухов, Нина Остани-
на и Михаил Лобанов жаловались 
собравшимся и друг другу на фаль-
сификации, неравную борьбу аги-
таторов с полицией, сотрудниками 
избиркомов и хулиганами. Госпо-
дин Обухов для описания электрон-
ного голосования употребил сло-
во «шахер-махер», а Нина Останина 

объявила 20 сентября днем траура 
по российской избирательной сис-
теме. Досталось от представителей 
КПРФ председателю общественно-
го штаба по наблюдению за выбора-
ми в Москве Алексею Венедиктову: 
на него ораторы возложили ответ-
ственность за пропаганду электрон-
ного голосования. Участники ак-
ции поддерживали выступающих, 
выкрикивая лозунги, полицейские 
в происходящее не вмешивались. 
Люди в гражданском, стоявшие по 
периметру площади, снимали на 
телефоны выступающих, а заодно 
и лица участников.

Когда на площади появилась кан-
дидат в депутаты от «Яблока» Мари-
на Литвинович, проигравшая вы-
боры в 198-м округе поддержанной 
мэром Москвы Галине Хованской, 
господин Рашкин заявил, что вы-
полняет обещание дать выступить 
всем, кто решит присоединиться. 
Часть собравшихся с этим не согла-
силась — они принялись выкрики-
вать имя самовыдвиженца Анаста-
сии Брюхановой, которую в 198-м 
округе поддерживала созданная 
сторонниками Алексея Навально-
го платформа «Умное голосование». 
Перекрикивая слушателей, Мари-
на Литвинович поддержала требо-
вание отмены итогов ДЭГ и пред-
ложила добиваться освобождения 
господина Навального. Вскоре по-
сле этого господин Рашкин объявил 
встречу законченной и пригласил 
участников встретиться на том же 
месте в субботу, 25 сентября, «чтобы 
обсудить, что делать дальше». Про-
дрогшие участники разошлись; по-
лиция никого не задерживала.

Мария Литвинова,  
Мария Старикова

Кнопки враждебные веют над нами
КПРФ провела акцию протеста против результатов электронного голосования в Москве

Сам он считает, что партия доби-
лась успеха благодаря запросу на пе-
ремены в политике и в парламенте: 
«Мы — богатая страна, где люди жи-
вут очень бедно. Наша задача — сде-
лать так, чтобы люди жили богаче 
как материально, так и по впечатле-
ниям. Наши идеи нашли поддержку: 
страна хочет быть более свободной, 
более творческой и живой, менее за-
давленной бюрократическим дав-
лением, силовым, административ-
ным, налоговым прессом». Господин 
Нечаев полагает, что нынешние вы-
боры были честнее прошлых, но его 
партия будет предлагать избирать 
следующую Думу только по спискам 
(в одномандатных округах «Новые 
люди» не сумели провести ни одно-
го депутата).

Незадолго до выборов близкий 
к администрации президента (АП) 
источник „Ъ“ говорил, что в Кремле 
решили дать зеленый свет «Новым 
людям», чтобы КПРФ не смогла ак-
кумулировать голоса всех недоволь-
ных властью и набрать более 20%. 
Коммунисты действительно не пре-
одолели этот барьер, но представи-
тельство в Думе увеличили: после 
выборов-2016 у КПРФ было 42 ман-
дата, а теперь с учетом 9 побед в окру-
гах она получит более 50 мест. Лидер 
партии Геннадий Зюганов особо под-
черкнул, что в ряде регионов КПРФ 
сравнялась с ЕР: «Мы от Сахалина до 
Томска имеем фактически равные 
результаты, что дает основание зая-
вить, что ветер свободы и возрожде-
ния страны сегодня дует с востока».

В ряде регионов Компартия по-
борется за аннулирование результа-
тов. Кроме того, по словам первого 
зампреда ЦК Юрия Афонина, КПРФ 
не признает итоги электронного го-
лосования в Москве (из-за него ком-
мунисты не смогли победить ни 
в одном столичном округе): «Мы по-

просим вместе со специалистами 
расследовать все эти факты». В бли-
жайшие дни КПРФ планирует прове-
сти в Москве и других регионах про-
тестные акции, первая из которых 
прошла уже в понедельник вечером 
(см. материал на этой странице).

Директор НИЦ «Особое мнение» 
Екатерина Курбангалеева считает, 
что, как и на выборах в Мосгорду-
му-2019, Компартия практически 
поневоле стала основной оппози-
цией власти: «Голосование за КПРФ 

для многих протестных избирате-
лей оказалось вынужденным реше-
нием — просто чтобы голос не про-
пал. Но союз этот был ситуативным 
и вынужденным: ни та, ни другая 
сторона не сочли нужным менять 
стилистку и ценности. КПРФ остано-
вилась на пороге, и протест остано-
вился на пороге». Эксперт отмечает 
и радикализацию некоторых отде-
лений КПРФ по итогам выборов, что 
в будущем может привести к раско-
лу партии.

Серьезно ухудшила свои пози-
ции ЛДПР. В 2016 году она получи-
ла 13,14% по спискам и выиграла 
пять округов, а в 2021-м — только 
7,5% и два округа. Лидер партии Вла-
димир Жириновский объяснил не-
удачу двумя добровольными «по-
двигами». Первый был совершен 
в Хабаровском крае, где ЛДПР не ста-
ла использовать протестные настро-
ения после ареста экс-губернатора 
Сергея Фургала, так как «это привело 
бы к резкому обострению обстанов-
ки в стране». А второй «подвиг» за-
ключается в том, что ЛДПР — «един-
ственная партия, которая настаивала 
на жестком соблюдении санитарных 
правил» в пандемию и «потеряла на 
этом голоса». Впрочем, ряд источни-
ков „Ъ“, близких к АП, считают, что 
избиратели на Дальнем Востоке про-
сто перестали воспринимать ЛДПР 
как альтернативу.

Проблемы либерал-демократов, 
видимо, позволят СРЗП сформиро-
вать в Думе третью по численности 
фракцию. «С учетом одномандатни-
ков (по предварительным данным, 
партия выиграла восемь округов.— 
„Ъ“) мы уверенно займем третье ме-
сто»,— заявил журналистам предсе-
датель СРЗП Сергей Миронов. Итоги 
выборов в целом партия признала, 
но будет требовать отмены результа-
тов по двум округам в Башкирии.

ЕР, рейтинг которой накануне вы-
боров не дотягивал и до 30%, своим 
результатом полностью удовлетворе-
на. Утром в понедельник секретарь ее 
генсовета Андрей Турчак заявил, что 
партия получит в новой Думе поряд-
ка 120 мандатов по списку и 195 — по 
одномандатным округам, что даст ЕР 
около 315 мест из 450 и искомое кон-

ституционное большинство. А к ве-
черу выяснилось, что ЕР претендует 
уже на 198 округов. Победу партии 
господин Турчак охарактеризовал 
как «убедительную и чистую».

Главный технолог ЕР, руководи-
тель Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин в ночь 
после выборов говорил „Ъ“, что клю-
чевыми факторами успеха партии 
стали ответ на запрос на обновление 
и успешная мобилизация сторонни-
ков. А источники, близкие к пред-
выборному штабу ЕР, поясняли, что 
партия мобилизовала свой актив на 
участки еще в пятницу, за счет чего 
в первый день голосования партий-
ные экзит-полы давали ЕР более 50% 
голосов по спискам. При этом пар-
тийцы всерьез опасались послед-
него дня, когда, по их прогнозу, на 
участки должны были массово прий-
ти сторонники оппозиции, но на-
бранного в пятницу запаса голосов 
хватило для победы.

В одномандатных округах ЕР до 
выборов рассчитывала примерно на 
185 побед. В итоге, по словам источ-
ника „Ъ“, близкого к штабу партии, 
в пяти округах единороссы выиграли 
в сложной конкурентной ситуации, 
а в десяти взяли мандаты, которые по 
предварительной договоренности 
должны были отойти оппозиции. На 
этих выборах договорные округа дер-
жались в секрете, но, по словам источ-
ника, один из них был в Хабаровском 
крае: в Комсомольском округе выиг-
рать должен был кандидат от ЛДПР 
Иван Пиляев, а победил единоросс 
Павел Симигин. Другие выигранные 
ЕР «договорные округа» собеседник 
„Ъ“ предложил поискать в Сибири 
и на Дальнем Востоке.

«Трехдневное голосование, мо-
билизация, раскол среди оппози-
ционных кандидатов и влияние 
федерального телевидения»,— пе-
речисляет причины доминирова-
ния ЕР в округах политконсультант 
Евгений Минченко. По его оцен-
кам, даже когда единороссы не ве-
дут кампанию, партийный бренд 
автоматически дает им 15–20% го-
лосов. «Это типичная ситуация до-
минирования правящей партии 
в округах,— согласен глава ИСЭПИ 
Дмитрий Бадовский.— Отчасти воз-
вращение к смешанной системе 
в свое время учитывало этот фак-
тор как один из важных аргументов 
вернуть округа». Для победы в окру-
ге нужны хорошие контакты с мест-
ными элитами и большие ресурсы, 
добавляет он.

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов счита-
ет, что ЕР в ходе кампании не созда-
ла «антиповестку», которая могла 
бы мобилизовать против нее жите-
лей разных территорий. Кроме того, 
сыграли роль большие, чем у дру-
гих партий, административные воз-
можности. В то же время политолог 
Александр Пожалов напоминает, 
что в ряде регионов ЕР получила 
по спискам менее 30% и даже про-
играла КПРФ (в Ненецком автоном-
ном округе, Якутии, Марий Эл и Ха-
баровском крае). «Оправившись от 
предвыборной эйфории, власть об-
наружит, что не только на Дальнем 
Востоке, но и в Сибири и на Севе-
ре федеральные инфраструктурные 
мегапроекты и мегапланы не полу-
чили у избирателя должного откли-
ка»,— резюмирует эксперт.

Отдел политики

Пятерка по подведению

Председателя МГК КПРФ 
Валерия Рашкина даже 
в темноте легко было уз-
нать по его яркой куртке   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

РЕЗУЛЬТАТЫ ПАРЛАМЕНТСКИХ ПАРТИЙ ПО СРАВНЕНИЮ
С ПРОШЛЫМИ ВЫБОРАМИ (%)    ДАННЫЕ ЦИК РФ НА 20:00 20 СЕНТЯБРЯ.

«Единая Россия» 54,2
49,82

2016
2021

*Результат партии «Справедливая Россия».

КПРФ

ЛДПР

«Справедливая Россия —
За правду»

18,93

7,55

7,46

13,34

13,14

6,22*

ТОП-5 РЕГИОНОВ С НАИБОЛЬШЕЙ ПОДДЕРЖКОЙ «ЕДИНОЙ РОССИИ» (%)
ДАННЫЕ ЦИК РФ НА 20:00 20 СЕНТЯБРЯ.

Чечня

Тува    

Ингушетия

Дагестан

Татарстан

96,13

85,34

85,18

81,18

79,01

ТОП-5 РЕГИОНОВ С НАИМЕНЬШЕЙ ПОДДЕРЖКОЙ «ЕДИНОЙ РОССИИ» (%)
ДАННЫЕ ЦИК РФ НА 20:00 20 СЕНТЯБРЯ.

Хабаровский край

Ненецкий автономный округ  

Коми 

Кировская область

Ярославская область

24,5

29,06

29,44

29,5

 29,72

Его поздравляет президент РАН Александр Сергеев:
— Глубокоуважаемый Михаил Валентинович! Сердеч-
но поздравляю Вас с юбилеем! Знаем и ценим Вас как 
масштабного ученого и организатора науки, как неве-
роятно творческого и талантливого человека. Ваша на-

учная жизнь неразрывно связана с легендарным Курча-
товским институтом, который под Вашим руководством 
успешно продолжает традиции своего великого основа-
теля. От всей души желаю Вам крепкого здоровья, благо-
получия, успехов во всех делах и начинаниях!

Сегодня исполняется 75 лет  
президенту Курчатовского института 
Михаилу Ковальчуку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

только в сентябре 
успейте подписаться на 2022 год  
со скидкой до 25%

Доставка осуществляется силами АО «Почта России».  
В Москве возможна курьерская доставка. 

Держи  
землю шире
Арендаторы смогут 
автоматически продлить 
договоры

Договоры аренды  земли в гос-
собственности  можно  будет на три 
года продлить в автоматическом 
режиме —  соответствующий 
 механизм  должен разработать 
 Росреестр. Но рынок настроен 
скептически,  отмечая, что про-
дление аренды без льгот помо-
жет скорее государству, чем биз-
несу. Механизм также не решит 
проблем арендаторов, снима-
ющих у  муниципальных и феде-
ральных структур  помещения.

Росреестр разработает механизм 
пролонгации аренды земельных 
участков, находящихся в государ-
ственной и муниципальной соб-
ственности. Соответствующее по-
ручение агентству дала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко, сооб-
щили „Ъ“ в ее аппарате. Решение 
продиктовано распространением 
 COVID-19. На фоне введенных огра-
ничений многие арендаторы сей-
час вынуждены приостановить хо-
зяйственную деятельность по ос-
воению земли. Госпожа Абрамчен-
ко уточнила, что аренда на срок 
до трех лет должна продлеваться 
фактически в автоматическом ре-
жиме — на основании заявления. 
В Росреестре в воскресенье на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Согласно поручению вице-пре-
мьера, исключение будет сделано 
для случаев, в которых до введения 
карантинных ограничений арендо-
датель уже инициировал расторже-
ние договора в суде. Также на под-
держку не смогут рассчитывать 
арендаторы, не устранившие нару-
шения, которые были зафиксирова-
ны надзорными органами.

Сейчас в законодательстве нет 
механизма приостановления дей-
ствия срока договора и нет правил 
об учете ситуации с эпидемией при 
рассмотрении вопроса о продле-
нии договора или изменении ус-
ловий по нему. Адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова предпо-
лагает, что Росреестр может столк-
нуться со сложностью при отсеива-
нии недобросовестных арендато-
ров: для верификации нужна хоро-
шо работающая система с большой 
базой данных, с обновлением кото-
рой могут возникнуть проблемы. 
По ее словам, выявлять безоснова-
тельных претендентов на пролон-
гацию придется в ручном режиме.

Гендиректор «Геодевелопмента» 
Максим Лещев указывает, что мера 
затронет все категории собствен-
ников. «В Москве в аренде находят-
ся практически все участки: это мо-
жет быть земля для строительства, 
сельскохозяйственной деятельнос-
ти и даже просто участок под авто-
мойку. Это огромное число догово-
ров, и у всех сейчас разная ситуа-
ция»,— рассказывает он.

деловые новости — с6

Министерство путей вспоможения
Минтранс предлагает выделить сотни миллиардов рублей на господдержку всей отрасли

Минтранс предлагает госпомощь 
 транспортной отрасли — не только уже 
признанным наиболее  пострадавшими 
авиа- и автотранспорту, но и  железным 
дорогам, морскому и речному тран-
спорту и транспортному строительству. 
Поддержка исчисляется сотнями мил-
лиардов рублей, часть предложенных 
мер уже закреплена в плане помощи, 
 ранее опубликованном правительст-
вом.  Аналитики считают предложенный 
комплекс мер масштабным, но в  случае 
авиа ции недостаточным, а в случае 
 автотранспорта — недоработанным.

Глава Минтранса Евгений Дитрих пред-
ложил премьеру Михаилу Мишустину 
меры поддержки транспортной отрасли на 
сотни миллиардов рублей. Тяжелая эконо-
мическая ситуация сложилась во всех отра-
слях транспортного комплекса, следует из 
его письма от 9 апреля (есть у „Ъ“). С 1 по 9 
апреля объемы перевозок десяти крупней-
ших авиакомпаний на международных ли-
ниях сократились на 98,9%, только с 23 по 
29 марта пассажиры сдали билеты более 
чем на 4,3 млрд руб. Если ситуация не из-
менится, в ближайшие три месяца воздуш-
ный транспорт потеряет 25 млн пассажи-
ров, перевозки в январе—июне упадут на 
80% к тому же периоду 2019 года. Снижение 
пассажиропотока 33 крупнейших аэропор-
тов РФ на 7 апреля составило 93%, говорит-
ся в письме.

Падают погрузка и пассажирооборот и на 
железнодорожном транспорте, доходы от 
продажи билетов снизились в марте на 39% 
на дальнем следовании и на 61,4% в приго-
родном сообщении. По данным Минтранса, 
ОАО РЖД оценивает снижение доходов от 
грузовых перевозок при неблагоприятном 
сценарии в 131,5 млрд руб. по итогам года. 
Перевозки пассажиров автотранспортом 
упали в марте более чем в семь раз к январю, 
говорится в письме, грузов — на 18% к мар-
ту 2019 года. Пассажиропоток на автовокза-
лах и автостанциях на 8 апреля сократился 
на 50–95%. Грузооборот морских портов за 
первые два месяца «вырос лишь на 0,7%», го-
ворится в письме. Речной транспорт, где мас-
сово возвращают купленные туры, вряд ли 
выйдет в навигацию при сохранении ситу-
ации до конца апреля, отмечается в письме.

В связи с этим Евгений Дитрих предлага-
ет комплекс мер поддержки. Для транспорт-
ных компаний в целом — отсрочку по упла-
те страховых взносов. Эта мера уже включе-
на в обнародованный 21 апреля список пра-
вительственных мер поддержки (см. „Ъ-Он-
лайн“ от 21 апреля), но лишь в отношении 
малого и среднего бизнеса в наиболее по-
страдавших отраслях (к ним относятся авиа- 
и автотранспорт). Кроме того, предложена 
шестимесячная отсрочка уплаты НДС, по-
лугодовой мораторий на обслуживание кре-
дитов и лизинговых платежей, кредитова-
ние системообразующих предприятий под 
госгарантии, освобождение подрядчиков 

от предоставления обеспечения по госкон-
трактам (10–30% от стоимости контракта). Го-
скомпаниям могут разрешить не платить ди-
виденды, оставляя прибыль на инвестпрог-
раммы,— об этом уже не первый год просит 
ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 14 февраля).

ОАО РЖД предлагается предоставить 
139,8 млрд руб. средств из ФНБ на закупку 
локомотивов и перенести на 2020 год выде-
ление уже согласованных 30,5 млрд руб. на 
Восточный полигон. Планируется заморо-
зить навсегда ставку по налогу на имущество 
в отношении объектов инфраструктуры на 
уровне 1,6% (должна в 2021 году вырасти до 
2,2%). Сама монополия оценивает дефицит 
инвестпрограммы в этом году в 525 млрд 
руб. и планирует покрыть его в основном 
за счет выкупа госбанками его «вечных» об-
лигаций более чем на 300 млрд руб. О под-
держке через бессрочные облигации „Ъ“ го-
ворили и в Минтрансе, но документ такой 
меры не предусматривает. В министерстве 
комментариев не дали.

Самые масштабные меры запланирова-
ны в авиации. Часть из них уже согласована 

— в правительственном плане поддержки 
предлагается выделить авиакомпаниям 
9,3 млрд руб. на покрытие недополученных 
доходов за февраль—март и еще 2,1 млрд 
руб. аэропортам. Еще 3 млрд руб. планиро-
вали дать Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) на снижение 
лизинговых платежей авиакомпаний. По-
мимо этого предлагается разрешить авиа-
компаниям два года не возвращать средст-
ва за билеты на отмененные рейсы, но кли-
ентам должны быть выданы ваучеры (о схо-
жем подходе отрасль уже просила, см. „Ъ“ 
от 13 апреля). Обсуждается ускоренный ре-
жим возврата НДС.

Морской и внутренний водный транс-
порт Минтранс собирается поддержать че-
рез ГТЛК. По автотранспорту меры в основ-
ном касаются пассажирских автоперевозок. 
Регионам предложено подсчитать ущерб, 
нанесенный ограничительными мерами 
регулярному пассажирскому авто- и элек-
тротранспорту (падение доходов компаний 
Минтранс оценивает в 50–80%), продлить 
срок приостановления обязательного осна-
щения автобусов аппаратурой ГЛОНАСС, ко-
торое должно возобновиться с 1 июня, про-
длить истекающие диагностические карты. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, уверя-
ет, что рассматриваются и меры поддержки 
грузового автотранспорта.

Транспортное строительство Минтранс 
хочет поддержать как через прямое выделе-
ние средств на реконструкцию транспорт-
ной инфраструктуры, так и косвенно — 
ускоренным продлением рабочих виз для 
нерезидентов (их в строительной отрасли 
70–80% от числа сотрудников), налоговыми 
каникулами для предприятий и выделени-
ем ГТЛК 30 млрд руб. на льготный лизинг до-
рожно-строительной техники в 2020–2022 
годах. Обсуждается поощрение в 2% от сум-
мы контракта на строительство инфраструк-
туры для тех, кто выполняет его досрочно.

В правительстве отказались комменти-
ровать «детали служебной переписки». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
называет комплекс мер «очень масштабным, 
а где-то революционным». Так, мораторий на 
обслуживание кредитов и лизинговых пла-
тежей на срок от полугода не только выгля-
дит очень рискованным при его широком 
применении, но и явно потребует дополни-
тельных мер поддержки лизинговых компа-
ний. В сегменте авиатранспорта меры мас-
штабные, полагает господин Бурмистров, но 
даже их недостаточно с учетом практически 
полного прекращения авиаперевозок. По ав-
тотранспорту же, по его мнению, комплекс 
мер пока выглядит недоработанным.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Правительство  
надвое сказало
Выход из карантина — лишь одна из опций, 
которые обсуждает Белый дом

Белый дом опубликовал перечень по-
ручений премьер-министра Михаила 
Мишустина по итогам пятничного за-
седания президиума координацион-
ного совета по борьбе с эпидемией 
корона вируса. Документ, опубликован-
ный в выходные, содержит на первый 
взгляд противоречивые меры, предпо-
лагающие, с одной стороны, поэтапную 
отме ну карантина, а с другой — его воз-
можное ужесточение. Противоречие, 
впрочем, легко объяснимо: прави-
тельство разрабатывает динамичес-
кую модель применения и ослабления 
 ограничительных мер. Она годна и для 
полного снятия карантинных ограниче-
ний, и для работы в режиме его посто-
янного применения в течение многих 
месяцев. В зависимости от эпидеми-
ческой ситуации в отдельных регио-
нах она может быть различной и влиять 
на другие  части России.

Заседание президиума координацион-
ного совета правительства прошло в пятни-
цу, 24 апреля, однако перечень поручений 
Михаила Мишустина по его итогам опубли-
кован в нерабочий день — субботу, 25 апре-
ля. Первый же его пункт впервые формаль-
но запускает правительственное обсужде-
ние вопроса о тактике и стратегии выво-
да России из карантинных ограничений: 

Минтруд, Минэкономики, Роспотребнад-
зор и Минздрав получили поручение до 30 
апреля «подготовить и представить в пра-
вительство согласованные предложения 
по поэтапной отмене введенных в связи 
с распространением новой коронавирус-
ной инфекции ограничений деятельнос-
ти отдельных организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей». Однако в этой ра-
боте министерствам экономического бло-
ка прямо предписано делать ее «с учетом 
складывающейся эпидемиологической об-
становки и рекомендаций Роспотребнад-
зора», из чего становится понятно: о про-
стой отмене карантинных мер после май-
ских праздников речи не идет, и даже сам 
протокол обсуждения того, как будет орга-
низована экономическая жизнь в услови-
ях продолжающегося распространения за-
болевания, еще только предстоит разрабо-
тать. Еще одно обнадеживающее поруче-
ние в перечне Белого дома адресовано уже 
Роспотребнадзору: ведомству необходимо 
«представить предложения об организа-
ции взаимодействия на единой площадке 
с бизнесом для обсуждения вопросов, свя-
занных с продолжением работы в услови-
ях распространения COVID-19». Сделать это 
надлежит до 27 апреля.
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«У выпускников появилось 
больше времени, чтобы 
подготовиться к ЕГЭ»
Министр просвещения Сергей Кравцов 
о работе школ в условиях эпидемии

Эпидемия коронавируса накрыла 
 Россию весной, под конец учебного 
года. Школы получили приказ перейти 
на  дистанционную работу, что  вызвало 
 неудовольствие и родителей, и учите-
лей. Масла в огонь подлили заявления 
о том, что ЕГЭ все-таки пройдет этим 
летом. Министр просвещения Сергей 
 Кравцов в интервью  корреспонденту „Ъ“ 
Александру Черных рассказал, поче-
му принял решение о переводе школ 
на «удаленку», хотя прекрасно  сознавал 
неизбежность технических проблем. 
Глава министерства пояснил  также, 
 почему в условиях эпидемии  можно 
 досрочно закончить учебный год, 
но  никак нельзя отменить ЕГЭ.

— Вы возглавляете министерство, чьи 
решения во время эпидемии затрону-
ли практически каждую семью. И мно-
гие из них сейчас критикуются. Люди го-
ворят про поспешность перехода на ди-
станционное образование. Жалуются 
на зависающие электронные сервисы, 
нехватку гаджетов, особенно если и ро-
дители вынуждены удаленно работать. 
Говорят, что обещанная «дистанцион-

ка» зачастую выглядит так: «Прочитайте 
учебник, пришлите домашнее задание». 
А вы как сами считаете, министерство 
справилось с ситуацией?
— Давайте я откровенно скажу: еще в нача-
ле года невозможно было представить, что 
в марте все школьники России будут выну-
ждены резко перейти на домашнее обуче-
ние. Никто не мог предположить, что во всем 
мире и у нас будут закрывать города, что жи-
тели целых регионов будут жить в режиме са-
моизоляции. Невозможно было представить 
и то, что некоторые из моих коллег по мини-
стерству окажутся в реанимации.

Но когда стало очевидно, что эпидемия ре-
альна, мы сразу начали разрабатывать воз-
можные, даже самые пессимистичные сцена-
рии развития событий. И для нас не стоял во-
прос, что должно быть главным. Мы исходили 
из того, что ключевая задача — обеспечить здо-
ровье детей, учителей, родителей, дедушек и 
бабушек. Все остальное отошло на второй план.

Такая позиция может показаться спор-
ной, я понимаю. Но учебный год можно на-
верстать, экзамены пересдать, а жизнь и здо-
ровье никто не вернет.
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Его поздравляет генеральный директор  
АО «МХК ЕвроХим», член совета директоров АО СУЭК 
Владимир Рашевский:
— Уважаемый Сергей Евгеньевич! И в Кузбассе, и дале-
ко за его пределами Вас знают как волевого, деятельного 
и очень целеустремленного лидера, умеющего решать 
самые сложные задачи. Недаром Вы заслужили искрен-
нее уважение и признательность и жителей области, 
и руководства нашей страны, и всего российского биз-
неса. Вы никогда не бросаете слов на ветер, принципи-

ально и последовательно защищаете интересы базовой 
для Кузбасса угольной отрасли и в целом — российско-
го ТЭКа. Одновременно Вы делаете очень многое для по-
строения новой экономики региона, для реального и за-
метного улучшения жизни людей. Ваши близкие, Ваша 
команда знают, какого нелегкого труда 24 часа в сутки 
это стоит. Но такие сильные и полные энергии люди, как 
Вы, и не могут работать иначе. От всего сердца поздрав-
ляю Вас с юбилеем! Уверен, что все задуманное у Вас по-
лучится! Крепкого здоровья Вам и Вашим близким!

Сегодня исполняется 60 лет  
губернатору Кемеровской области 
Сергею Цивилеву
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Рождество Богородицы
Дорогие братья и сестры, читатели газеты 
«Коммерсантъ»! 

Сегодня особенный, радостный день, 
день, когда мы с вами празднуем Рождество 
Пресвятой Богородицы. Святая Право-
славная Церковь в тропаре, посвященном 
этому удивительному событию, раскрывает 
нам смысл праздника такими словами: 
«Рождество Твое, Богородице Дево, 
радость возвести всей вселенной: из Тебе 
бо возсия Солнце Правды, Христос Бог 
наш, и, разрушив клятву, даде благослове-
ние, и, упразднив смерть, дарова нам живот 
вечный». Рождение Девы Марии становится 
поводом радости для всей вселенной, 
потому что именно благодаря Ей на землю 
сойдет Сын Божий и совершится Таинство 
Боговоплощения. 

Церковное Предание повествует 
нам о том, как в семье Иоакима и Анны 
родился ребенок… Казалось бы — ничего 
особенного, обыкновенное житейское 
событие, каких много за время нашей 

жизни. А теперь давайте представим себе, 
что этот ребенок — плод пятидесятилетних 
молитв, чаяний и ожиданий. Ведь, если 
задуматься, пятьдесят лет — это жизнь 
человеческая, целая эпоха. Смена как 
минимум двух поколений. И давайте по-
смотрим на нашу современную духовность 
и напряженность молитвы в повседневной 
жизни — вечерние молитвы занимают 
15–20 минут, и самое интересное — у нас 
нет ни сил, ни времени, ни, самое главное, 
желания стать и помолиться этими слова-
ми, испрашивая самим же себе и близким 
благословения Божия на грядущую ночь. 
А уж выстоять длинную церковную службу 
— целых полтора часа — для многих 
совсем немыслимое дело. И даже если 
случилось помолиться, но после этой мо-
литвы не наступило желанное облегчение, 
сразу нас охватывает и уныние, и ропот, 
и отчаяние: неужели я настолько хуже 
других, что Бог меня не услышал?

И сегодня святые праведные Иоаким 
и Анна являют нам пример горячей молитвы 
и искренней веры в то, что Бог их услышит 
и подаст долгожданное чадо. Величайшие 
праведники, которых несправедливо по-
носили в течение всей жизни, продолжают 
верить в милосердие Божие — в то, что  
Бог дарует и им возможность поучаствовать 
в деле спасения и примет от них долго-
жданное дитя как плод их искренней любви 
и веры. Они верят, несмотря на обиды и ру-

гательства окружающих, верят, несмотря 
на свой преклонный возраст, и своей верой 
и терпением превосходят всех, так что Бог 
совершает невозможное, и они становятся 
родителями Божией Матери. 

Пресвятая Богородица становится 
венцом Ветхого Завета и своим рождением 
подводит итог длинному списку людей, 
боровшихся с грехом в течение долгих по-
колений. Эта борьба с грехом происходит 
ради того, чтобы Бог смог прийти в мир, 
чтобы Слово стало плотью. В стихирах 
праздничной вечерни говорится: «Днесь 
неплодная врата отверзаются и дверь 
девическая Божественная предгрядет…» 
То есть сегодня родившаяся Богородица 
станет той Божественной Дверью, которой 
Бог Слово пройдет в наш мир и станет 
Человеком. И мы, услышав об этом собы-
тии, не можем не возрадоваться. Ведь с 
приходом Христа мы избавимся от греха, 
проклятия и смерти и именно таким обра-
зом унаследуем жизнь вечную.

А нам сегодня необходимо задуматься: 
какой подарок мы можем принести на Ро-
ждество Пресвятой Богородице, каким да-
ром от чистого сердца мы сможем почтить 
и выделить для себя этот день именно как 
начало нашего спасения. И дай Бог, чтобы 
этот дар стал даром искренней, настоящей, 
бескорыстной любви по отношению к Бо-
городице, к Церкви, к Отечеству и ко всем 
нашим близким.

Кирилл, 
митрополит 
Казанский 
и Татарстанский

Утром в понедельник студент  
юрфака Пермского государст-
венного национального исследо-
вательского университета Тимур 
Бекмансуров совершил массовое 
убийство в вузе. Из ружья Huglu, 
которым он владел легально, зло-
умышленник застрелил шесть че-
ловек, еще 28 получили ранения 
и различные травмы. Перед со-
вершением преступления студент 
написал в соцсетях письмо, в ко-
тором признался, что совершить 
подобное он планировал уже не-
сколько лет. Самого Бекмансу-
рова ранил и задержал полицей-
ский. Президент Владимир Путин 
назвал происшедшее в Перми  
огромной бедой, а в СКР намере-
ны оценить действия силовиков, 
а также сотрудников, ответствен-
ных за организацию охраны вуза. 

Первой жертвой стрелка, по дан-
ным „Ъ“, стал охранник ЧОПа, кото-
рый находился на одном из контр-
ольных пунктов университета. 
Застрелив его картечью из турецко-
го гладкоствольного ружья Huglu, 
Тимур Бекмансуров смог попасть 
на территорию кампуса. По дороге 
к учебным корпусам он ранил еще 
несколько человек. На входе в вось-
мой корпус он произвел выстрел 
в группу студентов. В результате один 
из них был ранен, после стрелок до-
бил его выстрелом в упор. Как гово-
рят очевидцы, первокурсник пере-
мещался между восьмым и шестым 
корпусами, которые соединены ка-
питальным переходом, стреляя во 
всех, кто попадался ему на пути. 
Спасаясь от убийцы, учащиеся вы-
прыгивали из окон второго этажа, 
некоторые из них при падении по-
лучили травмы, в том числе и пере-
ломы. В результате стрельбы, по дан-
ным СКР, шесть человек погибли, 
а 28 обратились за медицинской по-
мощью. Часть из них была госпи-
тализирована. Среди погибших — 
врач-эндоскопист Маргарита Энгаус, 
которая пришла на территорию кам-
пуса, чтобы забрать внука с экскур-
сии по ботаническому саду.

Часть студентов и сотрудников 
после начала стрельбы смогли выбе-
жать на улицу, а остальные пытались 
забаррикадироваться в учебных ау-
диториях, столовых и библиотеках. 
Некоторые из них прятались в па-
леонтологическом музее. «Я был на 
паре в аудитории в химическом кор-
пусе на втором этаже, когда началась 
стрельба,— рассказал „Ъ“ один из 
студентов химфака.— Дверь была от-
крыта, а ключей у нас не было. Наш 
преподаватель Александра Алексан-
дровна взяла какой-то шнур и свя-
зала ручки двери, стрелок начал ло-
миться к нам, но каким-то образом 
тот шнурок выдержал. Тогда он стал 
стрелять в дверь, потом в стену. За-
тем, видимо, понял, что попасть 
в аудиторию ему не удастся, и по-
шел дальше стрелять по коридору. 
Как у нас в группе никто не постра-
дал, даже не знаю». По словам учаще-
гося, Бекмансуров произвел в стену 
и дверь не меньше пяти выстрелов. 

«Мы с преподавателем поставили 
перед дверью парты и столы и про-
сидели в аудитории часа полтора, 
пока не пришли омоновцы и не вы-
вели нас,— рассказала одна из сту-
денток,— причем дверь из аудито-
рии открывалась наружу. Не знаю, 
помогла бы эта баррикада или нет, 
если бы он попытался зайти». При 
этом все опрошенные студенты го-
ворят, что никто из преподавателей 
вуза не поддался панике и пытались 
успокоить учащихся.

Тревожную кнопку для вызова 
сотрудников вневедомственной ох-
раны Росгвардии охранник нажать 
не успел, поэтому силовиков и вра-
чей вызывали по мобильным теле-
фонам. Один из очевидцев прибе-

жал в отдел ГИБДД по Дзержинскому 
району, который находится в не-
скольких десятках метров от кампу-
са, и сообщил полицейским, офор-
млявшим протокол ДТП, о стрельбе. 
В тот момент там находились сотруд-
ники полка ДПС УМВД Перми млад-
ший лейтенант Константин Кали-
нин и старший лейтенант Владимир 
Макаров. «Мы с напарником выдви-
нулись проверять данную инфор-
мацию, увидели, как из универси-
тета выбегают люди, была слышна 
стрельба. Напарник организовал 
эвакуацию людей, я побежал к глав-
ному входу, спросил очевидцев, где 
слышна стрельба,— рассказал млад-
ший лейтенант Калинин.— Забежав 
в здание на первый этаж, я увидел, 
как вооруженный молодой человек 
спускается по лестнице. Я ему крик-
нул: „Бросай!“ Молодой человек на-
правил оружие на меня и произвел 
выстрел. После чего я применил ог-
нестрельное оружие...». 

В результате выстрелов из писто-
лета Макарова, произведенных по-
лицейским Калининым, Бекман-
суров получил ранения обеих ног 
и брюшной полости. Первую по-
мощь убийце оказал сам страж по-
рядка, после чего Бекмансуров был 
доставлен в больницу, где ему сдела-
ли срочную операцию. При этом сле-
дует отметить, что за последние дни 
именно сотрудники ДПС, а не спец-
наза и других оперативных служб, 
обезвреживают массовых убийц: 
в пятницу они, ранив, задержали 
Виктора Мирского, убившего в Во-
ронежской области троих. Отличив-
шихся стражей порядка представили 
к орденам Мужества.

После получения информации 
о стрельбе в вузе сотрудники право-
охранительных органов отрабаты-
вали версию, что у нападавшего мо-
гут быть сообщники. К университету 
были стянуты сотрудники полиции, 
а также бойцы СОБРа, ОМОНа, в том 
числе и снайперы. Но в итоге версия, 
что стрелок мог быть не один, не под-
твердилась. Силовики занялись эва-
куацией людей с территории кампу-
са, которая продолжалась несколько 
часов. Подвозить их домой бесплат-
но вызвались несколько служб такси, 
а также обычные водители.

О Тимуре Бекмансурове известно, 
что в этом году он поступил на пер-
вый курс юридического факультета 
ПГНИУ. Перед совершением преступ-
ления он написал пост, где подробно 
рассказал, почему решил совершить 
массовое убийство. При этом изна-
чально студент рассматривал в ка-
честве объектов нападения школу, 
где учился до поступления в ПГНИУ, 
а также торговые центры, больницы 
и призывную комиссию. Преступле-
ние, если верить убийце, он решил 
совершить еще несколько лет назад.

Также Бекмансуров подробно рас-
сказал, как собирал документы для 
оформления лицензии на оружие, 
выбирал его тип и проверял рабо-
тоспособность ружья на стрельби-
ще. «27 августа приобрел все в том же 
„Инструмент-оружие“ патроны с кар-
течью в количестве 105 штук, также 
26 патрон осталось после стрельби-
ща, есть еще пачка дроби номер 7, 
но она так и останется лежать в сей-
фе. Брать больше патрон смысла нет, 
не думаю, что получится даже 50 от-
стрелять, но на запас взять стоит»,— 
написал Тимур Бекмансуров. Вместе 
с пятизарядным гладкоствольным 
ружьем турецкого производства 
Бекмансуров взял с собой еще и нож.

В СУ СКР по Пермскому краю воз-
будили уголовное дело по ч. 2 ст. 105 
УК РФ (убийство двух и более лиц). Ре-
шением главы ведомства Александ-
ра Бастрыкина оно передано для рас-
следования в главное следственное 
управление центрального аппара-
та ведомства. В рамках дела следо-

ватели при поддержке сотрудников 
ФСБ провели неотложный, без судеб-
ной санкции, обыск в квартире, где 
жил Бекмансуров. Как говорят собе-
седники „Ъ“, по уголовному делу на-
значено несколько экспертиз, в том 
числе судебно-медицинских, а так-
же баллистическая и психолого-пси-
хиатрическая в отношении Тимура 
Бекмансурова. Последняя должна 
установить, насколько адекватен 
был убийца. По словам правозащит-
ников, его ровесник Ильназ Галя-
виев, убивший 11 мая в гимназии 
№175 семерых детей и двух учите-
лей, еще 24 пострадали (Бекмансу-
ров в своем посте упомянул и его), 
был признан специалистами НИИ 
им. В. П. Сербского невменяемым, 
следствие, правда, по некоторым 
данным инициировало новую экс-
пертизу — в Санкт-Петербурге. 

Следователям предстоит провес-
ти огромный объем работы и в Пер-
ми: запланировано только несколь-
ко сотен допросов свидетелей. 
Некоторые из них, учившиеся вме-
сте с Бекмансуровым, отмечают, что 
молодой человек был тихим и не-
людимым, а оживлялся, только если 
речь заходила об оружии и Второй 
мировой войне: даже отправляясь 
в университет, он надел каску, похо-
жую на немецкую. 

Кроме того, следствие намерено 
дать оценку действиям должност-
ных лиц, которые выдавали Бекман-
сурову документы, необходимые для 
получения оружия, а также сотрудни-
ков, ответственных за организацию 
охраны ПГНИУ. В Росгвардии заяви-
ли, что молодой человек владел ру-
жьем вполне легально, успев полу-
чить все необходимые документы до 
того, как после казанской трагедии 
были внесены изменения в законо-
дательство, по которым, в частности, 
стволами можно владеть с 21 года. 

«Это огромная беда не только для 
семей, которые потеряли своих де-
тей, но и для всей страны»,— сказал 
президент Владимир Путин, которо-
му немедленно доложили о событи-
ях в Перми. «Правоохранительные 
органы сделают все необходимое, 
чтобы расследовать это ужасное пре-
ступление, выяснить причины слу-
чившегося, а региональные и фе-
деральные власти предпримут все 
необходимые действия, чтобы под-
держать пострадавших и семьи по-
гибших ребят»,— добавил он.

В Пермь прибыли министр здра-
воохранения Михаил Мурашко, гла-
ва Минобрнауки Валерий Фальков, 
замглавы МЧС Илья Денисов и заме-
ститель генерального прокурора РФ 
Николай Шишкин. Последний зай-
мется координацией работы право-
охранительных органов. 

По данным министерства тер-
риториальной безопасности Перм-
ского края, из бюджета региона се-
мьям погибших будет выплачено по 
1 млн руб., получившим огнестрель-
ные ранения — по 500 тыс. руб., 
получившим другие травмы — по 
100 тыс. руб. Еще по 1 млн руб. вы-
платит семьям погибших вуз. Участ-
вовать в оказании помощи раненым 
будет бригада хирургов, анестезио-
логов-реаниматологов и травмато-
логов, которые прибыли из Москвы 
со спецоборудованием. По данным 
„Ъ“, прокуратура региона организу-
ет проверку всех образовательных 
учреждений на предмет соблюде-
ния антитеррористических требова-
ний, хотя происшедшее и признано 
лишь массовым убийством. 21 сен-
тября объявлено в Пермском крае 
днем траура.

Дмитрий Астахов, Пермь; 
Николай Сергеев

Студент отстрелил занятия
В Пермском университете будущий юрист  
совершил массовое убийство

Техническое оформление дан-
ных, собранных другими лица-
ми, и передача отчета зарубеж-
ным коллегам из Европейского 
космического агентства ста-
ли формальным основанием 
для привлечения ФСБ к уголов-
ной ответственности за госиз-
мену сотрудника легендарного 
ЦАГИ имени Жуковского профес-
сора МФТИ Валерия Голубкина. 
На этом настаивают его адвока-
ты, отмечая, что действовал уче-
ный по распоряжению своего на-
чальника в рамках амбициозного 
международного проекта по раз-
работке гиперзвукового пасса-
жирского лайнера, который был 
одобрен российским правитель-
ством. При этом, по самому уго-
ловному делу 69-летнего Ва-
лерия Голубкина, чье здоровье 
ухудшается на фоне глубоко воз-
мутивших его обвинений, пока 
даже не проведена эксперти-
за на степень секретности пере-
данных за рубеж данных.

Причина ареста в апреле это-
го года 69-летнего маститого учено-
го-физика, совмещавшего работу 
в Центральном аэрогидродинами-
ческом институте имени Жуковско-
го и МФТИ, профессора Валерия Го-
лубкина долгое время оставалась 
тайной. Имелись лишь данные, что 
отправка в СИЗО «Лефортово» пожи-
лого мужчины связана с задержани-
ем ФСБ в конце прошлого года его 
коллеги и начальника Анатолия Гу-
банова. Им обоим было предъявлено 
обвинение в государственной изме-
не (ст. 275 УК РФ), однако, в чем она 
выражалась, оставалось лишь гадать. 
Только в понедельник один из адво-
катов группы защитников господи-
на Голубкина Иван Павлов кратко 
в общих чертах сообщил об основ-
ных претензиях следователей гос-
безопасности к ученому.

Оказалось, что это связано с круп-
ным международным проектом 
HEXAFLY-INT — High-Speed Exper-
imental Fly Vehicles-Internation-
al — «Высокоскоростной экспери-
ментальный летательный аппарат, 
международный». Он стартовал 
в 2014 году и подразумевал изуче-

ние в течение пяти лет возможности 
создания сверх- и даже гиперзвуко-
вых лайнеров, способных достигать 
скорости 5–6 тыс. км/ч. Участника-
ми его стали Европейское космиче-
ское агентство и ряд других круп-
ных зарубежных организаций, а со 
стороны России — с согласия Мин-
промторга — ЦАГИ, Центральный 
институт авиационного моторо-
строения, Летно-испытательный ин-
ститут и МФТИ.

По словам господина Павлова, 
Валерию Голубкину вменили в вину 
передачу отчета о проведенной ра-
боте бельгийскому куратору про-
екта Йохану Стиланту, которого 
следствие считает так называемым 
контактом. «Сам он (господин Голуб-
кин.— „Ъ“) не занимался сбором ин-
формации для этих отчетов, а лишь 
получил ее, помог оформить и пе-
редал дальше»,— уточнил адвокат, 
особо отметив, что делалось это по 
прямому указанию его руководите-
ля, которым, по некоторым данным, 
был именно Анатолий Губанов. По 
мнению защиты, вины профессора 
Голубкина в подобной передаче от-
четов нет, поскольку сведения в них 
касались только HEXAFLY-INT. Адво-
каты также упомянули, что пока они 
сумели ознакомиться только с «кру-
пицами» информации следствия, 
которое не торопится как делиться 
данными, так и вообще со следст-
венными действиями. В частности, 
до сих пор не назначена даже экс-
пертиза на предмет оценки секрет-
ности данных, переданных Йохану 
Стиланту, и наличия в них гостай-
ны. А в материалах, которые были 
доступны защите, лишь упомина-
ется некое предварительное заклю-
чение специалистов «Роскосмоса», 
Государственного ракетного цент-
ра им. академика Макеева и Воен-
но-космической академии им. Мо-
жайского. Зачастую по «шпионским 
делам» подобные документы пред-
варяют само возбуждение уголов-
ного дела и задержание фигурантов. 
Кстати, сколько их всего, также пока 
неясно, как и то, действительно ли 
арест Валерия Голубкина стал возмо-
жен благодаря показаниям Анато-
лия Губанова. Иван Павлов отвечать 

на такой вопрос не стал, переадресо-
вав его защите второго обвиняемо-
го, получить от которой коммента-
рий „Ъ“ не удалось.

Сам господин Павлов пояснил 
„Ъ“, что, несмотря на свой отъезд 
из России в Грузию после наложен-
ных на него ограничений судом, 
мешавших работе, он продолжа-
ет оставаться действующим адво-
катом и защищает своих клиентов. 
«Я не могу участвовать в следствен-
ных действиях, но могу оказывать 
консультационную помощь, при-
сутствовать на собраниях адвокатов 
и т. д.»,— сообщил защитник.

Между тем, по данным „Ъ“, след-
ственной бригадой по делу Анато-
лия Губанова и Валерия Голубкина 
руководит следователь ФСБ, ра-
нее расследовавший дело радио-
инженера Геннадия Кравцова, ко-
торый был осужден за госизмену 
после того, как разослал свое резю-
ме с предложениями работы зару-
бежным коллегам.

Еще один представитель защиты 
господина Голубкина адвокат Мария 
Эйсмонт заявила „Ъ“, что ее подза-
щитный сейчас находится в одиноч-
ной камере, после того как его сосед 
был переведен в другое место. «Я не 
думаю, что это способ психологи-
ческого давления — в „Лефортово“ 
не сажают вместе абы кого, как по-
ясняют, просто не могут подобрать 
сокамерника»,— сообщила госпо-
жа Эйсмонт. По ее словам, у пожи-
лого мужчины сильно ухудшается 
зрение — он почти ослеп на один 
глаз, и его даже уже возили к врачу, 
но основная проблема скорее пси-
хологического характера. «Он чело-
век старой, еще советской закалки, 
радевший за науку родины, патри-
отично настроенный, и обвинение 
в госизмене, которая ранее называ-
лась именно измена родине, очень 
глубоко его внутренне оскорби-
ла»,— заявила госпожа Эйсмонт, от-
метив, что признаваться в чем-либо 
или идти на сделку со следствием 
ученый, на днях прошедший амбу-
латорную психолого-психиатриче-
скую экспертизу в институте Серб-
ского, не намерен.

Сергей Сергеев

ФСБ возбудилась гиперзвуком
Стало известно, почему профессора Голубкина  
обвинили в измене Родине

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

После массового убийства 
в университете в Пермском 
крае объявили траур 
ФОТО ДАНИЛЫ ЕГОРОВА
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США с Украиной затрезубели в НАТО
Начались украинско-американские учения Rapid Trident-2021

На Украине в понедельник стартовали украин-
ско-американские учения Rapid Trident-2021. 
Их цель — подготовка украинских войск к оборо-
нительным и наступательным действиям в со-
ставе коалиционных сил НАТО. Rapid Trident про-
должают серию многонациональных маневров, 
проходящих на Украине в 2021 году. Пик актив-
ности пришелся на осень: уже в среду начнутся 
еще одни многонациональные маневры — Com-
bined Efforts-2021 — с участием 11 стран НАТО. 
Главным итогом учений на украинской террито-
рии станет освоение стратегического плацдарма 
у границ России силами США и НАТО.

Ежегодные украинско-американские учения Rap-
id Trident («Быстрый трезубец») проводятся на базе 
Международного центра миротворчества и безопас-
ности Национальной академии сухопутных войск 
имени гетмана Петра Сагайдачного, который рас-
положен в Яворовском районе Львовской области. 
Учения, в которых примут участие 6 тыс. военнослу-
жащих из 15 стран, в том числе 11 государств НАТО, 
продлятся до 1 октября и будут заметно отличаться 
от маневров предыдущих лет.

Цель учений этого года — подготовка украинских 
и американских военных к совместным действиям 
в составе коалиционных сил, в связи с чем впервые 
в истории Rapid Trident пройдут тактические учения 
многонационального батальона с боевой стрельбой. 
В ходе маневров планируется отработать не только 
активную оборону, но и тактику наступательных 
действий с применением механизированных, тан-
ковых и артиллерийских подразделений. Кроме 
того, запланированы прыжки украинских и амери-
канских десантников с самолета военно-транспорт-
ной авиации США С-130. 

«Учения Rapid Trident-2021 — важный шаг Украи-
ны на пути в НАТО, они должны повысить уровень 
подготовки и оперативности украинских войск, улуч-
шить совместимость штабов вооруженных сил Укра-
ины, США и других членов НАТО и государств-парт-
неров»,— сообщила пресс-служба сухопутных войск 
вооруженных сил Украины (ВСУ). 

Напомним, что в конце января, вскоре после 
прихода к власти в Белом доме администрации пре-
зидента Джо Байдена, Верховная рада приняла за-
кон, разрешающий допуск на территорию Украины 
иностранных войск для участия в учениях в этом 
году (позднее этот закон подписал президент Вла-
димир Зеленский).

Rapid Trident-2021 принимают эстафету от команд-
но-штабных учений Украина—НАТО Unbreakable Sta-
bility («Нерушимая устойчивость»), которые проходи-
ли с 13 по 20 сентября в Одессе. Целью Unbreakable 
Stability в Киеве назвали «защиту критической инфра-
структуры в Черном море». В заявлении Совета нацио-
нальной безопасности и обороны (СНБО) отмечается, 
что маневры Unbreakable Stability «являются состав-
ной частью одобренного в апреле 2019 года в Вашин-

гтоне решения министров иностранных дел членов 
альянса по поддержке Украины в противостоянии ги-
бридным вызовам в Черноморском регионе». 

А уже 22 сентября на территории Украины старту-
ют еще одни масштабные многонациональные воен-
ные учения — Combined Efforts-2021 («Объединенные 
усилия-2021»), в которых примут участие 12,5 тыс. 
военнослужащих — вдвое больше, чем в Rapid Tri-
dent-2021. Они будут представлять 15 стран, включая 
11 государств—членов НАТО. В ходе маневров будут 
использованы более 600 единиц вооружения: 420 бро-
немашин, 85 танков, 50 тяжелых артиллерийских сис-
тем, 20 кораблей, 30 вертолетов и самолетов. 

Combined Efforts-2021 продлятся до 30 сентября 
и будут проходить на всех основных военных полиго-
нах, а также в акваториях Черного и Азовского морей. 
«Будут отработаны вопросы управления силами обо-
роны государства во время отражения вооруженной 
агрессии. Combined Efforts-2021 по масштабу превзой-
дут аналогичные прошлогодние учения»,— заявили 
в Генштабе Украины.

В целом на территории Украины в 2021 году прой-
дут восемь многонациональных учений, в которых 
примет участие 21 тыс. украинских и около 11 тыс. 
иностранных военных. Напомним, завершившие-
ся в июле маневры Defender Europe-2021 («Защитник 
Европы») стали крупнейшими за последние 25 лет, 
а сразу за ними последовали учения Sea Breeze («Мор-
ской бриз»), Cossack Mace («Казацкая булава») и Three 
Swords («Три меча»).

По украинскому законодательству на террито-
рии страны запрещено функционирование военных 
формирований, не предусмотренных законом, а так-
же размещение иностранных военных баз. В связи 
с этим иностранные войска каждый раз допускаются 
на территорию страны специальным законом.

«Марафон многонациональных учений, прохо-
дящих в этом году на территории Украины, стано-
вится серьезной угрозой для России как элемент 
военного освоения территории Украины. Такие 
учения позволяют отработать быстрое развертыва-
ние и последующие действия на территории Укра-
ины коалиционных сил НАТО, их взаимодействие 
с украинскими вооруженными силами и граждан-
скими властями, снабжение и другие вопросы»,— 
пояснил „Ъ“ замдиректора Центра комплексных 
европейских и международных исследований НИУ 
ВШЭ Василий Кашин. По словам эксперта, крупная 
группировка войск противника может возникнуть 
у российских границ в считаные дни. В связи с этим 
повышение готовности блока к немедленным дей-
ствиям на украинской территории воспринимает-
ся Россией как серьезная угроза, независимо от оце-
нок состояния украинской армии. 

«Россия не намерена оставлять такие действия 
без ответа. Нарастающее число натовских учений 
на Украине влечет за собой все более активные во-
енные мероприятия с российской стороны. Таким 

образом, мы имеем продолжающуюся эскалацию 
военной напряженности вокруг Украины»,— гово-
рит Василий Кашин.

В то же время научный редактор журнала «Экспорт 
вооружений» Михаил Барабанов призывает не преу-
величивать угрозу Rapid Trident-2021 и других подоб-
ных маневров, отмечая их политическую составля-
ющую. «Это прежде всего символические учения, со 
стороны США призванные поддержать стремление 
Киева к интеграции в военные структуры НАТО, а со 
стороны Украины — привлечь западных партнеров 
во главе с США к взаимодействию. Свои наступатель-
ные операции ВСУ, если потребуется, все равно будут 
вести без западных партнеров, и подготовку к таким 
наступательным операциям они ведут самостоятель-
но и интенсивно. Так что угроза для Донбасса и Рос-
сии исходит не от учений украинской армии с амери-
канскими партнерами, а от общей направленности 
военного строительства и боевой подготовки ВСУ»,— 
резюмирует Михаил Барабанов.

Схожего мнения придерживается директор Цен-
тра анализа стратегий и технологий Руслан Пухов. 
«Киев впадает в необоснованную эйфорию по пово-
ду учений и союзнических отношений с США, хотя 
последние примеры сдачи Вашингтоном правитель-
ства Афганистана и скандал с контрактом на постав-
ку французских подлодок Австралии служат преду-
преждением о том, что класть яйца в американскую 
корзину для украинской стороны неосмотритель-
но»,— заявил „Ъ“ Руслан Пухов.

«Проходящие на Украине военные маневры с уча-
стием США и НАТО производят двойственное впе-
чатление. С одной стороны, американские военные 
укрепляют свой контроль над украинской террито-
рией, неважно, что при этом страна так и не стала 
членом НАТО. Это ставит серьезные задачи перед Рос-
сией. С другой стороны — возможности российских 
вооруженных сил позволяют нейтрализовать возни-
кающие новые угрозы»,— заявил „Ъ“ директор ки-
евского Центра политических исследований и кон-
фликтологии Михаил Погребинский.

На этом фоне в понедельник начались учения 
Черноморского флота России, в которых принима-
ют участие 20 кораблей, вышедших в море из пун-
ктов базирования в Севастополе и Новороссийске. 
«В мероприятии задействованы ракетные, про-
тиволодочные корабли, подводные лодки, траль-
ные силы флота, вспомогательные и спасательные 
суда, самолеты и вертолеты»,— заявила пресс-служ-
ба Черноморского флота.

Сергей Строкань

К президенту 
Турции трудно 
пробиться
Реджеп Тайип Эрдоган публично 
ответил на тайное предложение 
армянского премьера о встрече

Премьер Армении Никол Пашинян оказался в центре ново-
го скандала, который грозит пошатнуть его и без того невы-
сокий рейтинг. Армянская оппозиция обвинила господина 
Пашиняна в сдаче национальных интересов: тот, по словам 
президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана, тайно при-
гласил его на встречу, а посредником выступил премьер Гру-
зии Ираклий Гарибашвили. Возможность такой встречи на 
нынешнем этапе господин Эрдоган решительно отверг. По 
мнению собеседников „Ъ“ в Ереване и Баку, на его реакцию 
повлиял в числе прочего и выбор посредника: если бы пред-
ложение о встрече было передано через Москву, турецкий 
лидер мог бы оказаться не столь категоричным.

Скандал разразился после того, как в воскресенье один из жур-
налистов попросил Реджепа Тайипа Эрдогана прокомментиро-
вать нежелание армянского премьера открывать так называемый 
Зангезурский коридор (он должен связать основную часть Азер-
байджана с Нахичеванской Автономной Республикой и Турцией 
через Сюникскую область Армении). В ответ турецкий президент 
рассказал то, что должно было оставаться известным лишь очень 
узкому кругу лиц. «Достаточно странно, что с одной стороны они 
(Армения.— „Ъ“) делают подобные заявления, а с другой сторо-
ны — добиваются встречи,— сказал турецкий президент.— Если 
он (Никол Пашинян.— „Ъ“) хочет встречи с Тайипом Эрдоганом, 
ему нужно предпринять определенные шаги. Мы не против по-
добной встречи, мы готовы к ее проведению. Благо такое поже-
лание было передано через премьер-министра Грузии (Ираклия 
Гарибашвили.— „Ъ“). Но, как я сказал ранее, для такой встречи 
мы ждем от них шагов, которые могли бы продемонстрировать 
добрую волю». Примером такого шага, по словам господина Эр-
догана, могло бы быть как раз открытие коридора в Нахичевань, 
которое в Ереване считают нежелательным без разблокировки 
остальных транспортных маршрутов в регионе.

В Ереване сенсационное заявление Реджепа Тайипа Эрдогана 
не подтвердили, но и не опровергли. Как рассказала «Интерфаксу» 
пресс-секретарь армянского премьера Мане Геворкян, сейчас меж-
ду Турцией и Арменией нет никаких контактов, но «в случае про-
ведения эффективной работы Армения будет готова к встречам 
на высоком и высшем уровнях». «Во время всех своих междуна-
родных контактов премьер-министр Пашинян говорит о видении 
и намерении открыть в регионе новую эру мира,— напомнила го-
спожа Геворкян.— Премьер-министр Армении заявлял, что кон-
тактам на высшем уровне должны предшествовать рабочие обсу-
ждения».

Пришлось отреагировать и российской стороне. В понедельник 
в Ереван приехал вице-премьер России Алексей Оверчук, который 
входит в трехстороннюю комиссию с Арменией и Азербайджа-
ном. Армянские журналисты сразу же спросили его об азербайд-
жанском коридоре, но российский чиновник ответил, что такой 
вопрос «не обсуждается», зато «обсуждаются вопросы деблокирова-
ния экономических и транспортных связей в Закавказье». Однако 
стоит отметить, что Зангезурский коридор тоже часть этого процес-
са и разногласия могут быть только в вопросе статуса дороги — бу-
дет она экстерриториальной, чего опасаются в Ереване, или же нет.

«Считаю открытие региональных коммуникаций очень важ-
ным,— поддержал гостя премьер Пашинян.— Мы должны под-
черкнуть, что высоко ценим поддержку, которую получаем от стра-
тегического союзника, России, в продвижении этой повестки, 
делимитации и демаркации границ и восстановлении мирного 
процесса».

Никол Пашинян был с визитом в Грузии 8–9 сентября. Помимо 
Тбилиси он посетил Батуми, где и провел неформальную встречу 
с грузинским премьером Ираклием Гарибашвили. Журналистам 
из премьерского пула о ней заранее не сказали. Весь второй день 
визита они были предоставлены сами себе, после чего пресс-служ-
ба сообщила: «Премьер-министру Пашиняну были представлены 
программы по развитию туризма и мероприятия по улучшению 
инфраструктуры». Однако некоторые армянские СМИ (не входя-
щие в пул главы правительства) со ссылкой на источники утвер-
ждают, что на самом деле господин Пашинян в этот момент встре-
чался с неким высокопоставленным турецким чиновником.

Отметим, что во время предвыборной кампании Никол Паши-
нян говорил о необходимости «сделать вражду с Турцией управ-
ляемой» и установить с ней контакт. А во время заседания пра-
вительства 27 августа он заявил: «Есть определенные публичные 
положительные импульсы со стороны Турции. Мы эти импульсы 
оценим и на эти положительные импульсы ответим положитель-
ным импульсом».

Поэтому для армянской оппозиции слова Реджепа Тайипа Эр-
догана прозвучали как доказательство сдачи армянским премье-
ром национальных интересов. Депутат от оппозиционного блока 
«Армения» Гегам Манукян в беседе с „Ъ“ указал сразу на несколько 
причин того, почему армяно-турецкий диалог на высшем уровне 
неприемлем. В первую очередь его возмутило то, что Никол Паши-
нян якобы попытался сделать это, ни с кем не посоветовавшись. 
«В Армении для начала диалога с Турцией не были проведены ши-
рокие общественно-политические обсуждения. Нет консолидиро-
ванного подхода в этом важном вопросе. Все это делается тайно,— 
сказал господин Манукян.— Из заявления Эрдогана становится 
ясно, что в этом вопросе Никол Пашинян пытался обойти также 
региональных геополитических игроков, включая Россию, что 
рождает недоверие по отношению к Армении. Плоды подобного 
рода действий мы пожинали во время 44-дневной войны в Караба-
хе в прошлом году».

Кроме того, по мнению господина Манукяна, в нынешних усло-
виях любой диалог с Турцией принесет дивиденды только Анка-
ре, но не Еревану. «Непонятно, о какой нормализации отноше-
ний с Турцией говорят армянские власти, когда до сих пор неясно, 
к чему может привести процесс по деблокированию коммуника-
ций с Азербайджаном. Здесь сплошная неопределенность»,— отме-
тил оппозиционный депутат.

Азербайджанский политолог Ильгар Велизаде также обратил 
внимание на то, что отношения Еревана и Анкары пока не могут 
существовать в отрыве от армяно-азербайджанских противоре-
чий, которые, в свою очередь, нельзя назвать урегулированными. 
«Для этих отношений необходима политико-правовая база, кото-
рой нет,— пояснил эксперт в беседе с „Ъ“.— Анкара настаивает на 
том, чтобы Ереван отказался от всех территориальных претензий, 
зафиксировал бы свое согласие признать нерушимость, непри-
косновенность границ в регионе. Армения пока не демонстриру-
ет очевидной готовности сделать шаг в этом направлении. А вести 
переговоры ради переговоров, с неопределенным концом, Анка-
ра не хочет».

При этом господин Велизаде предположил: если бы Никол Па-
шинян выбрал в качестве посредника не Тбилиси, а Москву, то ре-
зультат мог бы быть другим. «Москва бы тему проработала, повест-
ку согласовала и показала бы результат. Российская дипломатия 
работает несколько по-другому,— отметил он.— Турция могла бы 
пойти навстречу Москве при определенных условиях. Например, 
при гарантиях разблокирования всех региональных коммуника-
ций. Но история не терпит сослагательного наклонения».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Тбилиси—Ереван

В Яворовском районе Львовской области 
состоялось торжественное открытие 
украинско-американских учений, цель 
которых — подготовка украинских войск 
к оборонительным и наступательным 
действиям в составе коалиционных сил 
НАТО  ФОТО REUTERS

США медленно умирают, но не сдаются
Смертность от коронавируса в Америке бьет рекорды

В последние дни смертность от COVID-19 в США 
достигла рекордного уровня: в день там умирают 
в среднем по 2 тыс. человек. Анализ данных пока-
зывает, что страна находится на очередном пике 
по заболеваемости. И хотя ситуация постепенно 
улучшается, конца эпидемии пока не видно.

Власти США наконец определились с ревакци-
нацией. По решению специального совета при 
Управлении по контролю за качеством пищевых 
продуктов и медикаментов, она будет рекомендова-
на — правда, лишь для лиц старше 65 лет или тех, 
у кого высок риск тяжелого течения заболевания. 
Такое решение идет вразрез со словами президен-
та США Джо Байдена — тот объявлял, что третья доза 
будет доступна каждому американцу. Однако экс-
перты решили иначе — с их точки зрения, пока нет 
оснований рекомендовать поголовную ревакцина-
цию, особенно для более молодых людей, поскольку 
уже введенная вакцина и так достаточно защищает 
как от тяжелого течения заболевания, так и от смер-
ти. Окончательное решение на этот счет ожидается 
уже на днях, но оно будет чисто формальным.

Дебаты о третьей прививке (или второй в случае, 
например, вакцины Johnson & Johnson) идут на фоне 
неблагоприятной ситуации со штаммом «дельта», 
который захватывает страну. По данным американ-
ских властей, 99% всех выявляемых случаев инфи-

цирования вызваны именно этой разновидностью 
вируса, а уровень ежедневной смертности впервые 
с марта достиг 2 тыс. человек. Это сопровождается 
неким пока не очень ощутимым снижением числа 
инфицированных и госпитализированных.

В среднем в США регистрируется по 150 тыс. слу-
чаев заболевания ежедневно, однако с начала сен-
тября этот показатель упал более чем на 10%. Каж-
дый день с COVID-19 попадают в больницу около 
100 тыс. человек — это тоже 10-процентное сниже-
ние по сравнению с началом месяца. 

Постепенный спад заболеваемости позволяет 
говорить о том, что США перевалили через очеред-
ной пик. Как показывают расчеты, коронавирус в ка-
ждой стране за отдельными исключениями следует 
своего рода «расписанию»: каждая волна набирает 
силу примерно два месяца, а затем идет на спад. Точ-
ного научного объяснения этому феномену нет, од-
нако опрошенные газетой The New York Times эпи-
демиологи приводят два возможных варианта. 

Согласно первому, вирус быстро заражает наи-
более уязвимые группы населения, а затем сталки-
вается с людьми с более устойчивым иммунитетом, 
в результате чего заболеваемость идет на спад до по-
явления нового штамма.

Второе объяснение — социологическое: люди жи-
вут своего рода сообществами, и вирус за два месяца 

заражает в том или ином сообществе всех, кого мо-
жет заразить,— затем люди выбираются из привыч-
ного круга общения (например, на праздник), и ви-
рус с помощью таких контактов переходит из одного 
сообщества в другое. Тогда начинается новый цикл. 

Дополнительной причиной цикличности эпиде-
мии называют принимаемые людьми меры безопас-
ности: они сначала активно следуют противовирус-
ным ограничениям, а затем расслабляются по мере 
спада заболеваемости. 

Не улучшают ситуацию в США и проблемы с вак-
цинацией: страна стартовала рекордными темпа-
ми, однако в последнее время скорость приви-
вания замедлилась, и в итоге каждый четвертый 
житель страны (в среднем это республиканец без 
высшего образования) остался непривитым. Как 
показывает практика, вакцина помогает перело-
мить «двухмесячные» циклы: например, в Син-
гапуре или на Мальте обычный «двухмесячный» 
всплеск превратился всего лишь в «двухнедель-
ный» — вирус не смог найти жертв, которых было 
бы легко заразить.

Кроме того, американцы отправили детей в шко-
лы, возобновили мюзиклы на Бродвее и студенче-
ские спортивные соревнования: это, безусловно, не-
благоприятно скажется на развитии ситуации.

Алексей Наумов



7Коммерсантъ   l   Вторник 21 сентября 2021 №170   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225* 30500,05 (+176,71)
РТС 1700,66 (–44,38)
FTSE 100 6903,91 (–59,73)

DAX 30 15132,06 (–358,11)
DJIA** 33821,80 (-763,08)
NASDAQ Composite** 14652,28 (–391,68)

**На 19:49   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.09.2021
Австралийский доллар 53,0553
Английский фунт 100,2222
Белорусский рубль 13,8652
Датская крона* 11,5468

Доллар США 73,3315
Евро 85,8785
Индийская рупия** 99,5655
Казахский тенге** 17,1998

Канадский доллар 57,2679
Китайский юань* 11,3406
Норвежская крона* 83,6459
СДР 104,3192

Сингапурский доллар 54,2232
Новая турецкая лира 84,3026
Украинская гривна* 27,4625
Шведская крона* 84,0813

Швейцарский франк 78,6988
Японская иена** 66,8625
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

За месяц до формального нача-
ла отопительного сезона в Европе 
цены на газ уверенно утвердились 
на уровне выше $900 за 1 тыс. кубо-
метров, не проявляя признаков ско-
рого снижения.

Столь длительного периода высо-
ких цен в регионе не было никогда, 
а в Азии — лишь в 2011 году, после ава-
рии на АЭС «Фукусима» и остановки 
всех японских атомных станций. При-
чем, по мнению большинства анали-
тиков, нынешний рост цен может ог-
раничить только разрушение спроса, 
то есть промышленные предприятия 
должны начать останавливаться, что-
бы газ начал дешеветь. Это как если бы 
вам сообщили, что бензин будет доро-
жать до тех пор, пока вы не откаже-
тесь от поездок на автомобиле,— кош-
марная перспектива для потребителя 
в любой индустрии. А ведь пока в Па-

риже и Берлине стоит все еще летняя 
погода — сложно представить, что бу-
дет с наступлением морозов.

Мне до сих пор непонятно, как мы 
дошли от $50 за 1 тыс. кубометров ле-
том 2020 года до нынешних проти-
воестественных пиков. Часть ответа, 
очевидно, в том, что производители 
газа — не только «Газпром», но и мно-
гие заводы СПГ по всему миру — не 
наращивают поставки в соответствии 
с проектной мощностью своих объек-
тов. Сложно их винить — такая воз-
можность заработать выпадает бук-
вально раз в десять лет. 

И если раньше потребители мо-
гли быстро переключиться на другие 
энергоносители, прежде всего уголь, 
то сейчас такая возможность либо 
крайне мала (в Западной Европе из-за 
закрытия угольных ТЭС), либо искус-
ственно ограничивается (в Китае). Те-
перь даже мазутом топить дешевле, 
чем газом, только вот современные 
газовые ТЭС уже не могут на нем ра-
ботать. Складывается ощущение, что 
энергосистема Европы, из которой 
в последние десять лет активно вы-
давливали уголь и атомную энергию, 
насаждая ВИЭ, оказалась технологи-
чески не готова к тому, что потребует-
ся заместить еще и газ. Выяснилось, 
что прямо сейчас его заменить нечем, 
и это даже не вопрос цены.

Еще более тревожный симптом: 
несмотря на крайне высокие цены, 
в этом году появилось очень мало 
объявлений о новых газовых проек-
тах или долгосрочных контрактах. 
Если потребителей можно понять 
(никто не хочет заключать контракты 
при нынешних ценах), то нежелание 
производителей ясно говорит, что 
глобальная газовая индустрия мало 
верит либо в устойчивость текущих 
котировок, либо в принципе в пер-
спективы отрасли.

Да и кто бы верил, если газ офици-
ально заклеймен как «переходное то-
пливо», которому осталось жить от 
силы 20 лет, а европейские и амери-
канские политики — а в последние 
годы и акционеры — ждут от компа-
ний радикального уменьшения угле-
родного следа. Тем временем произ-
водители и потребители газа в мире 
находятся в полной растерянности 
и не понимают, какую стратегию им 
избрать даже на ближайшие пару лет. 
А в подобных обстоятельствах, мне 
кажется, могут произойти самые уди-
вительные вещи.

Несмотря на крайне 
высокие цены, в этом 
году было очень мало 
объявлений о новых  
газовых проектах  
или долгосрочных  
контрактах
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Юрий Барсуков

Громкий спор вокруг прав на выпуск адыгейско-
го сыра за пределами Адыгеи завершен. Брянская 
Unagrande Company, контролировавшая 10% этого 
сегмента рынка, согласилась отказаться от продук-
та и выплатить компенсацию владельцу свидетель-
ства о наименовании места происхождения товара 
(НМПТ) «Сыр адыгейский» ООО «Кошехабльский сыр 
завод». Исход спора компании из Адыгеи могут ис-
пользовать в разбирательствах и с другими конку-
рентами, считают юристы.

Арбитражный суд Брянской области утвердил мировое 
соглашение по иску ООО «Кошехабльский сыр завод» к Un-
agrande Company (бренды «Умалат», Pretto, Unagrande и др.) 
относительно прав на использование наименования «Сыр 
адыгейский». Как следует из определения суда от 15 сентя-
бря, Unagrande обязалась отказаться от использования обо-
значений «Сыр адыгейский», «Адыгейский», «по технологии 
адыгейского сыра» и иных сходных до степени смешения 
наименований, а также выплатить истцу 4,5 млн руб. «Ко-
шехабльский сыр завод», которому принадлежат права на 
НМПТ «Сыр адыгейский», помимо запрета на использова-
ние наименования требовал от Unagrande 20 млн руб. В ком-
паниях на вопросы „Ъ“ не ответили.

НМПТ «Сыр адыгейский» зарегистрировано в 2014 году. 
По условиям так называться может продукт, выпускаемый 

при определенной температуре с использованием плете-
ных корзин в предгорьях Большого Кавказа. Помимо ООО 
«Кошехабльский сыр завод» право на использование НМПТ 
имеют еще девять предприятий из Адыгеи.

Unagrande отстаивала в судах право производить мяг-
кий сыр под брендом «Адыгейский» с 2017 года. В компа-
нии утверждали, что ее продукция соответствует утвер-
жденному ГОСТу «Сыр адыгейский», а обладатели НМПТ 
сами не соблюдают перечисленные в свидетельстве требо-
вания. Также в Unagrande подчеркивали, что процесс про-
изводства не связан напрямую с Адыгеей. Но компании не 
удалось оспорить ни регистрацию НМПТ, ни выдачу свиде-
тельств. В Unagrande оценивали объем продаж адыгейского 
сыра в России примерно в 7 тыс. тонн в год, а собственную 
долю — в 10%.

Партнер Nevsky IP Law Николай Зайченко полагает, что 
«Кошехабльский сыр завод» имел достаточно доказательств, 
чтобы получить хотя бы половину от заявленной компен-
сации, потому ответчик и согласился на мировое соглаше-
ние. Особенно на фоне того, что предыдущие решения су-
дов в рамках спора были в пользу адыгейских предприятий. 
Верховный суд также согласился, что доказательств наличия 
у адыгейского сыра «местных особенностей», связанных 
с сырьем и человеческими ресурсами, достаточно, уточня-
ет юрист. По мнению Николая Зайченко, «Кошехабльский 

сыр завод» и другие владельцы НМПТ «Сыр адыгейский» те-
перь могут использовать итоги спора с Unagrande как «ма-
нифест и показательный случай», чтобы повлиять на других 
нарушителей.

Торговые сети следят за поставщиками товаров с НМПТ. 
По словам представителя «Вкусвилла», если сыр под брен-
дом «Адыгейский» поставляет компания, не имеющая сви-
детельства, сеть переименовывает продукт в «Южный». 
В сети «Верный» рассказали, что перед попаданием на пол-
ки производителям сыра «Адыгейский» необходимо предо-
ставить сертификат с адресом производства в Адыгее. В то 
же время ритейлер не наблюдает «повышенного спроса на 
товары с НМПТ».

Исполнительный директор «Русбренда» Алексей Попови-
чев называют идею фиксирования качества и производст-
ва уникальной продукции с помощью НМПТ за регионами 
и компаниями правильной. Однако, добавляет он, важно, 
чтобы региональные власти следили за соблюдением техно-
логий при производстве товаров, получивших НМПТ: «Ина-
че значимость бренда будет размываться при потере каче-
ства». Гендиректор «Союзмолока» Артем Белов говорит, что 
свежие сыры коротких сроков созревания остаются более 
доступными из-за низкой себестоимости, потому категория 
имеет высокий потенциал роста.

Алексей Полухин

Утверждение федерального проекта 
«Цифровой регион», реализация кото-
рого оценивается в 137 млрд руб., сно-
ва отложено. Источники „Ъ“ полагают, 
что этот проект «заморожен навсег-
да»: на него не нашлось финансирова-
ния, а мероприятия дублируют иници-
ативы регионов и другие федеральные 
программы. Эксперты считают, что 
идея создать единую для всех субъек-
тов программу цифровизации была 
исходно ошибочной.

Как рассказал источник „Ъ“ в правитель-
стве, в начале сентября в Минцифры прош-
ло закрытое совещание, на котором было 
в очередной раз отложено на неопределен-
ный срок утверждение федерального проек-
та «Цифровой регион» стоимостью 137 млрд 
руб. до 2024 года. Это подтвердил другой со-
беседник „Ъ“, пояснив, что «неясны источни-
ки финансирования и конечные результаты 
реализации проекта». Мероприятия по циф-
ровизации регионов частично будут учтены 
в проекте «Цифровое госуправление», уточ-
нил один из источников „Ъ“.

В пресс-службе «Ростелекома», который 
выступает центром компетенций по проек-

ту и, по сути, разработчиком «Цифрового ре-
гиона», «не располагают информацией по 
вопросу». В Минцифры „Ъ“ не ответили.

«Цифровой регион» — один из наиболее 
проблемных проектов, связанных с цифро-
визацией городского хозяйства. О его раз-
работке стало известно в октябре 2019 года. 
В основу лег ведомственный проект Мин-
строя «Умный город», для которого не смо-
гли подготовить нормативную базу и найти 
финансирование после ухода из министер-
ства куратора Андрея Чибиса. 

Подготовка концепции «Цифрового ре-
гиона» началась в апреле 2020 года на базе 
АНО «Цифровая экономика». У проекта было 
три цели: создать нормативную базу для 
внедрения цифровых технологий в регио-
нах, обеспечить цифровизацию ЖКХ и энер-
гетики и вовлечь граждан в процессы управ-
ления регионами через IT-платформы. 
В июне 2020 года стало известно, что стои-
мость запуска «Цифрового региона» оцени-
вается в 137,3 млрд руб. (70,3 млрд руб. из 
федеральной казны и 67 млрд руб. из регио-
нальных бюджетов).

Но с тех пор Минцифры дважды откла-
дывало утверждение проекта: сначала — на 

апрель 2021 года, чтобы скорректировать 
финансовое обеспечение, затем на сен-
тябрь — из-за того, что проект потребовалось 
синхронизировать с планами цифровой 
трансформации регионов, которые нужно 
было направить в Минцифры к 1 сентября. 
Теперь выяснилось, что проект может дубли-
ровать собственные проекты регионов и дру-
гие госпроекты по цифровизации городов, 
среди которых «Безопасный город» МЧС, го-
ворит собеседник „Ъ“ в правительстве.

Опрошенные „Ъ“ эксперты считают, что 
«Цифровой регион» исходно был обречен на 
провал. Директор по развитию цифровых 
решений компании «Крок» Алексей Сидо-
рин полагает, что проект не имеет конкрет-
ных целей, по достижении которых можно 
было бы признать его успешным: «Это всегда 
риск для масштабных денежных вливаний. 
Сейчас проект выглядит как большая копил-
ка, из которой будут финансироваться очень 
разные инициативы».

У каждого региона своя специфика, 
бюджеты и менеджмент, отмечает дирек-
тор R&D-центра компании IVA Technolo-
gies Виктор Петров. «Свести все это под кры-
шей единого федерального проекта крайне 

трудно»,— соглашается директор по про-
дуктовой стратегии группы Т1 Сергей Ива-
нов. По его мнению, с финансовой и техни-
ческой точки зрения более перспективной 
видится децентрализованная модель циф-
ровизации: «Руководство каждого субъекта 
отлично знает особенности своих регионов 
и может продуктивно организовать цифро-
визацию на местах».

Рабочей моделью цифровизации муни-
ципалитетов могло бы стать государствен-
но-частное партнерство (ГЧП) с крупными 
корпорациями, уверен Виктор Петров: «Такая 
модель позволит обеспечить более эффектив-
ное управление проектами на местах и при-
влечь дополнительные инвестиции». Впро-
чем, хотя такая возможность уже несколько 
лет предусмотрена федеральным законом, су-
ществует немного примеров ее реализации, 
уточняет директор центра развития компа-
нии «Ланит-Интеграция» Павел Сварник. По 
его мнению, нивелировать часть рисков по 
исполнению инициатив может привлече-
ние для решения подобных задач госкорпо-
раций, но результаты «все равно потребуют 
внимательного контроля и анализа».

Никита Королев

Сыроделы режут ассортимент
Unagrande прекратит производство адыгейского сыра

В «Цифровом регионе» не сошлись цифры
Проект стоимостью 137 млрд руб. заморожен

«Газпром» и «Роснефть» представили 
в правительство предсказуемые и ди-
аметрально противоположные пози-
ции относительно возможности до-
ступа нефтекомпании к экспорту газа. 
Вице-премьер Александр Новак пред-
варительно предлагает «проработать 
возможность» разрешить «Роснефти» 
поставку в Европу 10 млрд кубометров 
газа в год по агентскому соглашению 
с «Газпромом» «в качестве эксперимен-
та». Но консолидированной позиции 
профильные министерства не пред-
ставили, и решение будет принимать 
президент.

Правительство в целом готово «в качест-
ве эксперимента» разрешить «Роснефти» экс-
портировать в Европу 10 млрд кубометров 
газа в год через агентское соглашение с «Газ-
промом», следует из проекта доклада ви-
це-премьера Александра Новака президенту. 
Вице-премьер предлагает Минэнерго прора-
ботать этот вариант, а также вместе с Мин-
фином проанализировать возможность по-
правок к Налоговому кодексу (о привязке 
НДПИ с экспортируемых «Роснефтью» объ-
емов к спотовым ценам в Европе). Но по-
скольку позиции «Газпрома» и «Роснефти» 
кардинально расходятся, принципиальное 
решение, согласно докладу, примет прези-
дент Владимир Путин. 

Как писал „Ъ“ 27 августа, глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин вновь попросил президента 
о доступе компании к экспорту, отмечая, что 
на фоне рекордно высоких цен на газ в Ев-
ропе поступления в бюджет от экспорта газа 
«не в полной мере отражают благоприятную 
рыночную конъюнктуру». В связи с этим го-
сподин Сечин предложил платить НДПИ на 
экспортируемый «Роснефтью» газ «согласно 
фактической рыночной конъюнктуре», и он 
мог бы составлять около 5 тыс. руб. на тыс. 

кубометров против текущей ставки НДПИ 
«Газпрома» в 1,29 тыс. руб.

Доступ «Роснефти» к поставкам трубо-
проводного газа из РФ, по мнению компа-
нии, даже при сохранении единого экспорт-
ного канала позволит решить проблему 
с полной загрузкой трубопроводов «Север-
ный поток-2» и Opal, которые «Газпром» не 
может полностью использовать из-за норм 
Третьего энергопакета. Эффект от постав-
ки дополнительных 10 млрд кубометров из 
РФ даст бюджету дополнительные 60 млрд 
руб. платежей по НДПИ и 100 млрд руб. вы-
возной таможенной пошлины. Еще 50 млрд 
руб. принесет налог на прибыль и дивиден-

ды «Роснефти». Источником газа, как пишет 
«Роснефть», станут газовые проекты «Роспан» 
и «Харампур», в 2021–2022 годах прирост их 
добычи составит 25 млрд кубометров газа 
в год. Это позволит поставлять газ за рубеж 
без ущерба для внутреннего рынка, считает 
компания. 

Позиция «Газпрома», которая приводится 
в докладе, прямо противоположная. По мне-
нию монополии, котировки фьючерсов на 
газ в 2022 году указывают на то, что сохра-
нение высоких цен «представляется малове-
роятным». Поэтому принятие долгосрочных 
решений по регулированию экспорта газа 
и законодательства о налогах «на основа-

нии краткосрочных колебаний рыночных 
цен на природный газ представляется нео-
боснованным». Кроме того, напоминает «Газ-
пром», «Роснефть» по-прежнему приобретает 
существенные объемы газа на российском 
рынке для выполнения своих контрактов 
внутри страны, но при этом хочет постав-
лять газ на экспорт.

Минфин видит риски в переходе на спото-
вые цены при расчете НДПИ в долгосрочной 
перспективе из-за волатильности рынков, 
однако поддерживает такой вариант в фор-
мате эксперимента. Минэкономики же счи-
тает необходимым проанализировать риски 
конкуренции газа, который «Роснефть» пла-
нирует поставлять на европейский рынок, 
с текущими и перспективными поставками 
«Газпрома». ФАС, согласно докладу, поддер-
живает предложение «Роснефти» о доступе 
независимых производителей газа к экспор-
ту через заключение агентского соглашения. 
Минэнерго же считает, что агентский дого-
вор в целом не противоречит ФЗ «Об экспор-
те газа» и «может быть заключен между „Газ-
промом“ и „Роснефтью“».

В «Роснефти», «Газпроме», Минфине и ап-
парате вице-премьера Александра Новака 
„Ъ“ не ответили. В Минэнерго сообщили, что 
позиция по этому вопросу «направлена пре-
зиденту в установленные сроки».

Дмитрий Маринченко из Fitch отмечает, 
что доступ «Роснефти» к экспорту позволит 
увеличить загрузку «Северного потока-2». 
«Но надо, чтобы европейские регуляторы 
признали, что в данном случае поставщи-
ком является компания, не зависящая от 
„Газпрома“, и нормы газовой директивы со-
блюдаются»,— подчеркивает аналитик. Он 
предполагает также, что в случае продаж по 
агентскому договору маржа, вероятно, будет 
разделена между «Газпромом» и «Роснефтью».

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов

Правительство ставит эксперименты на газе
«Роснефть» может получить право экспорта в Европу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На рынке потребительского кре-
дитования наметился тренд на 
рост объемов просроченной за-
долженности. Негативная тен-
денция наблюдается уже не 
только в кредитных картах, но 
и в кредитах наличными и даже 
в автокредитовании. Получен-
ные уязвимыми категориями 
граждан социальные выпла-
ты и жесткая политика ЦБ по-
зволят пока избежать быстро-
го роста числа дефолтов, однако 
и значительного улучшения си-
туации ждать не стоит, полагают 
эксперты.

По данным БКИ «Эксифакс», с ко-
торыми ознакомился „Ъ“, в августе ос-
новные направления потребительско-
го кредитования, в том числе и обеспе-
ченного, продемонстрировали рост 
просрочки. Так, в сегменте креди-
тов наличными количество просро-
ченных ссуд увеличилось на 0,4%, 
до 4,27 млн, а их сумма превысила 
546,5 млрд руб. В сегменте кредитных 
карт количественный рост просрочки 
составил 0,6% и достиг 2,62 млн ссуд об-
щей суммой почти 156,2 млрд руб. По-
чти на 0,1% выросло число просрочен-
ных автокредитов — до 108,8 тыс.

В предыдущие месяцы рост прос-
рочки фиксировался только по кре-
дитным картам: по данным СРО НАП-
КА, в этом сегменте количество де-
фолтов обновило исторический мак-
симум (см. „Ъ“ от 6 сентября). С нача-
ла года портфель просроченных ав-
токредитов вырос на 3%, кредитных 
карт — на 8,5%. В целом, по данным 
Первого коллекторского бюро (ПКБ), 
сейчас к просроченным относятся бо-
лее 7 млн ссуд, 60% приходится на по-
требительское кредитование.

В процентном соотношении пока 
рост не превышает 1% месяц к месяцу, 

однако это может стать долгосрочной 
тенденцией, особенно для наиболее 
уязвимых категорий заемщиков, го-
ворят участники рынка. На протяже-
нии последних нескольких месяцев 
рынок находится в некотором ожи-
дании: с одной стороны, финансовое 
положение россиян не улучшается, 
особенно на фоне роста цен на про-
дукты первой необходимости, с дру-
гой — просроченная задолженность 
даже на фоне активного кредитова-
ния пока не показывает резкого ро-
ста, поясняет президент СРО НАПКА 
Эльман Мехтиев.

Наиболее проблемными сегмен-
тами в необеспеченном кредитова-
нии выглядят потребители с низким 
уровнем доходов — риск по ним мо-
жет превышать аналогичные показа-
тели по другим сегментам на 30% и бо-
лее, отмечает глава «Эквифакса» Олег 
Лагуткин. Разного рода социальные 
выплаты в последние месяцы, по его 
мнению, могут лишь «удержать ситуа-
цию с просрочкой на текущем уровне 
в ближайшее время».

Но тенденция может стать долгос-
рочной, полагает господин Мехтиев. 
В ПКБ согласны, что рост просрочен-
ной задолженности продолжится, 
хотя агрессивных темпов позволит 
избежать в том числе политика ЦБ по 
ужесточению резервов.

Рост просрочки происходит на 
фоне ужесточения риторики Бан-
ка России в отношении расширения 
потребительского кредитования. Ре-
гулятор уже повысил макропруден-
циальные надбавки для ограниче-
ния кредитования и готов сделать это 
вновь, если рынок не охладится.

Кредитные организации пока со-
храняют оптимизм на фоне сохра-
нения консервативного скоринга. 
В опрошенных „Ъ“ банках роста прос-
роченной задолженности пока не 
фиксируют, однако подчеркивают, 
что это связано в том числе с сохра-
нением высокого качества портфеля. 
И рассчитывают, как отметили в ВТБ, 
что ситуация не изменится, несмотря 
на резкое изменение ключевой став-
ки ЦБ в этом году.

К концу года эффект пандемии 
должен сойти на нет и перестать вли-
ять на рост просроченной задолжен-
ности, считает директор департамен-
та по работе с просроченной задол-
женностью Росбанка Евгений Сень-
ковский. Однако, по данным генди-
ректора финансового маркетплейса 
«Юником24» Юрия Кудрякова, лишь 
каждый второй заемщик с уверенно-
стью заявил, что погасит кредит без 
выхода на просрочку, тогда как 20% не 
смогли точно спрогнозировать свою 
платежеспособность. Такая неуверен-
ность россиян в их платежеспособно-
сти, полагает эксперт, в перспективе 
приведет к росту просроченной за-
долженности.

Полина Трифонова

Россияне  
не справляются с долгами
Просроченная задолженность растет  
в нескольких сегментах потребкредитования

По мировым рынкам 20 сентя-
бря прокатилась волна коррек-
ции. «Медвежью» игру спрово-
цировали опасения инвесто-
ров относительно программы 
выкупа активов ФРС, а также 
проблемы у одного из крупней-
ших китайских девелоперов. 
Это сказалось на валютных, 
фондовых и сырьевых рынках: 
курс доллара вырастал к веду-
щим валютам на 0,6%, миро-
вые индексы потеряли 1–3,6%, 
а нефть Brent подешевела по-
чти на 2%. Курс доллара на рос-
сийском рынке вернулся к от-
метке 73,6 руб./$.

Курс доллара на российском рын-
ке 20 сентября обновил трехнедель-
ный максимум. В ходе торгов на Мос-
ковской бирже он поднимался до от-
метки 73,59 руб./$ — максимального 
значения с 30 августа. Это на 74 коп. 
выше значений закрытия 17 сентя-
бря. Курс евро завершил биржевые 
торги 20 сентября ростом до отмет-
ки 86,32 руб./€. За последние три дня 
курсы выросли на российском рын-
ке на 1–1,33 руб.

Обновление локального макси-
мума произошло на фоне резкого 
укрепления американской валю-
ты на мировом рынке. По данным 
агентства Reuters, в понедельник 
индекс DXY (курс доллара относи-
тельно шести ведущих валют) до-
стигал отметки 93,45 пункта, почти 
вплотную приблизившись к годо-
вому максимуму. За три дня валюты 
развитых стран потеряли к доллару 
0,7–1,5%. Игре на повышение аме-
риканской валюты способствуют 
сильные макроэкономические дан-
ные в США, которые могут удержать 
ФРС от ужесточения денежно-кре-
дитной политики, указывают участ-
ники рынка.

Сильным позициям американ-
ской валюты способствует и гло-
бальное бегство из риска на фоне 
проблем, с которыми столкнулся 
один из крупнейших китайских 
девелоперов Evergrande. По сло-

вам управляющего активами «БКС 
Мир инвестиций» Андрея Русецко-
го, инвесторы опасаются дефолта 
застройщика с долгами, превыша-
ющими $300 млрд, что может при-
вести к кризису ликвидности в фи-
нансовой системе, падению спроса 
на сырье. «В случае банкротства за-
стройщика останутся недостроен-
ными 1,7 млн квартир, что сопоста-
вимо с объемом ввода жилья в Рос-
сии за год»,— отмечает господин Ру-
сецкий.

На этом фоне коррекция затро-
нула все фондовые рынки мира. По 
итогам торгов понедельника индекс 
РТС снизился на 2,5%, до 1700,66 
пункта. Рублевый индекс Москов-
ской биржи потерял 1,6% и откатил-
ся до отметки в 3888,87 пункта. Ази-
атские индексы упали на 0,9–3,6%, 
европейские индексы — на 1,2–
2,6%. Ведущие американские индек-
сы к 19:10 снизились на 2–2,7%. По 
словам финансового директора Экс-
побанка Андрея Шалимова, рынки 
акций и облигаций ищут любую воз-
можность спустить пар, так как дав-
но и сильно перегреты. Сильнее дви-
жения были на рынке цифровых ва-
лют: биткойн потерял в цене почти 
7%, эфир — около 9%.

Несмотря на коррекцию рынков, 
рубль, как считают аналитики, хоро-
шо защищен по сравнению с валюта-
ми других развивающихся рынков. 
Как отмечает старший экономист 
банка «ФК Открытие» Максим Петро-
невич, высокая ключевая ставка об-
уславливает интерес нерезидентов 

к российским активам, а хорошая 
конъюнктура на основных для Рос-
сии экспортных рынках — рост тор-
гового сальдо. По его оценке, саль-
до за вычетом интервенций Мин-
фина в рамках бюджетного правила 
в июле приблизилось к рекордным 
$20 млрд. К тому же цены на нефть, 
несмотря на снижение понедельни-
ка (на 1,7%, до $74,1 за баррель Brent), 
находятся на комфортных для рос-
сийской валюты значениях, отмеча-
ет Андрей Шалимов.

Устойчивость тренда по укре-
плению доллара США во многом 
будет зависеть от политики ФРС. 
Так, в среду состоится заседание ре-
гулятора, от которого инвесторы не 
ждут подъема ставки, но не исклю-
чают заявлений в отношении про-
граммы выкупа активов. Как от-
мечает Максим Петроневич, глава 
ФРС проявил осторожность и отло-
жил анонс начала сокращения ко-
личественного смягчения из-за на-
блюдавшейся новой волны заболе-
ваемости COVID-19 в США.

Однако на фоне улучшения ситуа-
ции ФРС может перейти к «ястреби-
ной» риторике. «Вектор на переход 
к более жесткой денежно-кредит-
ной политике уже задан. А это почти 
неизбежно ведет к более сильному 
доллару США»,— отмечает старший 
вице-президент офиса рыночных 
исследований и стратегии Росбан-
ка Юрий Тулинов. Аналитики банка 
ожидают к концу года курс доллара 
на уровне 74,5 руб./$.

Виталий Гайдаев

Сильный доллар 
разбудил «медведей»
Инвесторы распродают рискованные активы

Сбербанк одним из последних 
среди крупнейших ипотечных 
банков ввел повторное рефи-
нансирование ипотеки. У ли-
дера рынка есть существенное 
преимущество — ставка ниже, 
чем у конкурентов. Это должно 
помочь ему вернуть клиентов, 
ушедших в свое время на бо-
лее выгодные условия в другие 
банки. Однако участники рын-
ка считают, что рефинансиро-
вать кредиты на цикле подъе-
ма ставок не слишком выгод-
но, а реальный результат мо-
жет проявиться лишь в пер-
спективе.

Сбербанк, занимающий почти 
половину ипотечного рынка, объ-
явил о старте программы рефи-
нансирования ипотеки у заемщи-
ков, которые ранее рефинансиро-
вали такие кредиты в других бан-
ках (даже несколько раз). Ставка на-
чинается от 7,9% годовых. Банк сде-
лал это одним из последних среди 
крупных игроков ипотечного рын-
ка. В разных вариациях такие про-
граммы уже есть у ВТБ, Альфа-банка, 
Газпромбанка, «ФК Открытие», бан-
ка «Дом.РФ», Промсвязьбанка (ПСБ), 
Росбанка, РСХБ.

Банкиры говорят о популярно-
сти повторного рефинансирования. 
В банке «Дом.РФ» отмечают, что про-
грамма пользуется спросом: «Чаще 
всего за рефинансированием обра-
щаются, когда новая ставка выгод-
нее предыдущей на 2 процентных 
пункта и выше. Для банка такая пра-
ктика выгодна и важна, поскольку 
к нам приходят качественные заем-
щики, имеющие опыт дисципли-
нированного обслуживания». С уче-
том сопутствующих расходов (новая 
оценка квартиры, госпошлина за ре-
гистрацию залога у нового кредито-
ра, комплексное ипотечное страхо-
вание) экономически целесообразно 
рефинансировать кредит, когда раз-
ница в ставках по старому и новому 
кредиту составляет от 1 процентного 
пункта, оценивают в ПСБ.

Сейчас банки начинают запу-
скать альтернативные продукты, 
поскольку объемы продаж ипотеч-
ных кредитов на первичном рынке 
упали (см. „Ъ“ от 31 августа), а пла-
ны на этот год у всех достаточно ам-
бициозные, поясняет топ-менеджер 
крупного ипотечного банка. При 
этом, по его оценке, ипотеку, кото-
рая была рефинансирована год-два 
назад, повторно рефинансировать 
будет легко. С таким продуктом 
у Сбербанка появляется хорошая 

возможность не только увеличить 
выдачи ипотеки, но и вернуть сво-
их клиентов, уже ушедших в другие 
банки, считает банкир.

«Появление подобного продук-
та от крупнейшего банка лишний 
раз иллюстрирует, что банки стал-
киваются с нехваткой новых пла-
тежеспособных ипотечных заем-
щиков и потому стараются переде-
лить уже сформированную клиен-
туру»,— говорит старший кредит-
ный специалист Moody’s Ольга Уль-
янова. По ее оценке, «в конечном 
счете успех данной акции будет за-
висеть от конкурентности ставки — 
это главный критерий для приня-
тия заемщиками решения о ре-
финансировании». По данным АО 
«Дом.РФ», у ВТБ — лидера по объе-
му рефинансирования чужих ипо-
течных заемщиков — процентная 
ставка на рефинансирование кре-
дитов сторонних банков составля-

ет от 8,2% годовых, у Альфа-банка — 
8,69% годовых, «ФК Открытия» — 
8,3% годовых.

Судя по данным «Русипотеки», 
Сбербанк не является лидером рын-
ка рефинансирования, основные 
объемы уходят в другие крупные 
банки — ВТБ, «Дом.РФ», «ФК Откры-
тие». В то же время банк делает ак-
цент на рефинансировании ипоте-
ки из других банков для того, чтобы 
свои клиенты не выстроились в оче-
редь за рефинансированием, под-
черкивает собеседник „Ъ“. Обраще-
ние своего клиента в банк за сниже-
нием ставки расценивается ЦБ при 
разных вводных как реструктуриза-
ция, которая может приводить к по-
вышенному объему резервирова-
ния, поясняет глава дирекции ипо-
течного кредитования ТКБ Вадим 
Пахаленко. В таких ситуациях бан-
ки поступают по-разному: кто-то от-
казывает, кто-то соглашается, но де-
лает это на платной основе, кто-то 
рефинансирует с увеличением сум-
мы — на потребительские цели или 
закрытие других кредитов.

После повышения ключевой 
ставки банки ухудшали условия по 
ипотеке, в том числе и по рефинан-
сированию. Тем не менее потенци-
ал спроса на рефинансирование 
ипотеки еще не исчерпан, считают 
в ПСБ. «Чем выше ключевая ставка, 
тем ниже спрос на программы ре-
финансирования. Однако цикл по-
вышения ключевой ставки в этом 
году незначительно повлиял на ры-
нок в целом — ставки росли плав-
но и умеренно. Поэтому в ближай-
шие месяцы ставки по многим про-
граммам рефинансирования все 
еще будут привлекательными для 
заемщиков»,— отмечают там. Сбер-
банк, полагает господин Пахален-
ко, вряд ли сможет в моменте нара-
стить объем выдач и портфеля, но 
это решение может быть оправдан-
ным в перспективе, когда начнется 
новый цикл снижения ключевой 
ставки.

Ольга Шерункова

Ипотечный круговорот
Сбербанк возвращает заемщиков

Когда рост кредитов 
обгоняет рост  

доходов населения,  
это несет системные риски

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на Международном  

банковском форуме 17 сентября
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348 миллиардов 
рублей
выдали крупнейшие 
банки на рефинанси
рование ипотечных 
 кредитов за семь 
 месяцев 2021 года
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деловые новости

Белорусский МАЗ  традиционно 
входит в пятерку самых про-
даваемых марок на растущем 
рынке грузовиков в РФ. Об уча-
стии машин бренда в госзакуп-
ках в России и правилах допу-
ска к ним, а также причинах 
отказа от создания электробу-
са с быстрой зарядкой „Ъ“ рас-
сказал заместитель гендиректо-
ра — директор по маркетингу 
ОАО МАЗ Владимир Янушко.

— Какая доля общих продаж МАЗа 
приходится на РФ?
— Недавно на встрече с вице-премье-
ром РФ Юрием Ивановичем Борисо-
вым наш генеральный директор на-
звал эту цифру — это значительная 
доля, более 50%. Сегодня российский 
рынок грузовых автомобилей пока-
зывает рост: его объем за семь меся-
цев 2021 года увеличился примерно 
на 36–38%, и мы прогнозируем, что 
по итогам года рост составит 32–34%. 
Продажи МАЗа увеличились на 55%. 
Доля, которую мы сегодня занимаем 
на российском рынке коммерческого 
транспорта, выросла на 2,5 процент-
ного пункта, до 6,5%. Поэтому, конеч-
но, мы значимый производитель и се-
рьезный игрок на рынке РФ.
— Кто ваши основные покупате-
ли в России? Это в основном гос-
заказчики?
— В продуктовом портфеле МАЗа — 
грузовые автомобили, седельные тя-
гачи, самосвалы, шасси, специальная 
техника, прицепы и полуприцепы. 
Есть и пассажирская техника: авто-
бусы средней, большой и особо боль-
шой вместимости, а также автобусы 
класса «турист». Так что мы в общем-то 
присутствуем во всех сегментах.

Что касается продаж пассажир-
ской техники, это в основном муни-
ципальные и госзакупки, которые 
финансируются государством в рам-
ках различных программ. Вот недав-
но мы поставили в Петербург первую 
партию автобусов средней вмести-
мости МАЗ-206 с двигателем на сжи-
женном газе.
— Если говорить о доступе к госза-
купкам в РФ, он как-то усложнил-
ся для вас с момента распростра-
нения на производителей из ЕАЭС 
требований российского 719-го 
постановления?
— Чтобы мы в большей степени лока-
лизовывались, с каждым годом уве-
личивается количество баллов, кото-
рые мы должны обеспечить, и планка 
все время повышается. Но, знаете, 
если машина хорошая, если в ее кон-
струкции предусмотрен современ-

ный привод, то заменить его худшим 
и получить большее количество бал-
лов, конечно, можно, но и автомо-
биль от этого станет хуже. Кто от этого 
выиграет? И если это автобус, выигра-
ют ли пассажиры?
— Нет?
— Нет. Совершенно не выиграют. 
Но выиграет местный производи-
тель. Потому что у него больше бал-
лов, даже если конструкция маши-
ны худшая по качеству, техническим 
параметрам. А мы, чтобы обеспечить 
нужное количество баллов, выну-
ждены переходить, условно говоря, 
на ту же трансмиссию, что и он, но 
при этом ухудшать эксплуатацион-
ные качества продукции. В этом и со-
стоит проблема.
— В России 719-е постановление 
в нынешнем виде существует уже 
несколько лет. Было ли оно шо-
ковым для производителей из 
 Беларуси?
— Нет, конечно. Скажу так: Россия 
большая, она может себе это поз-
волить.
— В России, в том числе на выстав-
ке COMTRANS, очень популярна 
тема электромобильности и водо-
родных решений. У вас тоже есть 
электробус.
— Да, и он был представлен на вы-
ставке, с ночной зарядкой. В рамках 
COMTRANS прошла дискуссия, на ко-
торой присутствовали Юрий Ивано-
вич Борисов и Сергей Анатольевич 
Когогин. Обсуждали, какая машина 
более перспективна…
— Чистый электробус или на во-
дороде?
— Нет, говорили о другом. Сегодня 
стоимость одной единицы техники 
с электроприводом равна стоимости 

трех единиц техники с двигателем 
внутреннего сгорания. А одна маши-
на с водородным двигателем сопо-
ставима по стоимости с девятью ма-
шинами с двигателем внутреннего 
сгорания.
— Но вы не планируете внедрить 
быструю зарядку для того, что-
бы претендовать на московские 
 тендеры?
— Нет, мы выбрали свою стратегию 
и работаем с ночной зарядкой. МАЗ 
пошел по пути универсализации: ма-
шина с электрическим приводом со-
здана на базе машины с дизельным 
двигателем. Это позволяет осущест-
вить плавный перевод парка с одно-
го вида техники на другой. Невозмож-
но сделать так, что сегодня ваш парк 
состоит из 300 автобусов с дизельным 
двигателем, а завтра — из машин на 
электричестве. На это может уйти 
около двух-трех лет. Но если пасса-
жирская техника построена на одной 
платформе и различие состоит толь-
ко в том, что вместо двигателя вну-
треннего сгорания на ней установлен 
электропривод, обновление парка 
проходит гораздо легче. Не нужно на 
случай, например, аварии иметь до-
полнительные базы запчастей: дета-
лей передней оси, задней оси, инте-
рьера и экстерьера, каркаса.

Кроме того, машина с пантогра-
фом требует развития сети стан-
ций зарядки по маршруту следова-
ния. Мы же обеспечили запас хода 
в 300 км, и даже зимой он составля-
ет 200 км: как показывает статистика, 
для прохождения дневного маршру-
та автобус должен обладать запасом 
хода в 180–200 км.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

«Россия большая, она может 
себе это позволить»
Замглавы МАЗа Владимир Янушко о работе на рынке РФ

«Росатом» вложит свыше 5 млрд руб. в создание за-
вода по переработке аккумуляторов в Нижегород-
ской области мощностью 50 тыс. тонн в год. Пред-
полагается перерабатывать батареи от электро-
транспорта, но к моменту старта площадки в 2024 
году их накопленной мощности будет недостаточ-
но. Однако в « Русатом Гринвэй» не хотят прини-
мать батареи из-за рубежа, что могло бы загрузить 
предприятие. Вместо этого завод будет также пере-
рабатывать химические источники тока.

«Русатом Гринвэй» (входит в «Росатом») направит свы-
ше 5 млрд руб. на создание в Дзержинске (Нижегород-
ская область) комплекса по переработке аккумуляторов, 
в том числе от электротранспорта. Как пояснили „Ъ“ в «Ру-
сатом Гринвэй», это собственные и привлеченные сред-
ства. Предполагается, что новое предприятие начнет ра-
боту в 2024 году, производственная мощность составит до 
50 тыс. тонн в год. Ранее «Росатом» рассматривал площад-
ки под аналогичный проект в Калужской области с анало-
гичной мощностью.

Из расчета только по литийионным батареям для тран-
спорта завод мощностью 50 тыс. тонн может переработать 
примерно три годовые выработки ячеек на будущей гига-
фабрике «Росатома» в Калининградской области, 150 тыс. 
комплектов от легкового электротранспорта или при-
мерно 50 тыс. комплектов от электробусов, говорит собе-
седник „Ъ“. Согласно концепции развития электротран-
спорта, в 2024 году предполагается произвести 17,5 тыс. 
электромобилей (еще 27,4 тыс. с учетом заявленного про-
изводства с 2022 года), к 2030-му годовые мощности ло-
кальных производств должны вырасти до 217 тыс. еди-
ниц. Источник „Ъ“ в энергоотрасли говорит, что 217 тыс. 
легковых электромобилей — это примерно 10–15 млн 
кВт•ч батарей (зависит от емкости и модели машины), что 
составляет примерно 50–80 тыс. тонн батарей и сопостави-
мо с объемом переработки. Однако эти планы в автопроме 
считают слишком оптимистичными, а на выработку ре-
сурса батарей этих электромобилей уйдет как минимум 
несколько лет.

Мощность в 50 тыс. тонн в год эквивалентна пример-
но 6–8 ГВт•ч, говорит Дмитрий Бабанский из SBS Con-

sulting. Если ориентироваться на электромобили, под-
считал он, с учетом парка в России к 2024 году накопится 
350–370 МВт•ч аккумуляторов для переработки, и тогда 
имело бы смысл ориентироваться на загрузку за счет ба-
тарей с европейского рынка, где к этому моменту нако-
пится 57–60 ГВт•ч. По электросамокатам общая емкость 
батарей текущего парка также невелика — 40 МВт•ч, со 
сменными батареями — около 60 МВт•ч. Предложение 
ввозить батареи для переработки выдвигалось и автокон-
цернами, которые участвовали в обсуждении проекта на 
базе Нижнего Новгорода, однако, по словам источников 
„Ъ“, это было названо невозможным из-за законодатель-
ных ограничений.

В «Русатом Гринвэй» говорят, что комплекс не будет 
принимать батареи из-за рубежа. На предприятии плани-
руется переработка отработавших химических источни-
ков тока (ХИТ), которые образуются в результате деятель-
ности предприятий Северо-Западного, Центрального 
и Приволжского федеральных округов, отмечают в ком-
пании, говоря, что ХИТ применяются почти во всех сов-
ременных отраслях. Там подчеркивают, что на сегодня 
в России налажена переработка только для свинцово-кис-
лотных аккумуляторов, в то время как литийионные 
источники тока получают все большее распространение.

Дмитрий Бабанский отмечает, что проблема перера-
ботки ХИТ в целом довольно известная и давняя: «В Рос-
сии ежегодно выбрасывается около 900 млн ХИТ, из них 
примерно 80% — первичные, 20% — вторичные (переза-
ряжаемые). Основу формируют марганцево-цинковые 
батарейки — более 80%, на литийионные приходится 
примерно 2,5%». Массу этих ХИТ эксперт оценить не бе-
рется, поскольку они слишком различаются по разме-
рам, но для загрузки ими площадки нужно еще обеспе-
чить  собираемость.

Однако даже в случае недозагрузки окупаемость заво-
да в Дзержинске будет достигнута через тариф единого 
оператора по обращению с токсичными отходами перво-
го и второго классов опасности, которым назначен «Роса-
том». В тариф будут включены все капзатраты госкорпора-
ции на объекты по переработке отходов.

Ольга Никитина, Полина Смертина

«Росатом» запитается химией
Госкорпорация построит завод по переработке аккумуляторов

В частности, существенно уве-
личивается масштаб работ на участ-
ке Улак—Комсомольск, усиливается 
участок Тында—Улак. Этот вариант, 
по расчетам ОАО РЖД, обойдется еще 
в 891 млрд руб., вместе с первым — 
в 1,22 трлн руб.

Альтернатива — стройка с расче-
том на грузопотоки в объеме 240 млн 
тонн. В рамках этого варианта пред-
усмотрены масштабные работы как 
на БАМе, так и на Транссибе, вклю-
чающие в том числе такие дорогосто-
ящие мероприятия, как строитель-
ство обхода Хабаровска, моста через 
Амур и второго Кузнецовского тон-
неля. Предполагается построить еще 
1,45 тыс. км вторых главных и свыше 
800 км третьих путей. Такой вариант 
обойдется в 2,55 трлн руб., а с учетом 
«эльгинской» части — в 2,89 трлн руб. 
При этом ни в одном из сценариев 
не предусмотрен второй Северомуй-
ский тоннель, который господин Бе-
лозеров оценил в 200 млрд руб.

О принципиальной разнице в мас-
штабах стройки в зависимости от вы-
бранного сценария третьего этапа 
расширения БАМа Олег Белозеров 

предупреждал в сентябре. «Если ехать 
из европейской части большим объ-
емом, значит, нам придется полно-
стью увеличить пропускные возмож-
ности и на Транссибе, и на БАМе, то 
есть произвести больший объем ра-
бот. В качестве примера: 81 млн тонн 

мы можем провезти в Совгаванский 
регион без дополнительного строи-
тельства, допустим, Кузнецовского 
тоннеля. Кузнецовский тоннель — 
50 млрд руб. Мы должны либо огра-
ничить (пропуск грузов.— „Ъ“) 80 млн 
тонн, а если коллеги скажут, что гото-
вы ехать 120 млн тонн, мы скажем: 
хорошо, цены тогда дополняются на 
это»,— говорил он. В ОАО РЖД от ком-
ментариев отказались.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров уверен, что в преде-
лах 200 млн тонн Восточный полигон 
обеспечен грузовой базой с учетом экс-
портного потенциала и конъюнктуры 
мировых рынков. Но когда речь захо-
дит о 240 млн тонн, нужно помнить, 
что сроки ввода этих транспортных 
мощностей могут прийтись на сокра-
щение потребления угля в мире. «При 
таком росте удельной стоимости стро-
ительства, когда на 30 млн тонн допол-
нительных грузов нужно 1,5 трлн руб., 
целесообразно задуматься о тех ме-
роприятиях, которые, во-первых, не 
требуют строительных работ — уве-
личение мощности и эффективности 
работы локомотивов, веса поездов — 
и, во-вторых, не обязательно упирают-
ся именно в железнодорожный ком-
плекс»,— полагает эксперт. По его 
мнению, может оказаться, что, напри-
мер, строительство углехимических 
мощностей в Кузбассе, чтобы не везти 
оттуда на восток уголь, или вывод из 
эксплуатации отдельных мощностей 
по добыче низкокачественного угля 
окажется эффективнее для экономи-
ки, чем такое дорогостоящее расшире-
ние Восточного полигона.

Наталья Скорлыгина

И вашим, и БАМшим

У основателя «Балтики» 
 Таймураза Боллоева может 
 появиться гостиничный про-
ект в Ге ленджике. Бизнесмен 
стал владельцем компании 
с  участком площадью более 
65 тыс. кв. м в районе Тонкого 
мыса, которую ранее связыва-
ли с Юрием Ковальчуком. Здесь 
можно построить комплекс 
на 100 тыс. кв. м недвижимости 
стоимостью до 10 млрд руб.

Основатель пивоваренной ком-
пании «Балтика» Таймураз Болло-
ев в сентябре стал владельцем ООО 
«Дельфин». По данным ЕГРН в базе 
«СПАРК-Интерфакс», ООО принад-
лежит земельный участок площа-
дью более 65 тыс. кв. м в Геленджике 
на ул. Прибрежная в районе Тонко-
го мыса. По данным публичной ка-
дастровой карты, там расположе-
ны два нежилых корпуса площадью 
6,75 тыс. кв. м и 2,37 тыс. кв. м соот-
ветственно. Как сказано в отчетно-
сти «Дельфина» за 2020 год, недвижи-
мость используется для организации 
встреч и переговоров, но изучается 
вопрос создания гостиницы и апар-
таментов для аренды.

Прежним владельцем «Дельфина» 
была Татьяна Дурицкая. Созданный 
Михаилом Ходорковским «Центр 
управления расследованиями», ко-
торый обнаружил недвижимость 
компании в 2017 году, связывал ее со 
структурами банка «Россия», основ-
ным владельцем которого считает-
ся Юрий Ковальчук (занимает 47-ю 
строчку в рейтинге Forbes с состоя-

нием $3,3 млрд). В банке „Ъ“ не отве-
тили, связаться с Татьяной Дурицкой 
не удалось.

У Таймураза Боллоева уже есть 
активы в регионе. Совместно с ВТБ 
бизнесмен владеет ООО «Аэропорт 
Геленджик», которое управляет дейст-
вующим аэровокзалом и ведет стро-
ительство нового терминала. Другая 
компания господина Боллоева — 
«Агронова» — занимается органиче-
ским сельским хозяйством в Красно-
дарском крае. В 2020 году «Агронова» 
приобрела у ВТБ 25% «Деметра-Хол-
динга», в который входят Новорос-
сийский зерновой терминал, доли 
в Новороссийском комбинате хлебо-
продуктов, зерновом терминальном 
комплексе «Тамань» и др. Также Тай-
муразу Боллоеву принадлежит круп-
ный производитель рабочей и специ-
альной одежды «БТК групп». В «БТК 
групп» на вопросы о новом проекте 
бизнесмена не ответили.

Партнер Ivashkevich Hospitali-
ty Станислав Ивашкевич оценивает 
рыночную стоимость участка «Дель-
фина» в 1–2 млрд руб., в зависимо-
сти от того, какой объем строительст-
ва можно согласовать в локации. По 
его мнению, здесь логично располо-
жить многофункциональный ком-
плекс с гостиницей, апартаментами 
и торговой составляющей площадью 
около 100 тыс. кв. м. Стоимость стро-
ительства в таком случае будет на 
уровне 60–100 тыс. руб. за кв. м или 
6–10 млрд руб. за весь проект.

Руководитель департамента гости-
ничного бизнеса и туризма Cushman 

& Wakefield Марина Смирнова счи-
тает, что на участке целесообразно 
построить гостиницу с апартамента-
ми на продажу. В Сочи апартаменты 
за год подорожали в три-четыре раза, 
но в Геленджике пока подобных про-
ектов нет, указывает она. Факторами 
риска госпожа Смирнова называет 
пересмотр правил застройки в Крас-
нодарском крае и принятие новых 
генпланов развития городов.

Господин Ивашкевич называет 
Геленджик наиболее востребован-
ным с точки зрения инвестиций чер-
номорским курортом, прогнозируя, 
что стоимость недвижимости здесь 
обгонит Сочи. «Это связано с актив-
ным развитием города, особенно — 
в районе Тонкого мыса, где сейчас 
возводятся дорогие объекты»,— рас-
суждает он. При растущей популяр-
ности Геленджика среди туристов 
ощущается нехватка качественного 
номерного фонда в высокий сезон, 
добавляет старший директор, глава 
рынков капитала и консалтинговых 
услуг «CBRE Россия» Ирина Ушако-
ва. На этом фоне город уже заинте-
ресовал крупных инвесторов. Так, 
структуры владельца сети Azimut 
Александра Клячина взяли в управ-
ление бывший комплекс Kempinski, 
переименовав объект в «Метрополь 
Гранд Отель Геленджик». А источни-
ки „Ъ“ говорили об интересе к гости-
ничным проектам в городе со сто-
роны Романа Абрамовича (см. „Ъ“ 
от 17 февраля).

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Инвесторы заселяют Геленджик
Гостиничный проект в городе  
может создать Таймураз Боллоев

Его поздравляют оперные исполните-
ли Анна Нетребко и Юсиф Эйвазов:
— Уважаемый Андрей Леонидович! 
Мы хотим сердечно поздравить Вас 
с днем рождения! 65 лет — это удиви-
тельный возраст, наполненный жиз-
ненной мудростью и силой. Финан-
сы и искусство — казалось бы, такие 
разные миры! Однако Ваша страсть 
к классике подарила миллионам лю-
дей бессмертные шедевры на сценах 
лучших мировых театров. Спасибо 
Вам за бесценный вклад в культуру 

нашей страны. В жизни, как и в музы-
ке, важна гармония. Именно ее мы хо-
тим Вам пожелать. Крепкого здоровья 
и безграничного счастья!

Поздравление передает директор 
ФГБУ «Кроноцкий государственный 
заповедник» Петр Шпиленок:
— Андрей Леонидович, примите са-
мые теплые поздравления с днем ро-
ждения! Любой, кто увидел красоту 
вулканических ландшафтов, услышал 
дыхание Земли, наблюдал за дики-

ми животными, обязательно прие-
дет к нам снова. Вы, конечно, прие-
дете. Вы уже наш единомышленник. 
Ваш неподдельный интерес к приро-
де Камчатки и Дальнего Востока, вни-
мание к вопросам сохранения и защи-
ты окружающей среды, уверен, не раз 
приведут Вас к новым открытиям. Же-
лаю Вам крепкого здоровья и вопло-
щения всех планов! Всегда рады вновь 
видеть Вас в Кроноцком заповеднике!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
президенту—председателю правления банка ВТБ
Андрею Костину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2,89 трлн руб.
составляет оценка  
стоимости расширения 
БАМа и Транссиба  
до пропускной способ-
ности в 240 млн тонн
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Премьера фильма «Дюна» 
 побила постковидный рекорд 
в премьерный уикенд, собрав 
больше 560 млн руб. Благодаря 
этому релизу киносборы в сен-
тябре превысят показатели 
2019 года. Но достичь докризис-
ного уровня за весь год не полу-
чится: ограничения на посеще-
ние кинозалов забирают не ме-
нее 10% выручки, утверждают 
в кинотеатрах.

Сборы фантастической драмы 
«Дюна» в кинопрокате с 16 по 19 сен-
тября составили 566 млн руб., следу-
ет из данных Единой автоматизиро-
ванной информационной системы 
(ЕАИС) Фонда кино. Это рекорд для 
первого уикенда в постковидный 
период. Как следует из данных «Бюл-
летеня кинопрокатчика», преды-
дущий рекорд по этому показате-
лю держал фантастический боевик 
«Мортал Комбат», который вышел 
в России 8 апреля и за первые вы-
ходные собрал 474,9 млн руб. Общие 
сборы «Дюны» на 20:00 20 сентября 
составили уже 625 млн руб.

Успех «Дюны» киносети связыва-
ют с тем, что это один из самых ожи-
даемых постпандемийных релизов. 
Картина режиссера Дени Вильнё-
ва — первая из двух запланирован-
ных частей адаптации одноимен-
ного романа Фрэнка Герберта 1965 
года, ее бюджет, по данным Deadline, 
составил $165 млн. Рейтинг фильма 
на сайте Rotten Tomatoes, где собра-
ны оценки мировых кинокритиков, 
составляет 90%.

Сборы «Дюны» в кинотеатрах «Си-
нема парк» и «Формула кино» в вы-
ходные превысили 135 млн руб., что 
более чем на 50% выше аналогично-
го результата «Мортал Комбат», го-
ворит директор по маркетингу сети 
Сергей Кузнецов. По его словам, 
доля «Дюны» в сборах этой киносе-
ти на выходных составила 22,6% при 
среднем показателе 16,5%. Благода-
ря «Дюне» бокс-офис сентября соста-

вил треть выручки последней «но-
вогодней битвы» (самый кассовый 
период с конца декабря и до первых 
рабочих дней января), отмечает пре-
зидент сети кинотеатров «Каро» Оль-
га Зинякова, не уточняя цифр. 

В сети «Премьер-зал», которая 
управляет кинотеатрами в регионах, 
рекорда достигнут: сборы «Мортал 
Комбат» в первый уикенд оказались 
на 20% больше, а «Форсажа-9» — на 
35% больше, отмечает президент 
сети Владимир Петелин. «Но за по-
следние месяцы это, безусловно, луч-
ший результат»,— признает он.

Фильм показывал самые высокие 
предварительные продажи за 2020–
2021 годы, объем их, по данным 
ЕАИС, составил 59,5 млн руб. «Это 
известная литературная основа, от-
личный сарафан и положительная 
критика»,— считает Сергей Кузне-
цов, добавляя, что замедление при-
роста заболеваемости коронавиру-
сом «повлияло в меньшей степени». 
«Сарафан начал работать еще до того, 
как фильм вышел в прокат. И фильм 
мог бы получить гораздо более вну-
шительную кассу, если бы ограни-
чений не было — уже в 15:00 пятни-
цы билеты на все вечерние сеансы 
„Дюны“ были раскуплены»,— гово-
рит Ольга Зинякова.

Обилие рекламы и высокие ожи-
дания характерны скорее для горо-
дов-миллионников, в менее круп-
ных городах фильм показал себя 
более сдержанно. «Премьер-залу» се-
ансов вполне хватало, фильм исход-
но был расписан широко, говорит 
Владимир Петелин. Сборы «Дюны» 

в целом могут превысить 1 млрд 
руб., полагают Ольга Зинякова и Вла-
димир Петелин. Однако дальше на 
них будет влиять конкуренция с «Ве-
ном-2» (выходит 30 сентября) и но-
вой серией саги о Джеймсе Бонде 
«Не время умирать» (с 29 сентября), 
добавил господин Петелин.

В целом за счет старта «Дюны» 
цифры по прокату в сентябре силь-
но превысили ожидания, рассказа-
ли в киносетях. «Начало сентября 
уже существенно превышает ана-
логичный период 2019 года»,— го-
ворит Сергей Кузнецов. Киносети 
рассчитывают, что не менее успеш-
ными релизами станут новая серия 
саги о Джеймсе Бонде «Не время уми-
рать», четвертая часть «Матрицы», 
фантастический боевик «Вечные», 
но готовятся к тому, что по итогам 
года рынок все равно не достигнет 
докризисных показателей.

По прогнозу Сергея Кузнецова, 
рынок может закончить год с паде-
нием 20–25% к 2019 году при опти-
мистичном прогнозе. «Ограниче-
ния в текущем виде „отнимают“ не 
менее 10%, но в случае ужесточения 
и новых волн ситуация может резко 
измениться, также существенную 
роль, большую, чем ограничения, 
могут сыграть переносы релизов»,— 
предупреждает он. Глава департа-
мента культуры Москвы Александр 
Кибовский 11 сентября заявлял, что 
город не намерен снимать ограниче-
ние в 50% заполняемости залов в ки-
нотеатрах, и при этом он отмечал, 
что текущие меры достаточны.

Валерия Лебедева

«Дюна» затянула зрителя
Фильм поставил постковидный рекорд  
по премьерным сборам

Председатель совета директоров 
Kalinka Group Екатерина Румянцева 
отмечает, что 80% сделок российских 
покупателей с элитной недвижимо-
стью за рубежом в принципе связаны 
с получением гражданства или ВНЖ.

На массовом рынке инвестиций 
в зарубежные активы доля покупа-
телей, рассматривающих недвижи-
мость «для переезда», по оценкам 
Филиппа Березина, находится на 
уровне менее 50%. На этом фоне за-
крытые границы продолжают ока-
зывать на него существенное вли-
яние: по итогам января—августа 
этого года активность покупателей 
была на 3,5% ниже показателя 2019 
года. Зато совсем другая картина сей-
час наблюдается по странам, куда 
можно свободно приехать. Господин 
Березин отмечает, что Турция, Кипр 
и Болгария пользуются особым спро-
сом, а интерес к ОАЭ вырос в два раза 
относительно двухлетней давности. 
На этом фоне эксперт ждет кратного 
увеличения числа сделок после от-
крытия границ.

Региональный директор депар-
тамента зарубежной недвижимо-
сти и частных инвестиций Knight 
Frank Мария Шалаева уточняет, что 
спрос ультрахайнетов в Испании 
преимущественно сфокусирован 
в Барселоне из-за широкого выбо-
ра современных объектов и нали-
чия престижных учебных заведе-
ний. «Клиенты также рассматривают 
для приобретения преимуществен-
но апартаменты, а также элитные 
виллы с тремя-четырьмя спальня-
ми и большим участком с бассейном 
в районе Коста-Бланки и Коста-Бра-
вы, реже — на Мальорке, островные 
локации в целом менее востребо-
ваны для переезда»,— говорит го-
спожа Шалаева. Об этом же говорит 
управляющий партнер Barnes Inter-
national Moscow Юбер Галларт, до-
бавляя к востребованным городам 
Марбелью. По его словам, спрос вос-
станавливается также на высокоб-
юджетную недвижимость в Италии 
(Тоскана, Комо) и на юге Франции, 
в основном на Лазурном побережье. 
Вернулся активный спрос на квар-
тиры в центральном премиальном 

Лондоне, добавляет директор де-
партамента продаж зарубежной не-
движимости Savills в России Юлия 
 Овчинникова.

Но на рынок оказывают влияние 
и факторы, снижающие активность 
покупателей. Госпожа Румянцева 
относит к их числу удорожание не-
движимости во многих локациях на 
фоне реализованных мер поддержки 
экономики. Например, в Испании, 
по прогнозам Knight Frank, цены на 
жилье в этом году вырастут на 3%, 
а в следующем — на 6%. Тем не менее 
Филипп Березин говорит, что гло-
бально интерес к активам вырос, по-
этому россиянам приходится конку-
рировать за недвижимость с другими 
иностранцами, многие их которых 
более мобильны. Еще одной пробле-
мой для российских инвесторов го-
спожа Румянцева называет жесткие 
требования к покупателям. «Во мно-
гих странах теперь банки запраши-
вают информацию о происхождении 
средств — мера по противодействию 
отмыванию денег, которой не было 
раньше»,— констатирует она.

Александра Мерцалова

Берут все, что не движется
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Комиссия по связи Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) просит 
запретить будущему единому 
измерителю рунета продажу 
данных без согласия владель-
цев сайтов. Измеритель полу-
чит ценные аудиторные сведе-
ния от видеосервисов бесплат-
но и сможет продавать их кон-
курентам этих платформ, опа-
саются в РСПП. По аналогичной 
схеме давно работает ТВ-рынок: 
Mediascope не нужно согласие 
телеканалов для сбора их рей-
тингов, которые можно купить 
по подписке. Но эти данные да-
леко не столь подробны, возра-
жают видеосервисы.

„Ъ“ ознакомился с замечания-
ми комиссии по связи РСПП к про-
екту постановления правительства, 
разъясняющего порядок работы еди-
ного измерителя аудитории сайтов 
в рунете, направленными в сентябре 
Минцифры. Комиссия предлагает 
запретить продажу и распростране-
ние как информации об аудитории 
отдельных интернет-ресурсов, так 
и результатов исследования на их 
базе, если владельцы сайтов на это 
не согласились. Многие данные, ко-
торые измеритель получит бесплат-
но, представляют коммерческую 
ценность, и он сможет продавать ис-
следования на их основе, пояснили 
„Ъ“ в комиссии.

• Проект постановления с правила-
ми работы измерителя опубликован 
на regulation.gov.ru 15 июля. Он де-
тализирует закон, принятый в ию-
не, по которому интернет-СМИ, 
 аудиовизуальные сервисы, новост-
ные агрегаторы должны передавать 
единому измерителю сведения о сво-
их посетителях. Измерителя выбе-
рет Роскомнадзор; источники на ме-
диарынке уверены, что им станет 
компания Mediascope, которая уже 
считает зрителей телеканалов.
В Минэкономики, которое сей-

час рассматривает проект постанов-
ления после общественного обсу-
ждения, отметили лишь, что «идет 
подготовка заключения», которое 

будет направлено в Минцифры. Там 
на запрос не ответили. Но источник 
„Ъ“ в Минцифры (разработчик нор-
мативной базы об измерителе) от-
метил, что распространение и ис-
пользование данных измерителем 
«строго регламентируется законом». 
Измеритель не вправе использовать 
персональные данные от площадок 

в любых целях, кроме измерения ау-
дитории, отмечает собеседник „Ъ“. 
Коммерческие условия для обеспе-
чения деятельности — «предмет до-
говоренностей и соглашений из-
мерителя, отрасли и государства», 
добавил он.

Бизнес не против распростране-
ния обезличенных исследований 
без указания конкретных ресурсов, 
например, «определенный фильм 
посмотрело столько-то человек в ин-
тернете за такой-то период време-
ни», говорит директор по работе 
с госорганами «Триколора» Влади-
мир Трунов. «Но если к этому списку 
показателей добавится уточнение 
о конкретном онлайн-сервисе, на ко-
тором проводились такие исследова-
ния, это становится критичным»,— 
подчеркнул он.

В едином измерителе заинтере-
сованы телеканалы, у которых со-
кращается эфирный инвентарь. 
Имея данные по просмотрам своих 
проектов онлайн, телеканалы над-
еются лучше их монетизировать 
и тем самым повысить собираемость 
 рекламы. 

Mediascope, которая больше 20 
лет считает зрителей в эфире, прода-
ет эти данные по закрытой подписке, 
отбивая расходы на сбор. ТВ-рейтин-
ги — официальная валюта ТВ-рын-
ка, по которой продается рекла-
ма, и для ее получения Mediascope 
не нужно разрешение от телекана-
лов. Однако ТВ-панель Mediascope 
не дает таких глубоких данных, ко-
торые требуются от интернет-пло-
щадок, подчеркивают собеседники 
„Ъ“ в онлайн-кинотеатрах. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», чистая 
прибыль Mediascope за 2020 год со-
ставила 65 млн руб. при выручке 
2,7 млрд руб.

У единого измерителя два глав-
ных оппонента: телеком-операторы 
и владельцы онлайн-кинотеатров, 
говорит знакомый с ходом обсужде-
ния источник. Отрицательные отзы-
вы на порядок работы измерителя 
ранее представили «Триколор», МТС, 
«ЭР-Телеком», Megogo, «Вымпелком» 
и «МегаФон». Они критикуют состав 
и набор сведений, которые получит 
измеритель: состав и объем их избы-
точен, а часть из них составляет тайну 
связи (см. „Ъ“ от 13 августа).

В ivi и Megogo поддерживают по-
зицию РСПП. «Публикация аудитор-
ных данных несет в себе коммерче-
ские риски, так как позволяет другим 
участникам рынка использовать эту 
информацию для получения соб-
ственной выгоды и конкурентно-
го преимущества»,— пояснили в ivi. 
Гендиректор «Megogo Россия» Вик-
тор Чеканов подчеркивает, что ком-
пания «как источник данных вправе 
принимать решение о том, где и кем 
эта информация будет использована, 
тем более когда речь идет о коммер-
ческих целях».

Анастасия Гаврилюк,  
Анна Афанасьева

Единый измеритель 
ограничений
РСПП критикует систему подсчета интернет-аудитории 

По итогам первого  полугодия 
оборот рынка российской 
 мебели вырос почти на 50%, 
до 130 млрд руб., по сравнению 
с 2020 годом и на 44% по отноше-
нию к докризисному 2019 году. 
Среди ключевых причин — пе-
ренесение части заказов с 2020 
года из-за дефицита сырья и уве-
личение средней розничной 
стоимости российской мебели 
на 15%. Но спрос на отечествен-
ную продукцию остается ста-
бильным на фоне снижения 
доли  импорта.

Ассоциация предприятий ме-
бельной и деревообрабатывающей 
промышленности (АМДПР) на базе 
данных Росстата рассчитала, что 
продажи российской мебели в ян-
варе—июне достигли 130 млрд руб., 
увеличившись на 48% год к году. От-
носительно 2019 года продажи выро-
сли на 44%. Динамику в организации 
объясняют восстановлением объема 
производства до докризисного уров-
ня и ростом цен.

Президент АМДПР Александр 
Шестаков отмечает, что мебельная 
промышленность произвела боль-
ше продукции, а каждая единица за 
год стала дороже в среднем на 15%. По 
данным АМДПР, объем продаж метал-
лической мебели для офисов в денеж-
ном выражении в первом полугодии 
вырос на 70%, до 17,34 млрд руб. В сег-
менте кухонной мебели поставки уве-
личились на 40%, до 26,16 млрд руб. 
Рост продаж матрасов и мебели для 
спален, столовых и гостиных оцени-
вается в 44–45%.

Президент Askona Life Group Ро-
ман Ершов объясняет, что в случае 
с матрасами речь в большей степени 
идет об отражении «небывалого ро-
ста» стоимости расходных материа-
лов, в частности металла и пенополи-
уретана. По его словам, себестоимость 
матрасов выросла на 50%, а произво-
дители были вынуждены поднять 

розничные цены на 30%. Господин 
Ершов отмечает, что это пока не при-
вело к снижению активности поку-
пателей, чей средний чек за период 
кризиса увеличился на 25–30%. На 
рост цен обращают внимание и тор-
говые сети. В Hoff его также связыва-
ют с увеличением стоимости сырья 
для производителей, говорит соос-
нователь сети Михаил Кучмент: «На-
пример, древесно-стружечные пли-
ты (ДСП) подорожали практически 
вдвое, это привело к росту цен в роз-
нице на 10%, в среднем по рынку по-
казатель может быть выше».

Дополнительным фактором роста 
производства могло стать смещение 
спроса: после прошлогодних сани-
тарных ограничений на рынке сфор-
мировался дефицит сырья, в частно-
сти ДСП. «Мебель было просто не из 
чего делать, из-за этого около 30% за-
казов, вместо того чтобы быть от-
данными покупателям в четвертом 
квартале 2020 года, перенеслись на 
начало 2021 года»,— поясняет госпо-
дин Шестаков. На этом фоне предпри-
ятия оказались загружены в период 
традиционно низкого спроса в янва-
ре—марте.

По информации АМДПР, объем 
экспортных продаж российской ме-
бели в первом полугодии достиг 
15 млрд руб., что на 78% выше значе-
ния 2020 года и сопоставимо с показа-
телем 2019 года. В общей сложности 
за рубеж было отправлено 13% про-

дукции. В ассоциации склонны по-
зитивно оценивать и соотношение 
этого показателя с объемами импор-
та: если в 2020 и 2019 годах в страну 
было ввезено в четыре раза больше 
мебели, чем вывезено, то в первом по-
лугодии текущего года — всего в три. 
«Покупательная способность потре-
бителей не растет, стоимость недви-
жимости увеличивается, поэтому 
у людей меньше денег на обустрой-
ство, а спрос смещается в более деше-
вый сегмент»,— поясняет господин 
Кучмент. На этом фоне в структуре 
продаж растет и доля мебели россий-
ского производства.

Михаил Кучмент говорит, что 
в Hoff сейчас 90% мебельной продук-
ции — местного производства, отме-
чая, что многие категории изделий 
локализуются в России, а стоимость 
перевозки продукции из Азии рас-
тет. «Если ситуация не изменится, то 
в массовом сегменте импортной ме-
бели практически не останется, и вся 
она уйдет в премиальный сегмент»,— 
полагает он.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
в категории мебели для дома есть 
тенденции к вымыванию импор-
та, но в категориях изделий для 
офиса и сада картина другая, и доля 
иностранной продукции там суще-
ственно выше. По его словам, рос-
сийские производители мебели на-
ходятся под большим давлением по 
стоимости фурнитуры и плитных ма-
териалов, чем их конкуренты в Китае, 
где они обходятся дешевле за счет эф-
фекта масштаба. Александр Шеста-
ков предпосылок для дальнейшего 
увеличения стоимости мебели не ви-
дит, отмечая, что рост цен на материа-
лы замедлился. Он рассчитывает, что 
в этом году мебельная промышлен-
ность полностью восстановится от по-
следствий кризиса.

Александра Мерцалова, 
Дмитрий Шестоперов

Мебель набили деньгами
Объем рынка увеличился из-за роста спроса и цен

Топ-5 фильмов в прокате 16–19 сентября 2021 года
Название фильма Сборы за уикенд (млн руб.) Стартовый день
«Дюна» 566 16 сентября

«Шан-Чи и легенда десяти колец» 46,9 2 сентября

«Босс-Молокосос-2» 37,58 19 августа

«Злое» 21 9 сентября

«Вокруг света за 80 дней» 18,2 9 сентября

Источник: ЕАИС.
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Система измерений, 
которая сегодня действует 

для традиционного 
телевидения,  

должна быть продолжена  
и дополнена 

комплементарной 
системой измерений  

в интернете
— Александр Жаров,
глава «Газпром-медиа»,  

на конференции TV2B, 16 сентября

Ц И Т А Т А

539,6 миллиарда 
рублей
принесли продажи  
всей мебели в России  
в 2020 году,  
по данным АМДПР



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Открылся 69-й Международный 
фестиваль в Сан-Себастьяне — по-
следнее крупное кинособытие го-
да, завершающее летне-осенний 
фестивальный марафон. О состо-
явшихся здесь премьерах, в том 
числе российского фильма «Ни-
чья», показанного в конкурсе «Но-
вые режиссеры», рассказывает 
Андрей Плахов.

отя фестиваль в Стра-
не Басков уже второй раз проходит 
в условиях эпидемии, в этом году он 
заметно отличается от предыдущего. 
Идеальная организация просмотров 
была возможна при ограниченном 
количестве участников, гостей и зри-
телей. Теперь их стало в разы больше, 
но пятидесятипроцентная рассадка 
в залах сохраняется, поэтому попасть 
в кино стало непросто.

Первой картиной, на которую уда-
лось прорваться, оказалась аргентин-
ской: Инес Баррионуэво назвала ее 
«Камила выходит вечером», очевид-
но заложив в это название несколько 
смыслов. Старшеклассница Камила 
немного страдает лунатизмом, но это 
не главное, что можно о ней сказать. 
Попав в новую школу — частную, с ка-
толическим уклоном,— она считает 
себя убежденной феминисткой. Ког-
да мать немного удивляется, узнав 

о ее романе с одноклассницей («Я ду-
мала, ты увлекаешься мальчиками»), 
дочь твердо расставляет точки над i: 
«Никаких правил нет, кроме того, что 
старые пердуны должны умереть». 
Долой сексизм, зато эйджизм по ка-
нонам новой этики вполне привет-
ствуется. Мама немного поплачет, но 
потом поймет и простит дочку.

Между тем в школе все еще сохраня-
ются пережитки патриархата. Токсич-
ный красавец с группой поддержки 
завлекает Камилу в раздевалку и пыта-
ется унизить ее. За что получает удар 

перочинным ножом в ладонь и репу-
тацию абьюзера. Негодующие девуш-
ки сгоняют мерзавца со школьной сце-
ны, где он имеет наглость выступать 
в спектакле про Иисуса Христа, об-
нажают груди и дружно скандируют: 
«Мое тело — мое дело!» Их поддержи-
вают гендерно-нейтральные юноши. 
После выпускной вечеринки полуго-
лые активисты вповалку засыпают 
в гламурных позах. Учебник по поста-
новке политически корректного филь-
ма дополняет услышанная героиней 
в музее история индейской девушки, 

из которой колонизаторы некогда сде-
лали сексуальную рабыню.

Французская картина «Артюр Рем-
бо» Лорана Канте имеет лишь косвен-
ное отношение к «проклятому поэту». 
Его новая инкарнация — алжирский 
писатель Карим Д., написавший сен-
тиментальный роман о страданиях 
своей матери-иммигрантки. Он тут же 
становится звездой парижской лите-
ратурной сцены; впрочем, своей славе 
скорее обязан провокационным тви-
там, которые возбуждают его многочи-
сленных фолловеров. В оживленной 

онлайн-переписке без особого пиете-
та обсуждаются геи и толстые девочки, 
Освенцим и Бен Ладен, а самым выда-
ющимся перлом оказывается такой: 
«В звуках калашникова есть своеобраз-
ная поэзия». Заснув на гребне успеха, 
наутро Карим просыпается мальчиком 
для битья с репутацией гомобофа и ан-
тисемита. Напрасно он оправдывает-
ся, доказывая, что весь этот виртуаль-
ный треп не всерьез, а выкладывать 
хулиганские твиты для его поколения 
так же естественно, как дышать. Изда-
тели, литагенты и прочий культурный 

истеблишмент столь же легко возно-
сят на пьедестал новых кумиров, как 
и ниспровергают их за малейшее нару-
шение правил игры.

Проблемы аргентинских и фран-
цузских киногероев в самом деле ка-
жутся детскими играми по сравнению 
с теми, что на каждом шагу подстерега-
ют девочку-подростка из фильма «Ни-
чья», ставшую мамой в четырнадца-
тилетнем возрасте и вынужденную 
скрывать ребенка даже от собствен-
ной семьи. Вика сама еще ребенок, ей 
хочется веселиться и танцевать, но она 
вынуждена разрываться между пробу-
дившимися материнскими чувства-
ми и борьбой с чудовищными обстоя-
тельствами. Дело происходит на Урале 
в чрезвычайно косной среде, где улы-
баться на людях считается неприлич-
ным, а жертва всегда виновата больше, 
чем насильник. Эта среда показана де-
бютанткой Еленой Ланских не только 
со знанием предмета, но и с понимани-
ем природы современного кино, в ко-
тором камера становится активной со-
участницей событий, а субъективная 
реальность сохраняет связь с объек-
тивной. За рамками сюжета прочиты-
ваются подлинные истории раннего 
материнства, домашнего насилия и на-
вязанной обществом виктимности.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Виктимно жить не запретишь
Сан-Себастьянский кинофестиваль начал с самого актуального

Московская группа «Залпом» 
показала в рамках арт-рези-
денции Jager Night Embassy 
перформанс, вышедший да-
леко за пределы традиций 
московской клубной жизни. 
По форме это был привыч-
ный рейв в старом заводском 
корпусе. По сути — просве-
тительское действо, кото-
рое сделало бы честь любому 
фолк-фестивалю. Не толь-
ко группу, но и новаторский 
формат вечеринки открыл 
для себя Борис Барабанов.

алпом» — арт-роко-
вый коллектив с оригинальным 
музыкальным почерком и силь-
ным театральным бэкграундом. 
Поэтому, когда участникам груп-
пы предложили стать куратора-
ми ночного молодежного ме-
роприятия, они сразу решили 
устроить не просто концерт или 
танцы. Главным стал спектакль. 
Он получил название «Дерев-
ня Московская». Вероятно, пра-
вильнее всего будет назвать его 
жанр «вербатим», топливом ко-
торого стали результаты фоль-
клорной экспедиции, которую 
участники группы предприня-
ли летом 2019 года в Афанасьев-
ский район Кировской области. 
Вместе с ними туда отправились 
рэперы Хаски и zavet, что даже 
более неожиданно, чем сама по-
становка вопроса — «фольклор 
как тема для party». Авторами 
спектакля стали актер театра 
«Современник» и вокалист «Зал-
пом» Сережа Аполлонов и драма-
тург Карина Бесолти.

Из монологов, записанных 
в деревнях, артисты состави-
ли леденящую кровь историю, 
рассказанную в декорациях, 
пригодных и для свадьбы, и для 
похорон. Мистическое начало 
в фольклоре стало главной те-
мой экспедиции и спектакля. 
Он был представлен в одном из 
обшарпанных и холодных про-
мышленных помещений по со-
седству с НПО «Наука», частич-
но превращенных в очередной 
арт-кластер и бизнес-центр, ча-
стично пустующих. Постанов-
ка предполагала вовлечение 
в действо зрителей, и они охот-
но откликнулись на вызов акте-
ров и участников хора «Под об-
лаками».

Другим мощным аккордом 
программы, представленной 
группой «Залпом», была лекция 
Сергея Старостина «Русская тра-
диционная музыка в контекс-
те современной культуры». Ме-
стом ее проведения стало еще 
одно раздолбанное промышлен-
ное помещение, буквально с ды-
рами в стенах, что было вполне 
органично для проекта об уходя-
щей культуре русской деревни. 
Площадка эта была одновремен-
но и лекционной, и концертной, 

и музейной. Черты краеведче-
ского музея ей придавали рас-
ставленные то здесь, то там пред-
меты деревенской утвари. На 
стенах развесили фото, сделан-
ные во время экспедиции, а так-
же разместили стенгазету под на-
званием «Планета Афанасьево», 
что добавило событию сходства 
с клубом этнографов-любителей.

На сцене, заставленной ап-
паратурой, расположился Сер-
гей Старостин с гуслями. Вид-
ный исследователь фольклора 
и музыкант, срастивший рус-
скую традиционную музыку 
с джазом и роком, рассказывал 
о месте корневого искусства в се-
годняшней жизни, о том, откуда 
берется символизм народной 
песни и что сейчас справедли-
во называть «народным». Иног-
да пел. В конце лекции к нему 
присоединилась жена — актри-
са Ольга Лапшина.

Аудитория, состоявшая из 
совсем молодых людей, внима-
тельно слушала рассуждения 
Старостина о вере, о чудесах 
и о том, что из нашей культуры 
будет необходимо людям буду-
щего. «Что мы возьмем с собой 
в 2062 год?» — вопрошал музы-
кант, и не верилось, что дело про-
исходит в общем-то на развлека-
тельном мероприятии. Это был 
насыщенный информацией 
мультижанровый этнофести-
валь, на котором обсуждаются 
важные вопросы о корнях.

Этими вопросами задаются 
и участники группы «Залпом», 
авторы концепции всего собы-
тия. «Когда мы говорим о ночной 
жизни, мы говорим о молодежи, 
а молодежь не очень интересует-
ся фольклором,— рассказывал 
„Ъ“ бас-гитарист группы Степан 
Перевезенцев.— Так что для нас 
этот проект — возможность хотя 
бы несколько человек из тех, кто 
пришел к нам на перформанс, 
приобщить к фольклору. Может 
быть, они заинтересуются им так 
же, как и мы».

Впрочем, присущих ночной 
жизни угара и забоя в проекте 
оказалось в избытке. В ночной 
части события можно было по-
слушать идеально вписываю-
щуюся в формат рейва 1990-х 
певицу Ушко (Дарью Коротко-
ву), отчаянного рэпера i61 (Фе-
дора Приходова) и еще множе-
ство самых разных музыкантов, 
далеких от фольклора, но близ-
ких по духу кураторам события. 
Сама же группа «Залпом» пред-
ставила эффектный концерт-
ный сет, продолжающий тради-
ции масштабных перформансов 
«Поп-механики», но под управле-
нием харизматичных поющих 
фронтменов. Зависть вызывали 
те зрители, кто устоял на ногах 
все семь с лишним часов меро-
приятия: от лекции Сергея Ста-
ростина до финала концертной 
программы. Если такие, конеч-
но, нашлись.

ФЕСТИВАЛЬ ЭТНИКА

Бессмертный фолк
Народное искусство  
употребили «Залпом»

Героиня «Ничьей» вынуждена 
разрываться между пробу-
дившимися материнскими 
чувствами и борьбой с чудо-
вищными обстоятельствами 
ФОТО КИНОКОМПАНИЯ CTB

Сегодня спектаклем Театра Майнца «Цепь  
души» на сцене «Геликон-оперы» открывается 
DanceInversion — старейший фестиваль современ-
ного танца. Перед открытием Татьяна Кузнецова 
расспросила Ирину Черномурову — арт-директора 
и генерального продюсера DanceInversion, а также 
начальника перспективного планирования и спе-
циальных проектов Большого театра — о формиро-
вании программ и конкуренции фестивалей, о так-
тике и стратегии репертуарных решений, о планах, 
потерях и приобретениях Большого театра.

— Как вам в эпоху карантина удалось привезти 
шесть иностранных компаний?
— Да, это хорошая афиша и для нормальных сезонов. 
DanceInversion мы проводим раз в два года, и обычно 
я начинаю формировать программу сразу после оконча-
ния фестиваля. Но 2020 год был мертвый во всем мире, 
разве что с лета кое-что оживилось, прошли какие-то 
премьеры. Так что готовить эту афишу я начала только 
прошлой осенью.
— Но каким образом? Границы-то были закрыты. 
Выбирали по видео?
— Путешествовать много я все равно не могу из-за ос-
новной своей работы, хотя обычно стараюсь увидеть 
живьем спектакли, которые хочу привезти. Но за 20 
лет существования DanceInversion у меня сложилась 
хорошая агентура, меня информируют обо всех приме-
чательных премьерах. Постоянно работаем с Француз-
ским культурным центром, активизировали контак-
ты с Гёте-институтом. В этом году фестиваль открывает 
Танцтеатр из Майнца, потом будет совместный про-
ект Балета Штутгарта и Компании Эрика Готье. Долж-
на была приехать и бывшая компания Пины Бауш с ее 
спектаклем 1977 года, основанном на шекспировском 
«Макбете». Но сорвалось: они потребовали очень серь-
езных гарантийных выплат в случае отмены спекта-
клей из-за карантина.

— И бразильцы у вас сорвались, и израильтяне. Пла-
тить не пришлось?
— Нет. Балет Сан-Паулу — государственная компания, 
поэтому им пришлось послушаться своего правитель-
ства — оно не рекомендовало им ехать в Москву из-за 
нашей июльской вспышки ковида. Израильская Verti-
go сослалась на то, что ухудшилась ситуация с ковидом 
в самом Израиле. Причем отказалась в последний мо-

мент — 20 августа. Я просчитала, какая страна может вы-
пустить артистов в Россию, позвонила одному из аген-
тов — и у нас появилась компания Мауро Астольфи. 
Привезут «Вивальдиану» — блестящий образец того, как 
можно растанцевать оперную музыку.
— Сейчас в Москве одновременно проходят сразу че-
тыре фестиваля. И в Петербурге еще три. Как вы де-
лите публику?
— Мы не конкурируем. У меня принцип: не наезжать 
на территорию моих коллег. Я все равно найду что по-
казать.
— Вы утверждаете, что DanceInversion — фестиваль 
не коммерческий. Сколько же стоят у вас билеты?
—  Максимум 6 тыс. — это спектакли на Новой сцене 
Большого. В среднем — 3,5 тыс. Сами видите, это самые 
демократические цены, которые можно представить.
— А где продаете билеты? На сайте?
— Сайт у нас на реконструкции. Билеты мы продаем 
в кассах тех театров, где идет конкретный спектакль. 
Открываем продажу примерно за месяц до выступле-
ния. Билеты на Театр Майнца начали продавать 20 ав-
густа. И за два дня их не стало. Ничего удивительного: 
сейчас еще действует правило прошлого сезона — рас-
садка 50%.
— Как вы совмещаете фестивальную деятельность 
с основной работой в театре? В чем вообще заклю-
чаются ваши обязанности начальника отдела пер-
спективного планирования и спецпроектов?
—  Все, что происходит до того, как проект постановки 
переходит в стадию реализации,— моя переговорная 
компетенция. При таком генеральном директоре, как 
Урин, можно работать только в команде. У нас триумви-
рат — музыкальный руководитель театра, генеральный 
директор и я. Туган Сохиев (музыкальный руководитель 
Большого театра.— „Ъ“) выражает свои пожелания, осо-
бенно по названиям и дирижерам, но при этом знает, 
что варианты постановочных команд — наша прерога-
тива. Это нормально: во всем мире музыкальные руко-

водители занимаются прежде всего музыкальной сто-
роной. Поиски режиссеров и переговоры с ними — это 
сложнейшая работа дипломата.  За новые постановки 
отвечают в основном интенданты и директора театров.
— И до какого сезона все уже распланировано?
— Оперные проекты — до 2026 года. Балетные — только 
до весны 2023 года. Сейчас, к сожалению, из-за болезни 
Кристофера Уилдона — он тоже попал в ковид — откла-
дывается его премьера в 2022 году, а ведь это эксклюзив-
ная постановка. Обсуждаем новые сроки. Контракты, 
логистика, сведение дат, время и количество репети-
ций — адская, ювелирная работа.
— В балете у вас тоже триумвират: худрук Вазиев, 
Урин и вы?
— Да, в сущности. В театр обращается много хореогра-
фов с предложениями, я передаю их на рассмотрение 
Вазиеву. Классика классикой, но важно, чтобы люди не 
думали, что балет Большого может танцевать только «Ба-
ядерку» и «Лебединое». Вазиев считает, что хореографы 
должны ставить новые балеты специально для Большо-
го, это его условие в переговорах с хореографами. Одна-
ко все непросто. Вот мы запланировали полный вечер 
Пола Лайтфута и Соль Леон, которые должны были по-
ставить новую вещь специально для Большого. Но про-
ект из-за ковида вылетел из планов этой осени, и теперь 
нет точных сроков. Могу сказать: у нас в близких планах 
еще и Акрам Хан — его совершенно новая работа. Тоже 
эксклюзив для Большого. Часовой одноактный спек-
такль. Отдельный вечер.
— Как локдаун сказался на планах Большого?
— Честно говоря, у нас даже преимущество было: из-за 
того что мировые театры не работали, все радостно еха-
ли в Большой. Из-за жесткого локдауна отменились толь-
ко премьеры «Дон Жуана» и «Мастера и Маргариты». Но 
мы их перенесли на этот сезон.

полная версия 
kommersant.ru/13163

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

«Я все равно найду что показать»
Ирина Черномурова о фестивале DanceInversion и о Большом театре

Проблемы аргентинских и французских 
киногероев выглядят детскими  
по сравнению с теми, что на каждом  
шагу подстерегают девочку-подростка  
из российского фильма «Ничья»
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Восьмой тур чемпионата России 
завершило главное отечествен-
ное футбольное дерби с участи-
ем двух переживающих что-то 
похожее на кризис московских 
грандов, в котором хозяин мат-
ча ЦСКА в концовке все-таки выр-
вал победу у шедшего с ним вро-
вень «Спартака» — 1:0. В игре за 
лидерство в первенстве «Зенит», 
благодаря в том числе дублю Ар-
тема Дзюбы, очень убедитель-
но — 3:1 — разбил «Рубин», а ото-
рваться подальше, уже на четыре 
очка, от преследователей ему по-
могла неожиданная ничья «Локо-
мотива» с аутсайдером «Уралом» 
со счетом 0:0.

ростоты и красоты и так 
броской афише казанского матча до-
бавил тот, что завершился прямо пе-
ред ним в Екатеринбурге, от которого 
никто, видимо, ничего интересно-
го не ждал. «Урал», неделю назад раз-
громленный как раз «Рубином», при-
нимал мощный «Локомотив»: от 
верхушки таблицы — от «Зенита» — 
перед этим туром его отделяли два 
очка. То есть дежурный выигрыш го-
стей создавал ситуацию, в которой 
успех «Рубина» на самом деле — в их, 
железнодорожников, пользу: так 
и останутся на первом месте.

Но в Екатеринбурге случилось не-
что, по сути, экстраординарное. Жут-
ко податливый в предыдущем туре 
«Урал» стоял против «Локомотива» на-
смерть — гнулся, но терпел. И дотер-
пел до первой в нынешнем чемпи-
онате России нулевой ничьей. В 61 
матче, состоявшемся до уральского, 
хоть один гол, да забивался. «Локо-
мотив» проворонил возможность по 
крайней мере на пару часов забрать-
ся на верхнюю строчку таблицы, про-
пустил вперед «Динамо», а во встрече 
«Рубина» и «Зенита» градус турнирной 
интриги повысился до предела: побе-
да казанцев выводит их в лидеры.

Впрочем, то, что до победы до-
браться им будет невероятно сложно, 
стало ясно быстро. Это, играя с «Ура-
лом», они искрили атакой. Это с ека-
теринбуржцами футбольным гени-
ем, не знающим преград, выглядел 
приобретенный «Рубином» перед за-
крытием трансферного окна Андерс 
Дрейер, российскую часть карьеры 
открывший хет-триком. Теперь «Ру-
бину» приходилось заниматься при-
мерно тем же, чем незадолго до него 
в матче с «Локомотивом» занимал-
ся «Урал». «Зенит» потерял травмиро-

ванного Сердара Азмуна, но все рав-
но был безумно настырен.

А самого заметного персонажа 
в его рядах выделить было несложно. 
На прошлой неделе в матче Лиги чем-
пионов против «Челси» Клаудинью 
запомнился в том числе фальшью, не-
уверенностью, которой в игре петер-
буржского новичка против англий-
ского гранда было ничуть не меньше, 
чем класса. В Казани бразилец был 
куда наглее, куда убедительнее. Он 
возникал на разных участках поля. 
Он прорывался в штрафную и падал, 
вымаливая пенальти. Он при этом 
успевал что-то кричать своим парт-
нерам, будто провел рядом с ними не 
пару лет, а пару недель, и прекрасно 
знает, как кого подбодрить.

И Клаудинью первым обнял Арте-
ма Дзюбу, когда тот, наконец, забил 
первый свой в сезоне мяч. Забил он 
его, конечно, с помощью неутоми-

мого бразильца, его тонкого и мягко-
го паса. Но и удар Дзюбы был хорош. 
Увидев его, тренер сборной России 
Валерий Карпин наверняка похва-
лил себя за прозорливость, за то, что 
включил все-таки так долго «молчав-
шего» форварда в расширенный со-
став команды на октябрьские матчи 
отбора к чемпионату мира 2022 года 
(см. материал на этой странице).

Потом «Рубин» потерял получив-
шего повреждение Филипа Уремо-
вича, а еще один столп его обороны, 
Оливер Абильгор, допустил потерю, 
и «Зенит» разыграл очень короткую 
и очень четко расчерченную комби-
нацию. Недавно такие в изобилии 
показывали участники московского 
чемпионата мира по пляжному фут-
болу. В ней тоже важную роль сыграл 
Артем Дзюба, но в решающей фазе 
блеснули бразильцы: Малком скинул 
на Клаудинью, а тот не промахнулся.

Наставник «Рубина» Леонид Слуц-
кий на бровке был похож на вскипев-
ший чайник, из которого вот-вот по-
валят тучи накопившегося внутри 
пара. Кажется, в эти секунды он думал 
только о том, чтобы дотянуть до пере-

рыва. А там, может, удастся придумать 
что-то, чтобы обвал остановить.

Но дотянуть не вышло. На излете 
первого тайма «Зенит» раскроил ка-
занские построения разогнанной от 
своей штрафной контратакой, точку 
в которой поставил неистовый в этот 
вечер Артем Дзюба.

Перерыв, кстати, действительно 
кое-что в этом матче изменил в луч-
шую для «Рубина» сторону. Ну или, 
может быть, это «Зенит», резонно по-
считав задачу выполненной, слегка 
притормозил. В любом случае ни-
чего страшного для него во втором 
тайме не случилось. Автогол петер-
буржского защитника Дмитрия Чис-
тякова был единственной непри-
ятностью «Зенита», увеличившего 
отрыв от преследователей до четы-
рех очков, в эти 45 минут.

Венчавшее восьмой тур главное 
российское дерби оказалось выдер-
жано в совершенно иной стилисти-
ке. Каждую секунду оно напоминало 
о том, что встречаются два чрезвы-
чайно проблемных нынче гранда, 
которые, разумеется, остро нужда-
ются в очках, но и терять их точно 

также не хотят. Оборонительных до-
стижений в первом тайме было хоть 
отбавляй (появившийся в «Спарта-
ке» в сентябре защитник Максими-
лиано Кофрие, например, поразил 
тем, как четко и жестко закрыл шу-
строго Чидеру Эджуке), с атакующи-
ми дело обстояло скверно. Кажется, 
рисковать не хотелось никому.

И было абсолютно непонятно, 
в чью пользу в этой плотной игре 
расклад. ЦСКА вроде бы в первом 
тайме почаще поддавливал, а одна-
жды поддавил «Спартак» капиталь-
но — благодаря во многом правому 
флангу, Марио Фернандесу, так во-
время залечившему травму. «Спар-
так» наступал реже, но чуточку 
острее. Хотя до остроты настоящей, 
смертельной, как ни крути, не дохо-
дило. Ближе всех к цели был после 
своего рейда и дальнего удара цен-
тральный защитник Георгий Джи-
кия — армейский голкипер Игорь 
Акинфеев достал мяч в нижнем углу.

А после отдыха шанс именно 
стопроцентный все же родился — 
у «Спартака». Выход на поле в старто-
вом составе Руслана Литвинова был 

кадровым сюрпризом от спартаков-
ского тренера Руя Витории, припа-
сенным для армейского оппонен-
та Алексея Березуцкого. В первом 
тайме Литвинов занимался практи-
чески исключительно разрушени-
ем — и вдруг подключился и здоро-
во пальнул. Акинфеев мяч отбил, но 
отбил прямо на Эсекьеля Понсе. Тот 
бил примерно с одиннадцатиметро-
вой отметки, по сути, в пустые ворота 
и умудрился промахнуться.

За промахом последовало что-то 
похожее на натиск «Спартака», про-
длившийся, впрочем, всего минут 
пять. Затем игра снова обрела черты 
абсолютно равной. Старания Алек-
сея Березуцкого ее как-то скорректи-
ровать смотрелись более заметными: 
армейцы уже к середине второго тай-
ма провели три замены и немнож-
ко перетряхнули расстановку. В этом 
смысле удачи он заслуживал боль-
ше, и она ему улыбнулась за десять 
с небольшим минут до финального 
свистка. ЦСКА устроил плотную оса-
ду спартаковской штрафной, а от-
скок от Кофрие достался Антону За-
болотному. Тот пробил в касание и не 
прогадал. Армейцы, потеряв зарабо-
тавшего «на флажке» вторую желтую 
карточку Заболотного, выигрыш сбе-
регли и оторвались от несчастного со-
седа на три балла, поднявшись из се-
рединки таблицы поближе к более 
почетной зоне. «Спартаку», на прош-
лой неделе уступившему в Лиге Евро-
пы скромной «Легии» тоже из-за про-
пущенного на финише гола, о почете 
пока приходится только мечтать.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» оставили на своем месте
Главное российское дерби завершилось победой ЦСКА

Антон Заболотный вместе 
с армейскими болельщи-
ками празднует ставший 
в итоге победным гол  
в ворота «Спартака»   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

П

Восьмой тур
«Урал»—«Локомотив» 0:0
«Рубин»—«Зенит» 1:3
Чистяков, 67 (автогол) — Дзюба, 24, 43;  
Клаудинью, 29.

ЦСКА—«Спартак» 1:0
Заболотный, 81. Удаление: Заболотный, 90+1 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 6 2 0 19:9 20

2. «Динамо»  5 1 2 12:8 16

3. «Локомотив» 4 4 0 12:6 16

4. «Сочи» 5 0 3 12:6 15

5. «Рубин» 4 2 2 13:8 14

6. «Краснодар» 4 1 3 14:9 13

7. ЦСКА 4 1 3 11:8 13

8. «Нижний Новгород» 3 2 3 11:11 11

9. «Спартак» 3 1 4 8:8 10

10. «Крылья Советов» 3 1 4 10:11 10

11. «Ахмат» 3 0 5 9:14 9

12. «Уфа» 2 2 4 11:14 8

13. «Арсенал» 2 2 4 12:17 8

14. «Ростов» 1 3 4 10:17 6

15. «Химки» 1 3 4 8:15 6

16. «Урал» 0 3 5 2:13 3

Главный тренер футбольной 
сборной России Валерий Карпин 
перед важнейшими матчами от-
борочного турнира чемпионата 
мира 2022 года, которые состо-
ятся в октябре, вернул в расши-
ренную заявку двух ветеранов — 
не игравшего за нее с 2018 года 
полузащитника Дениса Глушако-
ва и форварда Артема Дзюбу, не-
давнего капитана и лидера ко-
манды, проигнорированного при 
формировании состава под сен-
тябрьское окно.

чера Российский футболь-
ный союз (РФС) опубликовал так 
называемый расширенный состав 
сборной страны из 34 футболистов 
под ближайшее окно, отведенное 
Международной федерацией футбо-
ла (FIFA) для матчей национальных 
команд. В его рамках российская ко-
манда проведет два матча отбороч-
ного турнира чемпионата мира 2022 
года: 8 октября она примет слова-
ков, а 11 октября сыграет на выезде 
со словенцами. 

Эти встречи имеют огромное зна-
чение. После шести из десяти туров 
турнира в группе H сборная России 
занимает в ней второе место, отста-
вая от хорватов при равенстве очков 
по разнице забитых и пропущенных 
мячей. И чтобы сохранить реальные 
шансы побороться с хорватской ко-
мандой за прямое попадание на ка-
тарское мировое первенство, ей 
нельзя допускать осечек в ближай-
ших играх. Более того, осечки могут 
лишить ее и второй позиции, кото-
рая дает право участвовать в стыко-
вых матчах: словаки сейчас отстают 
от россиян на четыре балла, а сло-
венцы — на шесть. А два очередных 
соперника намного выше уровнем, 
нежели обыгранные россиянами 
в сентябре после домашней ничьей 

с хорватами аутсайдеры группы ки-
приоты и мальтийцы. Со сборными 
Словении и Словакии она уже пере-
секалась в марте, на старте квалифи-
кации. Словенцев с трудом одолела 
на своем поле — 2:1, словакам с тем 
же счетом уступила на выезде.

Расширенная заявка сборной 
России, сформированная возгла-
вившим ее в конце июля Валерием 
Карпиным, оказалась довольно за-
нятной. Подавляющее большинст-

во фамилий в ней, правда, фигури-
ровали и в сентябрьском списке, 
а из персонажей именно ключевых 
отсутствует разве что травмирован-
ный защитник Марио Фернандес, 
успевший после закрытия сентябрь-
ского окна объявить о том, что завер-
шает выступления в национальной 
команде. Но есть и довольно замет-
ные изменения. Например, впервые 
вызваны в сборную хавбек «Крыльев 
Советов» Антон Зиньковский и фор-

вард «Уфы» Гамид Агаларов. В случае 
с Агаларовым приглашение точно 
не выглядит неожиданным. 21-лет-
ний игрок забил восемь из 11 голов 
своего клуба в текущем чемпиона-
те страны и без них не уходил с поля 
в пяти подряд турах.

Однако еще более любопытным 
представляется включение в спи-
сок футболистов совершенно иной 
возрастной категории. Речь идет 
о возвращении Карпиным в сборную 
двух известных ветеранов — 34-лет-
него Дениса Глушакова и 33-летнего 
Артема Дзюбы, у каждого из которых 
своя особенная ситуация.

В середине прошлого десятиле-
тия Глушаков входил в число ее ос-
новных полузащитников. Он играл 
за российскую сборную на чемпио-
нате Европы 2016 года при тренере 
Леониде Слуцком, на Кубке конфе-
дераций 2017-го при сменившем его 
Станиславе Черчесове. Однако вско-
ре с национальной командой Глуша-
ков, казалось, закончил навсегда. 
Свой последний матч за нее — то-
варищескую игру с бразильцами — 

он провел в марте 2018 года, а потом, 
не попав в заявку сборной на до-
машний чемпионат мира, покинув 
«Спартак», из которого перешел сна-
чала в «Ахмат», а после него в другой 
клуб эшелоном ниже московского — 
«Химки», перестал получать вызовы. 
Включение Глушакова в расширен-
ный состав Карпин объяснил как 
травмой схожего с ним по функци-
оналу спартаковца Романа Зобнина, 
так и «хорошей готовностью» футбо-
листа химчан, забившего в чемпио-
нате, несмотря на то что его роль на 
поле предполагает активное участие 
в оборонительных действиях, уже 
шесть голов.

Артем Дзюба, в отличие от сверст-
ника, в тот период, когда сборную 
России тренировал Станислав Чер-
чесов, превратился в ее стержневую 
фигуру — и на поле, и за его предела-
ми: ему достался статус капитана. Од-
нако при подготовке к сентябрьским 
матчам Валерий Карпин проигнори-
ровал форварда «Зенита». А у различ-
ных источников популярной была 
версия, что не столько из-за неваж-
ной формы на старте сезона, на ко-
торую Черчесов никогда не обращал 
внимания, сколько из-за давних кон-
фликтов игрока и тренера — из того 
периода, когда Дзюба выступал за 
«Спартак», а Карпин работал его гене-
ральным директором.

После сентябрьского перерыва 
и до обнародования расширенного 
состава Артем Дзюба сыграл всего 
в двух матчах за «Зенит». Во встрече 
российского первенства с «Ахматом» 
после его передач отличились Вен-
дел и Малком, а в игре Лиги чемпио-
нов с «Челси», выйдя на замену во вто-
ром тайме, Дзюба смотрелся очень 
агрессивно и имел шанс сравнять 
счет. Комментируя его появление 
в списке, Карпин даже не исключил, 
что нападающий сможет «вклинить-
ся» в придуманную им схему с капи-
танством в сборной, которое стало 

переходящим: в сентябре повязку 
поочередно носили Георгий Джи-
кия, Дмитрий Баринов и Федор Смо-
лов. Впрочем, говоря как раз про Ар-
тема Дзюбу, Валерий Карпин также 
подчеркнул, что до сбора националь-
ной команды очутившиеся в расши-
ренном составе футболисты сыгра-
ют еще в нескольких матчах и после 
них тренерский штаб сократит спи-
сок «на пять-семь» фамилий.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2022 ГОДА

Сборной России добавили дзюбастости
Валерий Карпин включил в ее расширенный состав перед октябрьскими матчами Артема Дзюбу и Дениса Глушакова

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12133 очка. 2 (2). 
Даниил Медведев (Россия) — 10575. 3 (3). Сте-
фанос Циципас (Греция) — 8350. 4 (4). Александр 
Зверев (Германия) — 7760. 5 (5). Андрей Рублев 
(Россия) — 6130. 6 (6). Рафаэль Надаль (Испания) 
— 5815. 7 (7). Маттео Берреттини (Италия) — 5173. 
8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 4995. 9 (9). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 3765. 10 (10). Каспер 
Руд (Норвегия) — 3440. 11 (11). Феликс Оже-Альяс-
сим — 3368. 12 (12). Денис Шаповалов (оба — Кана-
да) — 3310. 13 (13). Хуберт Хуркач (Польша) — 3128. 
14 (14). Янник Синнер (Италия) — 2895. 15 (15). Ди-
его Шварцман (Аргентина) — 2800. 16 (16). Пабло 
Карреньо Буста (Испания) — 2650. 17 (17). Кристиан 
Гарин (Чили) — 2510. 18 (18). Роберто Баутиста Агут 
(Испания) — 2405. 19 (19). Рейлли Опелка (США) — 3. 
20 (20). Гаэль Монфис (Франция) — 2233… 25 (25). 
Аслан Карацев — 2074... 27 (27). Карен Хачанов 
(оба — Россия) — 1965.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 10075 очков. 2 (2). 
Арина Соболенко (Белоруссия) — 7720. 3 (3). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 5315. 4 (4). Элина Свитоли-
на (Украина) — 4860. 5 (7). Барбора Крейчикова (Че-
хия) — 4668. 6 (8). Ига Швёнтек (Польша) — 4571. 7 
(6). София Кенин (США) — 4413. 8 (5). Наоми Осака 
(Япония) — 4326. 9 (9). Гарбинье Мугуруса (Испания) 
— 4135. 10 (10). Петра Квитова (Чехия) — 4060. 11 
(12). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3820. 12 (13). 
Мария Саккари (Греция) — 3750. 13 (14). Анаста-
сия Павлюченкова (Россия) — 3285. 14 (11). Си-
мона Халеп (Румыния) — 3152. 15 (15). Анжелик Кер-
бер (Германия) — 3115. 16 (17). Елена Рыбакина (Ка-
захстан) — 3068. 17 (18). Унс Джабир (Тунис) — 2975. 
18 (16). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2890. 19 (19). 
Кори Гауфф (США) — 2815. 20 (20). Бьянка Андрее-
ску (Канада) — 2777… 24 (24). Дарья Касаткина — 
2355... 31 (31). Вероника Кудерметова — 2030... 
34 (33). Екатерина Александрова — 1856... 44 
(48). Людмила Самсонова (все — Россия) — 1526.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Расширенный состав 
сборной России
Вратари: Маринато Гилерме («Локомотив»), Юрий 
Дюпин («Рубин»), Андрей Лунев («Байер», Герма-
ния), Матвей Сафонов («Краснодар»), Станислав 
Крицюк («Зенит»).
Защитники: Игорь Дивеев (ЦСКА Москва), 
Станислав Магкеев («Локомотив»), Георгий Джикия 
(«Спартак»), Максим Осипенко («Ростов»), Вячеслав 
Караваев, Алексей Сутормин, Дмитрий Чистяков 
(все — «Зенит»), Илья Самошников («Рубин»), Сер-
гей Терехов («Сочи»), Федор Кудряшов («Антальяс-
пор», Турция).
Полузащитники: Дмитрий Баринов, Рифат 
Жемалетдинов (оба — «Локомотив»), Максим Мухин 
(ЦСКА), Александр Головин («Монако»), Александр 
Ерохин, Далер Кузяев (оба — «Зенит»), Зелимхан 
Бакаев («Спартак»), Алексей Миранчук («Ата-
ланта», Италия), Арсен Захарян, Даниил Фомин, 
Денис Макаров (все — «Динамо»), Алексей Ионов 
(«Краснодар»), Денис Глушаков («Химки»), Антон 
Зиньковский («Крылья Советов»).
Нападающие: Федор Смолов («Локомотив»), Антон 
Заболотный (ЦСКА), Константин Тюкавин («Динамо»), 
Артем Дзюба («Зенит»), Гамид Агаларов («Уфа»).

Артем Дзюба, в последних матчах в составе «Зенита»  
демонстрирующий результативную игру (вчера он забил  
два мяча в ворота «Рубина»), вновь получил вызов в сборную 
России  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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